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Insólita acusación Los libertarios 
salieron a

por terrorismo de la 
dictadura de Maduro 
al gendarme presoLo hizo el fiscal general del régimen, al admitir que Gallo está detenido.
En un comunicado, Tarek William Saab confirmó que el régimen de Nicolás Maduro apresó a Nahuel Gallo, el gendarme argentino que viajó a Venezuela a ver a su pareja y a su hijo. En el texto, lo acu

Emotiva despedida de Maqueda de la Corte y 
más poder para el Tribunal Superior porteñoEn la última acordada del año, la Corte Suprema dictaminó que una controversia entre los herederos de León Ferrari y el periodista Gabriel Levinas no 

sa de conspirar con otras personas para desestabilizar al gobierno de Maduro y de participar en “actividades terroristas”. No informó dónde está detenido el militar, p.4 

debe ir a la Corte, sino al Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad. Ese fallo marca una jurisprudencia para otras causas que se tramitan en los juz

RESPUESTA ARGENTINAEl Gobierno exigió una liberación inmediata y el regreso al país

gados nacionales, que deberán seguir el mismo camino. El juez Juan Carlos Maqueda se jubiló al cumplir 75 años y se fue aplaudido. p.i4

pegarle a Macri 
por adelantar 
la elección
El jefe de Gobierno porteño, Jorge Macri, confirmó que adelantará la elección de cargos locales para el 6 de julio para separarla de los comicios nacionales y también adelantó que enviará un proyecto de ley para eliminar las PASO en la Ciudad. Macri busca menguar la influencia de Javier Milei en la Ciudad y por eso los libertarios salieron a pegarle: “No conoce a los porteños”, le dijeron, y también calcularon que la medida cuesta US$ 38 millones, p.io
kicilloi se quedó 
sin Presupuesto 
y sin permiso 
para tomar deuda 
y financiarseEl gobernador bonaerense lleva varias semanas intentando conseguir los votos para el Presupuesto 2025 y también para que la Legislatura le permita tomar deuda para financiar el déficit de la provincia, una decisión que requiere el apoyo de los dos tercios de los legisladores. Ki- cillof, que está débil por su pelea con Cristina Kirchner y La Cámpora, no consiguió los votos para ninguno de los dos proyectos, p.w
Otra vuelta de 
la AFA: cambiaría 
la clasificación 
para las CopasLuego de cambiar una y otra vez los campeonatos, los descensos y ascensos y la cantidad de equipos -entre otras modificaciones en su gestión-, ahora Chiqui Tapia dijo en un boletín de la AFA que estudian armar un ranking que determinará qué clubes argentinos clasificarán a las Copas internacionales. También anunciaron la reducción de los descensos en el torneo de fútbol femenino. P. 42
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L
a muerte del respeto en la Argentina ocurre todos los días. Es un crepúsculo que augura noches de sangre. Noches de duelo tras días de furia.Noches de furia y días desfondados de sentido.El sonido altanero, irrespetuoso y fatal de un día de fiesta embebía la tragedia en su estruendo. Un colectivero em

bravecido, y un asesino; un policía reti
rado y agresor que salió raudo a exhibir 
insensato su arma y tras discutir por el 
ruido lo mató por esa nada que sin em
bargo es un crimen engendrado en la 
muerte de todo respeto.Ni los crucifijos ni los santos óleos del día sagrado detuvieron al perverso delincuente.

Rafael Horacio Moreno, el matador, disparó y se volvió sobre sus piernas blancas y bermudas descoloridas, como si hubiera espantado a una mosca, y el muerto, Sergio David Díaz, el colectivero en la bullanga de su última madrugada. Caía ya sin futuro, privado ya de toda palpitación. Su familia desesperada e impotente no podía salvarlo. La mujer de Moreno, justificaba a su marido. El vecindario se avispaba en improperios y amenazas y una muerte más en una esquina cualquiera replicaba la escoria 
de los salvajes que horadan toda convi
vencia y llegan acelerándose e irrepri
mibles ante el deseo de aturdir, de ma
tar, y de parir terremotos de la razón.La escena de la discusión augura el estruendoso desenlace. El ex policía mueve el arma en su mano como a una cascabel rabiosa, el colectivero lo empuja. El asesino vuelve sobre sí y su arma gira más amenazante.El colectivero insiste.-¿Quién te crees que sos que me que sacás un fierro?Es una buena pregunta ¿Quién y por qué tiene entidad para anunciarle la muerte?Y el ex policía responde con el ponzoñoso balazo del final.La música seguía tronando impávida.Y una vida terminaba en el piso a sangre hirviente.Esa fase final y tumbera de la falta de respeto culmina en el crimen más aberrante, pero el respeto va muriendo por generaciones.Una bala trepanando el cuerpo que se desintegra en la nada, atraviesa a la humanidad porque si quien salva a un hombre salva a todos, como plantean los textos sagrados, quien mata a uno, mata a todos.Es un mundo giratorio en tropeles de improperios, golpizas a docentes, pape

lones de legisladores corrompidos y corruptores, altisonante de bufones del Rey que ovacionan cada movimiento de su líder, multitudes de descascara
dos de educación alguna que gritonean 
sinsentidos y danzan desarticulados 
como marionetas de la barbarie.Atardecer fresco para diciembre. En Once ingresan al subte H, decenas, casi centenares de peregrinos a los gritos al subte H, se desparraman cervezas en mano, bebés sufriendo la falta de aseo, cánticos desorientados de todo ritmo. Se arrojan a los pisos y a los pocos asientos vacíos. Desbancan a otros pasajeros sentados desde antes. Irrumpen a mansalva, y bajan en Parque Patricios como una ráfaga ante la mirada acostumbrada de los otros viajeros que bajo tierra ven llegar y ven partir a seres como ajenos al mundo, quizás víctimas de desi
gualdades profundas, pero casi certera
mente ajenos a todo de tipo de educa

ción. Percibir ese fenómeno no es discriminar. Por el contrario es designar evidencias.No es la pobreza el tema de fondo en este caso, porque muchos, sino la mayoría del resto de los transeúntes también aparece pauperizado, pero respetuoso. Es la manifestación autoritaria de ese 
“Yo primero y después de nosotros el di
luvio”, que irrespeta a todo prójimo.¿Cuándo se murió el respeto en la Argentina?¿Cuándo feneció la cortesía?¿Cuándo se empobreció el vocabulario?Es una larga historia, que en rigor no nació tras un big bang único y progenitor de decadencias.

Faltan el respeto 
los militantes de la falta 

de respeto.

El matador y el colectivero. Rafael Horacio Moreno y Sergio David Díaz.

Son múltiples causas: la debacle escolar hundida tras adoctrinamientos que bombardean el saber, es el desprecio por el pensamiento, objeto de persecuciones diversas, porque no verticalizar- se a las jefaturas doctrinarias es asumir el riesgo de la marginación y de la agresión que se capilariza y expande de un millón de maneras pero que auspicia consensos obligados.La gangrena de la agonía y muerte del respeto proviene de un antiguo tiempo del desprecio.Es verdad que no todo es ensañada batalla contra la convivencia en buenos términos, es verdad que existen los trabajos y los días esforzados de millones que cumplen reglas y que buscan aprender y ser mejores. La muerte del respeto es parcial, pero cada vez que el respeto muere, todo el sistema se estremece y se desbarranca un poco, o mucho.No todo es la economía. Recuperar el 
respeto, que no es imponer la mojigate
ría, es al menos, igualmente importante.Faltan el respeto menores y mayores. Maleantes y acosadores.Insultadores masivos y con máximos poderes.Atroces mensajeadores anónimos por las redes que lanzan digitales puñaladas pero sin filo alguno de imaginación o inteligencia,Faltan el respeto los militantes de la falta de respeto, barras bravas que ejecutan al lenguaje. Faltan el respeto tantos guturales buscadores de poder a cualquier precio.Esa legión extranjera a todos los valores ejecuta al respeto y lo pisotea.Termina un año.Comienza otro.Y la recuperación del respeto es un desafío crucial.Porque sin respeto la vida se hunde en 
el viscoso imperio del pantano moral ■

Rodolfo Aguiar
Secretario general de ATE.

Dura amenazaEl gremio sale a enfrentar la posibilidad que el Gobierno siga bajando el empleo estatal. Pero el sindicalista Aguiar lo hizo con dureza: “En 2025 tenemos que robarles la moto- sierra y cortarles la cabeza”. Agregó que “no queremos que a Milei le vaya bien”. La réplica fue igualmente dura. El País

Cristian Medina
Futbolista.

Rescisión y adiós a BocaEl volante de 22 años y una de las promesas surgidas en los últimos tiempos, estaba “colgado” desde la llegada de Gago al negarse a jugar un partido, tratando de forzar su salida. Ahora un grupo empresario pagó los US$ 15 millones de rescisión y Medina podría ir a préstamo a Estudiantes, pero negocian su incorporación a un equipo europeo. Dep.
Juan Carlos Maqueda
Ex juez de la Corte Suprema.

Despedida con ovaciónMañana cumple 75 años -edad límite para los jueces de la Corte- y el Gobierno no quiso que continuara. Después de 22 años en el Tribunal se marchó ayer por la puerta grande, ovacionado por un centenar de empleados de la Justicia. Su trayectoria también abarca legislaturas en todos los niveles y destacados aportes en lo constitucional. El País
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DEL 
EDITOR

E
l asado que organizó Karina Mi- lei el jueves a la noche en el 
quincho de la Quinta de Olivos para que el Presidente pudiera agasajar a sus ministros terminó convirtiéndose en un repaso de los te
mas que cada uno de los invitados tuvo 

que enfrentar en el año. Algunos más satisfechos que otros con su propio desempeño, todos terminaron celebrando el buen resultado económico, la baja del riesgo país y el sostenimiento de la paz social durante el primer ciclo de mandato.“Fue una sucesión de discursos de un equipo satisfecho con un balance positivo, por decirlo de alguna manera. Hasta que el Presidente pidió que nadie se duerma porque lo que termina es recién el primer año. Dijo que todos tienen que seguir atentos”, describió uno de los asistentes a la cena que terminó cuando la temperatura de la noche de diciembre ya se había alejado varios grados del promedio del verano.Ese encadenamiento de hechos de la gestión que escucharon todos se parecerá bas
tante a la campaña que está pensando el 
Gobierno para el año electoral que empezará en pocos días. “No vamos a hacer una campaña de candidatos. Vamos a hacer una campaña de issues (temas). ‘El candidato será el proyecto’, dirían los kukas”, adelantó a Clarín un hombre muy cercano a Javier Milei.Esa estrategia se desplegará, se entiende, porque el Presidente no podrá ser can
didato y porque, en una elección de me
dio término, la pelea ocurre en 24 provin

cias con listas distintas. Por eso mismo, Santiago Caputo está convencido de que la campaña del oficialismo comenzará con 
el discurso de Milei del 1 de marzo, en el arranque del año legislativo. Allí el Presidente hará un balance de su gestión y contará lo que quiere hacer en el futuro. En los papeles que lea en ese estrado va a estar todo el temario, y esos temas van a ser el nú-

E1 Gobierno arrancará 
la campaña electoral 

el 1 de marzo en el Congreso.

Ignacio Miri imiri@clarin.com
óptica del Gobierno. Clarín reveló que el fiscal general de Venezuela, Tarek William Saab, informó que el gendarme argentino Nahuel Gallo estaba preso del régimen 
chavista y aseguró que lo estaban juzgan
do por acusaciones de llevar adelante “ac
ciones desestabilizadoras y terroristas”. La buena noticia es que el comunicado del fiscal fue la primera admisión oficial de que Gallo está en manos del gobierno venezolano. Fue una especie de “legalización” de una detención que, para el gobierno argentino, hasta ahora ocurría en una irregularidad plena. A la vez, la acusación de la fiscalía es durísima, con lo cual se alejan las posibilidades de que Gallo sea liberado luego de la asunción de Nicolás Maduro a un nuevo mandato el 10 de enero.Los funcionarios del Gobierno argentino que siguen el minuto a minuto del caso habían recibido un adelanto de ese pa
norama el jueves a última hora, cuando la Cancillería de Brasil -que está a cargo de la embajada argentina en Caracas desde que Maduro echó a todos los diplomáticos argentinos del país- mandó un informe reservado que decía: “Según el Ministerio del Poder Popular para Relaciones Exteriores de Venezuela, Nahuel Agustín Gallo está 
sujeto a un proceso judicial en el país, con 
garantía de respeto a su integridad física y 
derechos humanos conforme a la Constitución venezolana”.Ahora, con esa confirmación, la Argen
tina dará dos pasos. El primero será desig
nar un abogado que defienda a Gallo en ese proceso judicial. Si el chavismo permite eso, la Argentina podrá saber de qué se lo acusa puntualmente al gendarme que viajó el 7 de diciembre a Venezuela por vía terrestre desde Colombia con el objetivo de visitar a su pareja y a su hijo.El otro es solicitar la prestación del ser
vicio consular al gendarme detenido. Según la Convención de Viena Sobre Relaciones Consulares, las delegaciones diplomá-

La Argentina pedirá al 
chav ismo que acepte un 

abogado para el gendarme.

cleo de la campaña de La Libertad Avanza para engrosar su cantidad de diputados y senadores y buscar la renovación del apoyo de la sociedad a Milei.Ayer, Jorge Macri confirmó que adelantará las elecciones porteñas para despegarlas de la pelea nacional, un ámbito en el que 
cada buena noticia para Milei complica 

un poco más al PRO. Eso no es lo que esperaba la Casa Rosada, pero el anuncio del jefe de Gobierno porteño vino con un ho
menaje a Milei. Macri dijo que, además del adelantamiento de la elección, impulsará la eliminación de las PASO en el distrito.Esa decisión implica que el PRO apoya

rá también en el Congreso la eliminación de las Primarias a nivel nacional, un proyecto que -hasta ahora- tenía el impulso explícito de LLA y tácito del kirchnerismo. Ahora, si el PRO se sube a esa ola, el Gobierno tendrá 
los votos necesarios para enterrar el siste
ma que implemento el kirchnerismo hace 
15 años. En rigor, el anuncio fue una confirmación para la Casa Rosada, porque el bloque de diputados del PRO ya le había avisa
do a los operadores del Gobierno que estaban dispuestos a votar la eliminación. “Hay un consenso amplio para eso”, suele decir Mauricio Macri en estas horas cuando le preguntan por el tema.

Con esa información en la mano, en el Gobierno reflotaron la idea de convocar a se
siones extraordinarias del Congreso en la 

primera semana de febrero. Además del final de las PASO, en el temario de las extraordinarias podrían incluir el proyecto de Ficha Limpia que los propios oficialistas frenaron el mes pasado por un acuerdo con el kirchnerismo y, si consiguen los votos que hoy no tienen, el tratamiento de los pliegos de Ariel 
Lijo y Manuel García-Mansilla para la Corte Suprema, ya descartado el plan de nombrarlos por decreto.Ayer mismo se conoció otra noticia que tuvo un costado malo y otro bueno para la

ticas tienen el derecho de dar asistencia a los ciudadanos de su país. Como Venezuela es uno de los firmantes de esa Convención, la Argentina podría mandar un funcionario del Consulado argentino a visitar al detenido.El problema es que no hay ningún diplomático argentino en Venezuela, con lo cual Caracas debería permitir el viaje de un funcionario desde Buenos Aires o habilitar el ingreso a la prisión de un diplomático brasileño, que tendrá que comprobar las condiciones de salud de Gallo. ¿Habrá algún agradecimiento de Milei a Lula por esa gestión? ■
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La crisis bilateral con Caracas

Los tres. Nahuel Gallo, cabo primero de Gendarmería Nacional, con su pareja venezolana María Gómez y el hijo de ambos, nacido en Buenos Aires el año pasado y hoy en Venezuela.

4

Venezuela confirmó que el 
gendarme argentino está detenido 
y lo acusan de “acciones terroristas”Lo anunció el fiscal general del chavismo, Tarek William Saab. En el documento cuestionan al gobierno de Javier Milei. Nahuel Gallo fue detenido hace casi tres semanas en Venezuela.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comEl fiscal general del chavismo, Tarek William Saab, anunció ayer en Caracas que el gendarme argentino, Nahuel Agustín Gallo, detenido en Venezuela cuando cruzó por tierra desde Colombia el pasado 8 de diciembre, está acusado y procesado "por vinculación a acciones 
terroristas en ese país".Complicando aún más la situación del efectivo argentino, cuyo paradero se desconoce aún, Saab dijo en su procesamiento que Gallo actuó "con grupos de la ultrade- 
recha internacional ejecutar una 
serie de acciones desestabilizado- 
ras y terroristas". Y que la acusación venezolana se rige "por la Constitución" de ese país.La información fue anunciada mientras la familia de Gallo se reunía con la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich y el canciller Gerardo Werthein. Su madre, Griselda Heredia, y su hermano, Kevin, son oriundos de Catamarca al igual que el Gendarme, están acompañados 

en el ministerio de Seguridad por el gobernador Raúl Jalil.Esta es la primera información oficial del régimen de Nicolás Maduro sobre la situación de Nahuel Gallo desde que el segundo hombre fuerte en la línea del chavismo, el teniente Diosdado Cabello (ministro de Relaciones Interiores, Justicia y Paz y vicepresidente del Partido Socialista Unido de Venezuela) dijera que había sido detenido por entrar a ese país a "cumplir una misión", insinuando espionaje. Fue a los pocos días de que se supiera que había desaparecido. Y luego de que el presidente Milei acusara a Maduro de "criminal dictador" por lo que llamó el "secuestro" del gendarme, apareció el canciller Yvan Gil insinuando la primera acusación contra el joven de "terrorismo".De acuerdo a la familia, y al gobierno nacional, Nahuel Gallo viajó a Venezuela habiendo pedido una licencia ordinaria y de haber recibido autorización de sus superiores en Gendarmería nacional. Viajó para ver a su pareja, María Alexandra Gómez, y al pequeño hi

jo de ambos, a los que no veía desde hacía siete meses. Alexandra es venezolana. Nahuel trabaja en el Escuadrón Uspallata y cumple misión en el puesto de control fronterizo con Chile en dicha zona, a la altura de la provincia de Mendoza.La situación de Nahuel se complica cada vez más. Peor aún contaminó con la interna local. Luego de que el dirigente social Juan Gra- bois y el ex embajador en Venezuela, Oscar Laborde, cercanos al chavismo, se involucraran con la mamá del gendarme, Griselda Heredia, para que le enviara una carta a su hijo, la ministra Bullrich denunció a Laborde por supuesta "traición a la patria". Y el Gobierno también mostró irnos documentos que daban cuenta de que Nahuel había a recibido una carta de invitación de su pareja, en tiempo y forma. Y que esta había sido aprobada por las autoridades de la dictadura.El ex embajador había exigido que se determinaran las responsabilidades de por qué el efectivo había viajado a Venezuela, un país con el que no hay relaciones diplomáticas. Grabois luego apareció pi

diendo que lo denunciaran a él porque, confirmando el adelanto de 
Clarín, él hizo las gestiones entre la mamá y Caracas. Sin embargo aún no se conoce prueba de vida alguna del gendarme.Por si ello fuera poco, a la detención del gendarme Nahuel Gallo hay que sumarle el asilo sin salida de seis colaboradores de María Cerina Machado, que están en la residencia argentina desde el pasado 20 de marzo.Maduro no les quiere dar un salvoconducto como pidió en su momento el gobierno de Milei. Desde la expulsión de los diplomáticos argentinos acreditados en Venezuela principios de agosto, los intereses argentinos son representados por Brasil, a quien Maduro tampoco le quiso dar los salvoconductos para los asilados.Un sexto asilado que estaba en la residencia pudo salir con un oscuro acuerdo. Los cinco que quedan viven asediados por efectivos cha- vistas armados y con los servicios de agua electricidad y comida restringidos.El comunicado del fiscal Saab ti

tulado "Gendarme argentino se encuentra procesado por vinculación a acciones terroristas en Venezuela", dice así:"Habiéndose cumplido con los plazos procesales correspondientes según lo prevé el Código Orgánico Procesal Penal, el Ministerio Público informa que el Sr. Nahuel Agustín Gallo ha sido detenido al 
haber intentado ingresar irregular
mente a la República Bolivariana 
de Venezuela ocultando su verda

dero plan criminal bajo el ropaje de una visita sentimental", arranca el comunicado que difundieron en sus cuentas oficiales de redes.Luego agregan las acusaciones en su contra: "En tal sentido dicho ciudadano se encuentra sometido a la respectiva investigación por su vinculación a un grupo de personas que intentaron desde nuestro 
territorio y con apoyo de grupos de 
la ultraderecha internacional eje
cutar una serie de acciones deses- 
tabilizadoras y terroristas". "El precitado imputado está a disposición del juez en base a lo establecido por nuestra Constitución y las leyes nacionales", sostienen. ■
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El Gobierno reclamó la 
liberación inmediata y 
el regreso a la ArgentinaPatricia Bullrich acusó al fiscal chavista de “mentir”. “Lo único ilegal fue la forma en que lo secuestraron”, dijo.

Conferencia. Patricia Bullrich, ministra de Seguridad, con la madre del gendarme, Griselda Heredia, ayer.
Patricia Bullrich
Ministra de Seguridad

“Nahuel Gallo entró 
con todos los papeles 
legales. Lo que no fue 
legal fue la forma en 
que lo secuestraron”.

“Nahuel tiene a su 
novia y a su hijo. Su 
objetivo era ir a 
visitarlos en el tiempo 
de su licencia anual”.

Gerardo Werthein
Canciller

“Hay detenidos de más 
de 11 países. Es una 
práctica habitual para 
ellos tener ciudadanos 
como rehenes”.

Luego de que Venezuela confirmara oficialmente que el gendarme argentino Nahuel Gallo está detenido acusado de desestabilización y "acciones terroristas", la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, acusó al fiscal general del chavis- mo, Tarek William Saab, de "mentir abiertamente". Además, apuntó contra el ex embajador kirchneris- ta Oscar Laborde: dijo que "trabaja para el régimen chavista"."Nahuel Gallo entró con todos los papeles legales. Lo que no fue legal fue la forma en que lo secuestraron en la frontera", afirmó la funcionarla nacional en una conferencia de prensa junto al canciller Gerardo Werthein.Ambos funcionarios recibieron este viernes a los familiares del gendarme y, junto a ellos, brindaron declaraciones a la prensa en la sede del Ministerio de Seguridad.El canciller Werthein explicó que la carta difundida este viernes por Venezuela permitió confirmar que el gendarme pasó de estar desaparecido a ser un detenido "bajo proceso judicial", aunque cuestionó a las autoridades chavistas por las acusaciones que lanzaron: "Es una 
gran mentira sobre una persona de 
familia, joven, que trabaja en Gendarmería. Lo demás es un invento horrible".Luego Bullrich se dedicó a rebatir las acusaciones de Saab. "Nahuel Gallo entró con todos los papeles legales, hizo todos los trámites e hizo todo lo que había que hacer en la República Bolivariana. Fue legal. Lo que no fue legal fue cómo lo secuestraron en la frontera", dijo la ministra de Seguridad.También desmintió que exista un plan criminal por parte del gendarme. "Nahuel tiene a su novia y 
a su hijo. Su objetivo era ir a visitar 
a su hijo en el tiempo que tiene de 

licencia anual. Tenía pasaje de ida y vuelta, dirección, llevaba regalos para su hijo. ¿Qué acción terrorista puede hacer alguien que entra por la frontera con todos los papeles? Otra mentira", agregó.El canciller además acusó a Venezuela de tomar ciudadanos como rehenes. "Hay detenidos de más de 11 países. Es una práctica 

habitual para ellos tener ciudada

nos como rehenes. Se tiene que terminar esta ilegitimidad. Es un país donde no existe ningún derecho humano vigente", planteó Werthein.También mencionó que el país está trabajando con la Organización de Estados Americanos (OEA) y otras organizaciones para representar legalmente al gendarme. "Argentina va a tocar todas las puertas que tenga que tocar", agregó. 
La acusación contra Laborde: 
"Trabaja para el régimen" Bullrich además profundizó respecto a la acusación que hizo contra Oscar Laborde, ex embajador K en Venezuela, por el presunto delito de "traición a la patria" por sus dichos en la negociación."Laborde ayudó a que hoy se plasme este comunicado. Todo lo que dijo Laborde está en este comunicado. Él dijo que no fue con los papeles en forma correcta: mentira. Ayer se publicó en varios medios que los papeles están en forma correcta. Eso ayudó a generar falsas acusaciones contra Nahuel", dijo la ministra.

“El señor Laborde 
trabaja para el régimen 
chavista”, dijo Bullrich.

"El señor Laborde trabaja para el 
régimen chavista y nosotros traba
jamos para defender a un ciudadano argentino que acaba de ser reconocido y está siendo acusado de algo que no cometió. No vamos a permitir que un señor embajador sea parte de las mentiras del régimen y les dé argumentos en contra de Nahuel", agregó.La ministra precisó que la causa cayó sorteada en el juzgado federal de Daniel Rafecas. "Él hará como juez. Nosotros hicimos lo que teníamos que hacer. (Nahuel) es uno nuestro y no lo vamos a entregar", planteó. Sobre el cierre volvió a indicar que "no hay ningún elemento" para sustentar la acusación. "El único elemento es una estrategia 
de Venezuela de cubrirse con gente inocente", concluyó. ■

La fiscalía chavista apunta a 
Bullrich y al canciller Werthein
La Fiscalía del régimen de Nicolás Maduro anunció anoche que in
vestigará a Patricia Bullrich y a Ge

rardo Werthein en el marco del caso del gendarme detenido por las autoridades chavistas en Venezuela. El Ministerio Público venezolano, encabezado por Tarek William Saab, aseguró que la ministra de Se

guridad y el canciller argentinos realizaron "declaraciones inculpadoras" en las últimas horas.El nuevo descargo, horas después de haber confirmado que Nahuel Agustín Gallo está detenido bajo acusaciones de desestabilización y "acciones terroristas", fue una respuesta a la conferencia de 

prensa que dieron Bullrich y Werthein este viernes pasado el mediodía tras recibir a familiares del gendarme secuestrado.La Fiscalía General chavista consideró que "la notoriedad dada por las altas autoridades argentinas a la detención de Gallo tiene directa relación con el hecho que las inves

tigaciones realizadas por los cuerpos auxiliares de justicia venezolanos revelan que en la cadena de 
mando del grupo de terroristas enviados desde Argentina aparece la 
propia ministra Bullrich y así consta en el expediente".El MP sostiene su deducción "en vista de las declaraciones inculpadoras" de Bullrich y Werthein, y asegura, mediante un comunicado publicado en Instagram, que "estos funcionarios han quedado señalados como personas de interés 
en la investigación, por lo tanto serán incorporados a la causa".La ministra y el canciller dijeron 

en una rueda de prensa que "Argentina está haciendo todos los esfuerzos para poder terminar con esto", que consideran las acusaciones a Gallo "una gran mentira y una gran falacia". Frente a eso, la Fiscalía venezolana reiteró que existen evidencias de que el gendarme está vinculado a "graves hecho”. ■
PUBLIQUE AQUI 
@11 6674-1899 
NOTABLES-CLASIFICADOS-LEGALES-FUNEBRES
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Milei saca un DNU y amplía el 
rol del Ministerio de SeguridadLa cartera cambiará de nombre y coordinará los sistemas de crisis. Trabajan en un proyecto para modificar las leyes de Seguridad, Defensa e Inteligencia.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.comJavier Milei se prepara para firmar un DNU para modificar la ley de ministerios. La Cartera de Seguridad cambiará de nombre y pasará a llamarse ministerio de Seguridad Nacional. Es más que un cambio cosmético. Patricia Bullrich absorberá nuevas competencias que hoy dependen de Defensa y otros ministerios y avanzará con un plan para intensificar la presencia de las fuerzas federales fuera del AMBA. La iniciativa, que ya está en Legal y Técnica, se oficializará en los próximos días.“La idea es darle un rol más robusto al ministerio para que quede claro que está por encima de las provincias en algunos tópicos”, reveló a Clarín un funcionario al tanto de los cambios que están en proceso. Bullrich recupera un poco de la centralidad perdida en la mesa política del Gobierno, como quedó demostrado el jueves con su participación en el encuentro entre el Presidente y el bloque de la UCR. Más allá de los simbólico, la ministra gana peso en el organigrama.El flamante ministerio de Seguridad Nacional remite al Homeland 
Securítyde los Estados Unidos. Parece ser otra apelación a la ingeniería institucional y estética de Casa Blanca, tan cara al ideario de la ges- tión mileísta. Con el decreto 1112/2024 que modificó la reglamentación de la ley de Defensa,

Ministra de Seguridad. Patricia Bullrich suma más funciones y más poder dentro del Gobierno.
Bullrich ya había avanzado como la primera responsable para coordinar el accionar de Fuerzas de Seguridad y de las Fuerzas Armadas en materia de Seguridad Interior para resguardar zonas o lugares estratégicos -como un aeropuerto o los yacimientos de Vaca Muerta- de posibles ataques terroristas.Ahora, Bullrich será también la autoridad rectora del Sistema Na

cional para la Gestión Integral del Riesgo (Sinagir), que en casos de crisis (climáticas y/o sociales) articula las acciones de los gobiernos provinciales y del Gobierno y del propio Ejército.La ministra de Seguridad Nacional absorberá también el Sistema de Manejo del Fuego que hoy depende de la secretaría de Turismo, Ambiente y Deportes, que conduce

Daniel Scioli en jefatura de Gabinete. El cambio de estructura se produce cuando la ministra avanza con un plan de reformas de las fuerzas federales, en particular, de la Policía Federal (PEA). En la Cartera de Seguridad hablan hoy de incrementar la plantilla de investigadores para que pase del 15 por ciento al 40. Se trata, en parte de la vieja idea de la ministra avanzar con 

una suerte de FBI local, como propuso en la campaña. Además buscan invertir el despliegue de los agentes, que hoy están apostados en un 60 por ciento en el AMBA. Quieren que el 70 por ciento del cuerpo de la PEA trabaje en el resto de las provincias.Paralelamente y sin un horizonte claro en el frente legislativo, mientras dudan sobre la conveniencia de convocar a sesiones extraordinarias para votar los pliegos de los jueces de la Corte o para suspender las PASO, en algunos de los despachos más encumbrados de Casa Rosada avanzan con un ambicioso proyecto de ley de seguridad nacional que afectará la legislación vigente de Defensa, Seguridad Interior e Inteligencia.En la mesa chica del Presidente afirman que trabajan en un borrador para que los equipos de Bullrich y del ministro de Defensa Luis Petri sumen sus aportes y donde no tendrá ni voz ni voto la
La ministra quiere que 

la Federal tenga más 
competencia nacional.

vicepresidenta Victoria Villarruel.“El sistema de seguridad nacional es anticuado y tiene un marco normativo que no se condice con la actual situación. Hoy la amenaza más latente que existe son de grupos terroristas y el andamiaje jurídico argentino restringe el capital operativo para ese tipo de amenazas. La idea es adecuar todas las instituciones relacionadas con las Fuerzas Armadas y de Seguridad”, explicó un alto funcionario muy cercano al jefe de Estado y con oficina en Balcarce 50. Sin demasiadas precisiones, en el Ejecutivo hablan, además, de actualizar las restricciones que tienen los agentes de la SIDE para actuar en el exterior, porque señalan que están más restringidos por las leyes nacionales que por las extranjeras. ■

Mandan al Senado los pliegos 
de ascenso de 153 militares
El Gobierno envió este viernes al Senado los ascensos de 65 oficiales de la Armada, 49 de Ejército y 39 de Fuerza Aérea, anunció el ministro de Defensa, Luis Petri.En cuanto al decreto 1112/2024 que permite a los militares combatir 1 terrorismo dijo que “las FF.AA. no van a ir a zonas urbanas ni pasos fronterizos legales, si no que a partes de la fronteras que no haya pasos legales" como había comentado a Clarín."La posibilidad de aprehensión en flagrancia la tiene hasta un civil, y si la FF.AA. en la frontera en

cuentra un hecho en flagrancia podrá hacerlo también, la aprehensión", explicó.En cuanto a su viaje a Israel, dijo que “con el ministro de defensa de Israel hicimos un acuerdo para tener cooperación con satélites militares de Israel y compartir información relevante"Sobre la custodia en manos de militares de objetivos estratégicos prometió que “en dos meses vamos a tener una nueva Directiva de Política de Defensa Nacional".Sobre la equiparación de los salarios de las FFAA. con las de Segu

ridad, dijo que “no teníamos cuando llegamos un cronograma que haga sustentable los incrementos prometidos por el gobierno anterior""Primero dimos un incremento del 5% por encima de los salarios de la administración pública nacional", recordó. Y agregó que “el gobierno anterior firmó la jerarqui- zación pero por otra parte suspendieron el aprovisionamiento a los regimientos"En cuanto al fusil de combate FAL y su eventual reemplazo dijo que “se están haciendo pruebas

Ministro de Defensa. Luis Petri.
técnicas con el fusil IWI ARAD israelí".El teniente general Claudio Ernesto Pasqualini (r) renunció a su cargo de Secretario de Estrategia y Asuntos Militares, lo que en el Mi

nisterio de Defensa es el virtual viceministro. Cerca del ministro del área, Luis Petri, confirmaron a Clarín la decisión y dijeron que sólo tenía “palabras de agradecimiento y respeto a su decisión”, que fue por “razones personales” y “nada más”, según aclararon.La renuncia de manera “indeclinable” tuvo lugar sobre el final de la semana pasada, está acordado.Pero se decidió mantenerlo en reserva y que el militar se tomara unos días de licencia antes de salir definitivamente de la gestión.La renuncia de Pasqualini se produce en el contexto de la decisión de Defensa de suspender a 16 militares de Ejercicios y a un jefe del área de Aviación de la fuerza, quienes son investigados por presunta corrupción con los gastos de esa fuerza.!

mailto:gcarelli@clarin.com
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Anuncio. Jorge Macri, ayer, durante la presentación de su propuesta para eliminar las PASO en la Ciudad. A su lado, Laura Alonso.

Jorge Macri desdoblará 
las elecciones porteñas y 
busca suspender las PASODistanciado de Milei, el alcalde adelanta los comicios legislativos para el 6 de julio. También convocará a extraordinarias para que no haya internas.
Era un secreto a voces que ya había generado rispideces. Y este viernes llegó la confirmación. Jorge Macri 
anunció en conferencia de prensa 
el desdoblamiento de la elección en la ciudad de Buenos Aires y la 
convocatoria a sesiones extraordinarias en la Legislatura para sus
pender las PASO.El jefe de Gobierno porteño lo hizo en el marco de la presentación de la 'Agenda 2025 Buenos Aires Primero' para fortalecer los 30 años de autonomía de la Ciudad."Queremos que los porteños puedan elegir a los legisladores sin tener que pagar por el costo de un mecanismo que la política tiene que poder resolver hacia adentro. Por eso, (pedimos) eliminar o suspender las PASO en estas elecciones legislativas construyendo consensos con búsqueda de acuerdos internos o simplemente con la sana competencia", expresó Macri.En ese sentido, le pidió al Gobier
no de Javier Milei la suspensión de 

las PASO, también a nivel nacional. "Se lo expresé ayer a Guillermo Francos, con el que coincidimos.

Sería un muy buen paso".Para lograr la suspensión de las PASO en la Ciudad, el PRO necesita 
40 votos en la Legislatura, exactamente dos tercios, por lo que hará falta el apoyo del bloque libertario, comandado por Pilar Ramírez, cercana a Karina Milei.Una situación similar se vivió hace dos semanas, cuando el voto del

Jorge Macri le pidió a 
Milei que suspenda las 
PASO a nivel nacional.

libertario Ramiro Marra le permitió a la Ciudad aprobar el Presupuesto 2025. Al respecto, destacó "el apoyo de otros espacios políticos y el valor de la construcción de consensos". Y pidió: "Esperamos que sean aún más los que sumen su apoyo a las iniciativas que hoy presentamos".Con la suspensión de las PASO, dijo Macri, se ahorrará 20 mil millones de pesos "en una elección que en general en lo legislativo 

nunca tiene una competencia real dentro de los espacios políticos". Y agregó: "Hay que utilizar ese dinero en otras prioridades"."Algunos dirigentes están muy preocupados por el costo de una elección desdoblada o anticipada. Pero hay que entender el para qué de una elección anticipada. La mayoría de las provincias pueden discutir su propia agenda. Lo mismo queremos en la Ciudad", lanzó."¿Queremos discutir que el puerto, la terminal de micros de Retiro o la ampliación de la justicia penal sea de la Ciudad o tiene que seguir siendo de Nación? ¿Queremos la creación de un servicio penitenciario propio en lugar de depender del sistema federal? Necesitamos le
gisladores que discutan los temas 
de la Ciudad y no que jueguen a 
ocupar un lugar en una lista", sentenció.
La fecha de las elecciones y la res
puesta a BullrichMacri estuvo acompañado por Laura Alonso, flamante vocera de la administración porteña, quien confirmó la fecha en la que vota

rán los porteños: el domingo 6 de julio."Hoy estamos anunciando cambios electorales, pero próximamente Macri va a realizar anuncios respecto a la carga tributaria, cambios institucionales que implican reformas administrativas y de gestión; y una profundización de la autonomía de la Ciudad", detalló.
Bullrich cuestionó 

muy fuerte la decisión 
del jefe de Gobierno.

Ayer, la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, había cuestionado el plan del jefe de Gobierno porteño al calificarlo como "una conveniencia del político y no de la sociedad".Al respecto, Alonso apuntó: "Si las provincias desdoblan por qué no la Ciudad que es autónoma para tener un debate específico sobre sus demandas. ¿Es menos la Ciudad respecto de Santa Fe, Salta o Chaco, que ya desdoblaron?".

Una jugada fuerte para fortalecer 
la chances del PROSi bien Alonso calificó como "cor
dial" la relación de Jorge Macri con Milei, la decisión del alcalde porteño se interpreta como una jugada para fortalecer las chances electorales del PRO en la competencia abierta con los candidatos que postule La Libertad Avanza.La apuesta tiene como propósito principal mantener la mayor cantidad de legisladores posibles en el próximo comicio porteño. Pero sobre todo contener el avance en la Ciudad del mileísmo, que hace una semana realizó un acto de gran convocatoria en Flores, con la hermana del Presidente como figura central del evento. La decisión se da, además, en medio de los cortocircuitos en la relación entre Mauricio Macri y Milei.El Presidente le mandó un ultimátum la semana pasada al ex jefe de Estado al declarar que "o vamos juntos con el PRO en todos lados, o vamos separados". Macri le respondió días después, vía X, mostrándose de acuerdo en que el PRO y La Libertad Avanza integren una misma lista, aunque le puso condiciones, vinculadas a la transparencia en la administración del Gobierno.
Reacciones dispares del arco po
lítico

Graciela Ocaña, que suele ser aliada en la Legislatura porteña, marcó al- gunas diferencia en relación al anuncio de Macri yplanteó que las PASO no deben "suspenderse por conveniencia"."Creemos en una reforma institucional, pero queremos claridad: acabamos de aprobar el Presupuesto sin que el Ejecutivo propusiera estas reformas. Si son importantes, deben plantearse en el momento adecuado", advirtió. Y sumó: "Creemos en una Ciudad que fortalezca su autonomía, pero estas decisiones requieren trabajo conjunto".A su turno, Facundo Del Gaiso aseguró que la Coalición Cívica que lidera Elisa Carrió "acompaña el desdoblamiento de las elecciones porteñas para dar todas las discusiones que se necesitan en la Ciudad". "Ahora debemos tratar en extraordinarias, antes del Io de marzo en la Legislatura, la suspensión de las PASO para no votar 4 veces en 4 meses", apuntó. Y le mandó un mensaje a La Libertad Avanza: "Debería acompañar la decisión, no hacerlo sería seguir votando en contra de la Ciudad, como hicieron con el Presupuesto y el Código Urbanístico".Por su parte, el legislador porteño por el Frente de Izquierda, Ga
briel Solano, afirmó que el jefe de Gobierno porteño busca "manipular el proceso electoral" al adelantar las elecciones en el distrito."La adaptación a Milei y a su política de ajuste no ha sido retribuido por los libertarios que se aprestan a robarle al PRO su principal bastión electoral", afirmó. ■
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Los libertarios cuestionaron al 
alcalde: “No conoce a los porteños”En un comunicado dijeron que el adelantamiento cuesta 38 millones de dólares. “Pueden usarse para que no se escapen los presos”, ironizaron.
Tras el anuncio del jefe de Gobierno Jorge Macri de desdoblar las elecciones y enviar un proyecto para eliminar las PASO porteñas, la Libertad Avanza de la Ciudad, que maneja Pilar Ramírez -una representante del riñón de la secretaria General de la Presidencia, Karina Milei- salió a cuestionar el adelantamiento electoral por el gasto que generará a las arcas públicas y criti
có al jefe de Gobierno y al Gabinete 

de la Ciudad con una dura chicana. 
"No entienden a los porteños por
que ellos no lo son".En un comunicado hablaron de "desconfianza" y "desacuerdo" con los repentinos cambios en el cro- nograma electoral anunciado por Macri."Cambiar las reglas de juego en pleno año electoral no hace más que levantar sospechas de segundas intenciones", dijeron y habla

ron de una "maniobra inconsulta con el resto de las fuerzas políticas y en medio de nuestras festividades". Según el comunicado, el Go
bierno porteño "solo tiene una ges
tión centrada en sus propios intere
ses y no es capaz de comprender 
las demandas de los porteños"."Se pone e la altura del manoseo institucional de feudos como For- mosa y Santiago del Estero", agregaron.Además, en el comunicado cues- tionaron el gasto en el adelantamiento electoral. Sostienen que 
costaría "38 millones de dólares" a 
la Ciudad que salen de los impues

tos de los porteños. "Los argentinos de bien que vivimos en la ciudad no queremos anuncios vacíos, queremos menos gasto, menos privilegios para la política, y servicios de calidad que hoy no se reflejan en los excesivos impuestos que es- Libertarios. Pilar Ramírez lleva la voz de Karina Milei a la Legislatura.

tamos obligados a pagar", dicen.Y agregaron: "Con esa plata - en una ciudad donde se escapan los presos - el Gobierno de la Ciudad podría financiar, por ejemplo, una cárcel para más de 500 delincuentes para darle mayor seguridad a los vecinos". Esta semana se fugaron 17 presos de una comisaría.
Sobre el cierre atacan al jefe de Gobierno. "No entienden las prioridades de los porteños. Tal vez porque muchos de ellos no lo son, incluido el Jefe de Gobierno".
La relación entre los libertarios 

porteños conducidos por Pilar Ra
mírez y la gestión de Jorge Macri 

no es buena. La Libertad Avanza quiere disputarle el distrtito al PRO y el adelantamiento electoral le juega en contra. Ramírez responde de manera directa a Karina Milei que teje la estrategia en la Ciudad.Al desdoblar, Macri busca evitar el arrastre en la elección porteña de figuras nacionales que podrían ir como candidatos a diputados y senadores. Así, en la elección del 6 de julio solo se elegirán legisladores porteños y comuneros.Sin embargo, la movida o impedirá que el macrismo y los libertarios se enfrenten en una elección clave meses más tarde, también en la Ciudad, donde se eligirán senadores y diputaros para el Congreso de la Nación, clave para la actividad parlamentaria de 2025. ■
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Aliado. Mauricio Macri en el Consejo Nacional PRO y Fundación Pensar con María Eugeniay Jorge Macri. Lucianothieberger

Al Gobierno se le abre el camino 
y también suspendería las PASOEl PRO, que hasta ahora sólo aceptaba eliminar la obligatoriedad, muestra un cambio de rumbo y tiene 37 diputados. Milei quiere que se trate en febrero.
Jazmín Bullorinijbullorini@clarin.comEl desdoblamiento de las elecciones de la Ciudad hizo enojar a los libertarios porteños, pero Jorge 
Macri también propuso suspender las PASO y esa decisión mejora las chances de Javier Milei de lograr lo mismo a nivel nacional. El PRO, 
que hasta ahora solo avalaba la eli
minación de la obligatoriedad de 
las primarias, muestra un cambio 
de rumbo en post de sostener la coherencia. "No se puede plantear una cosa en Ciudad y otra en el país", reconocen."Con respecto a eliminar las PA

SO a nivel nacional, vamos a debatir el tema al interior del bloque para tener una posición unificada, que 
puede ser similar a la adoptada por 
la Ciudady que propone el Gobierno Nacional", aseguró a Clarín el jefe de la bancada del PRO, Cristian Riton- do, que reúne a 37 diputados.En la conferencia de prensa de esta mañana el propio jefe de gobierno reconoció que habló el tema con el jefe de gabinete, Guillermo Francos. "Se lo expresé ayer a Guillermo Francos, con el que coincidimos. Sería un muy buen paso", aseguró.

No es una declaración casual. El 
tema también fue conversado pre
viamente con su primo, el jefe del 
PRO, Mauricio Macri.

"Puede ser que se de un paso de baile conjunto donde ambos espacios estén a favor de suspender las PASO", señalan desde el gobierno porteño.Como contó Clarín, hasta ahora el bloque del PRO en el Congreso se mostraba en contra de la eliminación o suspensión, aunque sí aceptaban modificaciones clave, como la eliminación de la obliga
toriedad tanto para los partidos po
líticos como para los ciudadanos. El proyecto de María Eugenia Vidal plantea que los espacios que no tengan internas no se presentan a la elección y a las urnas van sólo aquellos ciudadanos que quieran.La postura del PRO -que como to

do oficialismo cuando fue Gobierno sí quería eliminarlas- tenía que ver con no quedarse con una herramienta fundamental para competir con La Libertad Avanza dentro de una misma coalición.Las tratativas en Ciudad parecen estar más encaminadas que en Provincia, donde todavía el terreno está abierto. Igualmente, la alfil de Karina Milei en la Ciudad, la legisladora Pilar Ramírez, criticó duramente a Macri por el adelantamiento de la elección. "Cambiar las reglas de juego en pleno año electoral no hace más que levantar sospechas de segundas intenciones", sentenciaron.De todas maneras, sería poco 

coherente que LLA que impulsa la eliminación de las PASO no apruebe su suspensión a nivel local por enojo con Macri. "Tenemos los consensos en la Legislatura para lograr la suspensión de la PASO", aseguran. Y señalan que tal vez no sean necesarios los votos del bloque de Pilar Ramírez, como no los necesitaron tampoco para la aprobación de Presupuesto y el Código Urbanístico."Las elecciones de medio término se tratan de 24 elecciones diferentes. Cada distrito tiene la autonomía para decidir sobre las elecciones locales y establecer sus propias reglas electorales", defendió Ritondo a Macri.
Los votos para eliminar las PASO 
nacionalesAl tratarse de una reforma electoral requiere mayoría especial de 129 votos afirmativos. LLA puede llegar a 45 con los propios y aliados más cercanos. Si el PRO efectivamente se encolumna completo suma 37 más.En Unión por la Patria reconocen que hay tantas posturas como provincias. Los diputados peronistas no tienen, por ahora, una estrategia nacional, y cada diputado se perfila según la realidad de su distrito, si son oficialismo u oposición. Será clave el acuerdo entre Cristina Kirchner, Sergio Massa y Axel Kicillof en Provincia.Lo cierto es que en el Frente Renovador de Sergio Massa fueron los primeros en avalar la idea, aunque hablan de "suspender" las Primarias por este año y en 2026 debatir, con tiempo, una reforma integral del sistema. Dentro del grupo de gobernadores peronistas también reconocen que les serviría para ordenar el terruño.El chaqueño, Juan Manuel Pe- drini, ya presentó dos proyectos: uno para suspender las primarias de 2025 y otro para suspender la obligatoriedad de las PASO, solo para el elector.Pero sectores, como el Movimiento Evita o el Frente Patria Grande de Juan Grabois se oponen.El bloque Encuentro Federal, que conduce Miguel Angel Pichetto también está atravesado por distintas posturas. ■

EL VALOR DE LA PALABRA.
Clarín
Clasificados
clasificados.clarin.com
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El juez cumple los 75 años mañana y se jubila. Al salir ayer por la puerta grande del palacio de Justicia, una banda tocó temas de la Mona Jiménez.Ovacionado, Maqueda dejó la Corte y el Tribunal quedó con 3 jueces
En 1974 Juan Carlos Maqueda ingresó como “pinche” de la Justicia provincial de Córdoba en el palacio Cárcamo y, tras una carrera en los tres poderes de la República y 22 años de funciones como juez de la Corte Suprema de Justicia de la Nación, se retiró ayer -emocionado- del Palacio de Tribunales por la puerta grande. Se trata de la entrada que da sobre la calle Talcahua- no donde lo aguardaban jueces, empleados, periodistas, fotógrafos y camarógrafos.Lo acompañaba su mujer, su hija y una de sus nietas. Antes hubo muestras de cariño de empleados, custodios y hasta el lustrabotas de tribunales que lo ovacionaron mientras tocaba una banda de la Policía Federal Entre otros temas tocaron “Quién se ha tomado todo el vino”, de la Mona Jiménez."Bravo, bravo doctor" le gritaban en una despedida de un juez de la Corte nunca vista antes. Maqueda se abrazó y saludó a todos los que se le acercaron a las escalinatas de tribunales. Carlos Fayt, otro querido juez, renunció en el 2015 un día antes de que asumiera Macri, y también tuvo muchas muestras de cariño. Meses después Fayt murió a los 98 años.Lo hizo luego de firmar sus últimos folios en un acuerdo extraordinario después de Navidad que hubo este viernes en el máximo tribunal y antes de cumplir el mañana 75 años. Uno de ellos fue el del llamado Caso Levinas donde se estableció al Superior Tribunal porteño como última instancia de revisión de los fallos de la Justicia nacional cuyos miembros nunca terminan de pasar a la jurisdicción de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (ver página 15).Esa es la edad límite para ser juez, a menos de que haya consenso con el gobierno y el Senado y se le extienda su mandato por cinco años más. No fue su caso. Hace casi 9 meses, el presidente Javier Milei mandó al Senado un candidato para sucederlo.Maqueda llegó a la Corte propuesto por el presidente provisional Eduardo Duhalde en el 2002,

Conlafamilia. Maqueda sale del palacio de Justicia con su mujer.su hija y su nieta. Guillermo rodríguez adami

Saludos efusivos. Jueces, empleados y hasta un lustrabotas lo despidieron ayer en tribunales.
tras la caída del ex presidente Fernando De la Rúa y se convirtió en el decano del Tribunal tras la renuncia de Gustavo Bossert.Fue legislador municipal, provincial y nacional, convencional constituyente (también en los tres niveles) y ministro de Educación del ex gobernador de Córdoba Manuel De la Sota. Fue constituyente municipal de su Río Tercero natal.

Incluso integro, en representación del peronismo, la comisión de juristas que asesoró en el pacto de Olivos entre Alfonsín y Menem que permitió la reforma de la Constitución de 1994.Se define como un “institucio- nalista” preocupado por los populismos de izquierda y de derecha que no respetan la división de poderes de la República.

Maqueda se retiró de tribunales con la confirmación de que "el peor castigo que sufrió" fue cuando, el año pasado, el peronismo liderado por Cristina Kirchner le inició un juicio político con acusaciones falsas y maniobras de espionaje ilegal que, por suerte, terminó en la nada. Antes de ser juez, siempre militó en el PJ.A partir de hoy la Corte quedó 

con tres miembros (Horacio Ro- satti, Carlos Rosenkrantz y Ricardo Lorenzetti) a la espera que se destrabe la designación de los candidatos del Gobierno Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla. La jubilación de Maqueda empieza automáticamente el domingo cuando cumpla 75 años. Ayer, el Gobierno suspendió por ahora el ingreso por decreto de Lijo y García Mansilla.Maqueda, antes de jubilarse, firmó este año los rechazos a recursos de la ex presidenta Cristina Kirchner que habilitaron los juicios orales por las causas Pacto con Irán y Hotesur-Los Sauces, entre otros fallos históricos.Su salida se vio empañada por la pelea abierta entre la actual mayoría y Lorenzetti, quien aprovechó un par de acordadas por temas administrativos para criticar a su colega cordobés. Dijo que su salida es "un triste final" como respondiendo a Rosatti que el jueves había dicho que se "iba por la puerta grande, como pocos".Lorenzetti se molestó con Maqueda en el 2016 cuando le retiró su histórico apoyo como presidente de la Corte, tras 11 años de gestión presidencial del primero. Maqueda primero votó a Rosenkrantz y luego a Rosatti.El jueves, en una acordada Lorenzetti recordó que Maqueda había apoyado en 2003 el juicio político del ex presidente Néstor Kirchner contra el juez de la Corte Julio Nazareno, quien integraba la 11a-
Un centenar de 

personas lo aplaudió 
en un acto inédito.

mada “mayoría automática de la Corte” de Carlos Menem.“Tampoco hay ejemplaridad cuando un juez que pretende designar un Secretario de la Corte Suprema la última semana en que se retira del tribunal. Esa decisión y otras que he mencionado en disidencias anteriores, muestra una despedida con claudicaciones que sorprende. Un triste final”, escribió Lorenzetti, quien no participó el jueves pasado de su despida formal en el patio de honor del palacio de Justicia.La semana pasada mostró su profunda preocupación por la aparición de “nubarrones en las democracias” del mundo donde los gobiernos avanzan sobre las funciones que la Constitución establece para el Congreso y la Justicia.En un discurso de despedida, Maqueda advirtió en la actual etapa se “está perdido estabilidad y calidad en la instituciones” de la democracia liberal por fenómenos de gobierno autocráticos. Y también señaló a los políticos "que se creen profetas y ponen en peligro a la democracia", pero según fuentes cercanas al juez se refirió "al presidente electo de Estados Unidos Donald Trump y no a Javier Milei". ■

mujer.su
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Los miembros de la Corte. Horacio Rosatti, Carlos Rosenkrantz, Ricardo Lorenzetti y Maqueda que se jubila.
El Tribunal Superior 
de la CABA controlará 
a la Justicia nacionalLa Corte estableció como instancia de revisión a ese tribunal. Antecedente para el caso del Correo de Macri.
Lucía Salinaslsalinas@clarin.comLa Corte Suprema de Justicia, en el último acuerdo del año, determinó en un fallo mayoritario que el tribunal de última instancia de las causas que tramitan ante la justicia nacional ordinaria de la ciudad porteña, es el Tribunal Superior de

Justicia de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Asimismo, exhortó a las autoridades competentes a que “adopten las medidas necesarias para adecuar las leyes correspondientes al mandato constitucional”.El fallo firmado por el presidente del máximo tribunal, Horacio Rosatti, y los magistrados Juan Carlos Maqueda y Ricardo Lorenzetti, 

con el voto disidente del vicepresidente, Carlos Rosenkrantz fija un importante criterio respecto al rol del Tribunal Superior de Justicia de la Capital Federal como instancia de revisión de fallos en casos que tramitan en la justicia nacional en la CABA.La decisión se adoptó en el marco de una acción iniciada por los herederos del artista plástico León

Ferrari contra el periodista y coleccionista de arte Gabriel Levinas. El Tribunal Superior de Justicia de la CABA y la Sala A de la Cámara Nacional de Apelaciones en lo Civil dieron inicio a la discusión que terminó ante el máximo tribunal.La Cámara Nacional de Apelaciones en lo Civil se negó a que sus decisiones sean revisadas por el superior tribunal porteño. Frente a este desacuerdo, se envió la causa a la Corte Suprema para que dirimiera en este debate de competencia.De esta manera, se reconoció el rol de instancia de revisión del TSJ porteño, un criterio que sienta un precedente importante para otros casos como el reclamo de competencia de la familia Macri por la causa por el Correo.Al analizar el caso, la Corte Suprema que desde este viernes comenzará a funcionar con tres miembros, tras la jubilación de Juan Carlos Maqueda, hizo referencia a la situación calificada de “anómala” que la justicia de la CABA atraviesa: una jurisdicción donde aún coexisten la justicia local y la nacional con competencia ordinaria, esto es: civil, comercial, laboral y penal.Esta circunstancia se da aún pese a lo establecido en el artículo 129 de la Constitución Nacional que “garantiza la autonomía local, en la Constitución de la Ciudad de Buenos Aires y de los compromisos asumidos por las autoridades legislativas nacional y local para traspasar las competencias judiciales”.Profundizando sobre la situación, la Corte citó un amplio listado de casos a través de los cuales remarcó el carácter de los tribunales nacionales de la Ciudad de Buenos Aires.Al respecto se explicó que "desde el año 2015 y hasta la fecha la Corte ha dictado más de 2000 sentencias aplicando, en forma sistemática y consistente, los criterios que surgen de los fallos mencionados y de otros que siguen sus lincamientos reiterando lo dicho sobre 

el status de la Ciudad de Buenos Aires y de la justicia nacional ordinaria”.A lo largo del fallo de veinte páginas, el Máximo Tribunal argumentó que “a treinta años de la reforma de la Constitución Nacional, a veintiocho de la sanción de la constitución porteña, a nueve de Corrales, a siete de la firma del último convenio -lo que ya evidencia un proceso político estancado- y a cinco del fallo ‘Bazári, se mantiene el ‘inmovilismo’”Por ese motivo es que la Corte consideró “imperioso, como derivación propia de esa línea jurisprudencial, continuar adecuando su actuación a aquella que le impone
Lo resolvió en un caso 

donde una Cámara 
nacional se negaba esa 

competencia.

el texto de la Constitución Nacional, más allá de que el Estado Nacional y el Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires perpetúen la situación descripta” Es decir, que no hubo aún un traspaso absoluto de competencias jurídicas al TSJ porteño, algo que está en constante tensión política.Con la reforma constitucional de 1994 la Ciudad de Buenos Aires, se recordó en el fallo, “se incorporó como un nuevo integrante pleno del sistema federal, no obstante, el Tribunal Superior de Justicia local se encontraba impedido de revisar las sentencias dictadas por los jueces que aplican el derecho común en el ámbito porteño y de declarar la admisibilidad o no de los recursos extraordinarios que llegan a la Corte -como sí ocurre en el caso de los superiores tribunales de las provincias”. Bajo esa línea argumenta!, la Corte entendió que debía pronunciarse sobre una situación entendida como “asimétrica”, de “desigualdad” de la CABA respecto de las provincias”. ■El fallo Levinas, una formidable transferencia de poder a la Ciudad
Opinión
Carlos J. LaplacetteDr. en Derecho Constitucional
El 22 de junio de 1880 tuvo lugar la llamada "Batalla de los Corrales" entre las fuerzas de la Provincia de Buenos Aires al mando de Carlos Tejedor y el ejército nacional comandado por Julio A. Roca.Con el triunfo del gobierno nacional y la federalización de la Ciudad de Buenos Aires, culminó el 

proceso constitucional iniciado el 22 de mayo en 1810. A partir de entonces, todos los conflictos entre los habitantes de la Ciudad de Buenos Aires son resueltos por jueces elegidos por el Gobierno Nacional. A diferencia de lo que ocurre en todas las provincias, no son los porteños quienes eligen a sus jueces, sino todos los argentinos, quienes concurren con su voto a la elección del Presidente y el Senado votado por todo el país.La reforma constitucional de 1994, al reconocer la autonomía de 

la CABA comenzó a desandar ese camino; no para devolver el territorio a la provincia de Buenos Aires sino para permitir el autogobierno por parte de los habitantes de la Ciudad.A treinta años de esa reforma, los avances han sido numerosos, pero muchos ámbitos quedan por resolver.Con la sentencia en el caso “Levinas” la Corte Suprema produjo la modificación jurídica y competencia! más importante desde que inició su funcionamiento en 1863.

A partir de ahora, el Tribunal Superior de Justicia de la CABA será el encargado de revisar las sentencias de toda la Justicia Nacional con asiento en la Ciudad de Buenos Aires. Casi300jueces de la Nación dejan de estar sujetos al control directo de la Corte y se sitúan la órbita de un tribunal local (el TSJ de la CABA). Aun cuando pueda parecer un mero cambio de nombres, la transferencia de poder que esa decisión supone es difícil de mensurar.El papel rector de la justicia nacional, que hasta el presente ejercía la Corte, por ejemplo, corrigiendo liquidaciones que se entendían abusivas en la justicia laboral o determinando los intereses y la actualización de los créditos en los fueros civil y comercial, los crite

rios para resolver casos penales y miles de etcéteras más que resultaría absurdo reducir al caso -un tanto más mediático- del Correo Argentino. Comparto con la mayoría la incomodidad de que, a treinta años de la reforma constitucional, los conflictos entre porteños sean resueltos por jueces elegidos por el presidente y por los senadores de todo el país. Demasiada sanción para el desatino de Tejedor.Al mismo tiempo, una el camino tomado por la Corte Suprema genera una incomodidad no menor.Mucho más razonable hubiera resultado esa sentencia si se hubiese dictado en el marco de un juicio donde la propia CABA hubiera demandado la transferencia de la justicia. ■

mailto:lsalinas@clarin.com
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Legislatura bonaerense. Axel Kicillof se quedó sin una herramienta clave para el año próximo.
Kicillof, sin Presupuesto: 
no hubo acuerdo en la 
Legislatura provincialTampoco se pudo discutir y votar la Ley Impositiva y la autorización de endeudarse en casi US$ 1.100 millones.

Un sindicalista K 
amenazó con 
“cortar cabezas” de 
LLA y Milei lo cruzóEl titular de ATE dijo que en 2025 “hay que robarles la motosierra y cortarles la cabeza a ellos”.

Una extenuante saga de discusiones, reclamos, cruces y zancadillas obstruyeron el debate del Presupuesto 2025 para la provincia de Buenos Aires. Después del fracaso de la semana pasada para votar la propuesta que contempla gastos por $ 32 billones para la gestión anual del gobierno de Axel Kicillof, ayer se cayó de forma definitiva la posibilidad de aprobar esta herramienta clave para el funcionamiento del Estado provincial.Los proyectos quedaron estancados y por ahora no tienen fecha para un futuro tratamiento. Podrían discutirse en febrero o en marzo, según especulan fuentes parlamentarias.Todo transcurrió entre acusaciones cruzadas, del oficialismo y contra la oposición. El bloque de Unión por la Patria aseguró que tenía toda la tropa alineada (son 37 diputados) para iniciar la sesión. Necesitaba la mitad más uno de los legisladores (47; sobre el total de 92) para avanzar en esa cámara. Con esa mayoría se puede aprobar el cálculo de gastos y la Ley Fiscal, que establece los nuevos montos de impuestos que podrá cobrar el Ejecutivo el año que empieza en cuatro días. Para alcanzar el número, UxP tenía previsto sumar a los integrantes del bloque ex libertario, de Unión, Renovación y Fe (9), y otros aliados ocasionales.Pero es más empinado el recorri

do del tercer instrumento que pidió el Gobernador: la autorización para que la Provincia tome deuda por US$ L045 millones y la emisión de Letras del Tesoro por otros US$ 250 millones más, requiere de las manos levantadas de dos tercios de los diputados.Allí entonces el oficialismo necesita acordar y convencer a los bloques de la UCR (son dos facciones) y del PRO. Los 13 que integran LLA no aprueban el paquete de Kicillof.Este viernes también estaba convocada una sesión del Senado para actuar "en espejo" y ante un eventual acuerdo parlamentario sellar la sanción de las leyes. Pero todo quedó obstruido.
La sesión de la 

Legislatura se cayó en 
forma definitiva.

El primer canal cortado está puertas adentro del bloque oficial. El presidente de ese cuerpo, el cam- porista, Facundo Tignanelli, asumió a través de las redes esa distancia con el kicillofismo. “Boludeces, no”, escribió en “X”.“Esta tarde los 37 diputados de UxP vamos a estar sentados en nuestras bancas para tratar los proyectos de presupuesto, fiscal impositiva y endeudamiento envia

dos por el Poder Ejecutivo. Durante este año recibimos 16 proyectos (incluyendo presupuesto y fiscal) iniciados desde el Ejecutivo provincial, de los cuales fueron aprobados 12 (y 2 serán tratados en la sesión de hoy). Es decir que de aprobarse ambas iniciativas el día de la fecha habremos alcanzado 14 de 16 proyectos con un bloque en minoría que representa apenas 37 de los 92 diputados del cuerpo. En términos futbolísticos -y políticos también- el resultado manda”, se explayó. El mensaje era para los intendentes que respaldan al gobernador y habían pedido “apoyo” de los legisladores. Y para algunos ministros que también exigieron colaboración. Además apuntó contra la oposición a quien acusa de no dar avanzar en las negociaciones.Un día antes, el presidente de la Cámara, Alexis Guerrera, que responde al massismo, puso la responsabilidad en el Ejecutivo. “Confiamos en que el Gobernador, que lleva adelante los diálogos (para lograr las mayorías parlamentarias) podrá lograr la tranquilidad que tanto necesitan los y las bonaerenses”. La pelota en el campo contrario. Los renglones que trababan las discusiones se pueden resumir en estos ejes: se reclamó al Ejecutivo un fondo de $ 400 mil millones para repartir a los municipios. ■
Fabián Debesa. La Plata.

Corresponsal

Desde el Gobierno salieron a responderle al secretario general de ATE por la amenaza a Javier Milei. “El 2025 tenemos que robarles la motosierra y cortarles la cabeza a ellos”, provocó Rodolfo Aguiar.En redes sociales, salió a contestarle el Presidente, con un mensaje a los “catadores de formas”. “Yo debo enfrentar a salvajes”, dijo el libertario.Más temprano, José Luis Es- pert trató a Aguiar de “simio drogado” y Patricia Bullrich señaló que el “apriete” del gremialista responde a que le cortaron “todos sus curros”.En medio de la posible no renovación de 57.000 contratos en la administración pública nacional, que vencerán el próximo 31 de diciembre, Aguiar, afirmó que 2025 debe ser el año en el cual le roben "la motosierra" al gobierno de Javier Milei y les corten "la cabeza a ellos"."El 2025 tiene que ser el año en el que les robemos la motosierra y les empecemos a cortar la cabeza a ellos", apuntó el sindicalista K a radio Splendid.En ese marco, advirtió: "No vamos a tolerar desde ATE más des- pidos. Esperamos que estos 57 mil vínculos contractuales que vencen ahora, el 31 de diciembre, tengan continuidad. Esperamos que se renueven de manera automática".Para Aguiar, 2025 debe ser "el año en el que logremos que la estabilidad vuelva a ser un derecho 

Titular de ATE. Rodolfo Aguiar no quiere que le vaya bien a Milei.

en el empleo público, que se recupere el poder de compra que han perdido los salarios y las jubilaciones"."Todo vaciamiento es ideológico. Milei va a pasar y cuando haya pasado quedará un tejido social resquebrajado y un sector productivo destruido", sentenció.Al repasar el primer año de la gestión libertaria, el secretario general de ATE consideró que "está muy claro quiénes ganan y quiénes pierden en la Argentina con las políticas que se dictan desde la Casa Rosada", ya que "solo basta con analizar los balances de las empresas mayores que cotizan en bolsas de comercio"."Esa idea de que le vaya bien al Presidente porque si le va bien al Presidente nos va a ir bien a todos los argentinos no aplica en esta época histórica de nuestro país. Si le va bien a este hombre, con las ideas que tiene nos terminan de destrozar la vida a todos. Yo no quiero que le vaya bien a Milei A Milei hay que ponerle límites claros, hay que salvar las instituciones", arremetió.En esa línea, afirmó que "este Gobierno no es democrático", ya que "los niveles de autoritarismo, de violencia, no son compatibles con la democracia"."Hay una democracia absolutamente restringida en este momento. Estamos en la puerta de un cambio de régimen. Queda atrás el sistema democrático y están haciendo un régimen absolutamente autoritario", subrayó. ■
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Los aumentos de luz y gas 
en enero serán de 1,6% y 1,8%El Gobierno fijó las subas en las tarifas de energía en menos de 2% y de ese modo incentivar a que el resto de la economía acompañe la desinflación.
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comEl Gobierno habilitará en enero 2025 un aumento de tarifas que tendrá un impacto promedio en las boletas finales de los usuarios del 1,6% en la luz para todo el Área Metropolitana de Buenos Aires (AM- BA) y de 1,82% en el gas natural por red para todo el país.De esta manera, el Ministerio de Economía busca continuar con el proceso de baja de la inflación y anclar la evolución de los precios de la economía a una cifra mensual que esté por debajo del 2%.Así también podrá dar inicio a una desaceleración de la tasa de devaluación del peso contra el dólar oficial -crawling peg- al 1% mensual, tal como expresó el presidente Javier Milei y se comunicó en los objetivos y planes del Banco Central (BCRA) para el año que viene.Las facturas tienen 4 componentes: la generación de la electricidad o la producción de gas y sus importaciones -este segmento es en donde se canalizan los subsidios o el ahorro fiscal-; el transporte y la distribución -segmentos regulados por la Nación y/o las provincias-; y los impuestos.Como cada nivel de usuario según ingresos (NI: altos; N3: medios;

Letra chica. Las facturas tienen 4 ítems que pagar entre generación, transporte, impuestos y distribución.
N2: bajos) paga un importe distinto por la energía, se habla de impacto promedio en las facturas.Para llegar a los aumentos de tarifas de 1,6% en la luz, la Secretaría de Energía mantendrá sin cambios el Precio Estacional (PEST) de la energía eléctrica hasta febrero, con impacto a nivel nacional.En tanto, el Ente Nacional Regu

lador de la Electricidad (ENRE) otorgará en el inicio del año que viene un incremento del 4% para las empresas que controla, como Edenor y Edesur -distribuidoras-, con impacto en la Ciudad y el Gran Buenos Aires; Transener, Trans- noa, Transnea, Transba, Transpa, Transcomahue, Epen y Distrocu- yo -transportistas en alta tensión-.

Asimismo, como el precio del gas está dolarizado -alrededor de US$ 3,50 por millón de BTU-, Energía actualizará su valor en el Punto de Ingreso al Sistema de Transporte (PIST) exclusivamente por la devaluación oficial -2%-, que se traslada directamente a usuarios como hogares, comercios e industrias.Y el Ente Nacional Regulador del

Gas (Enargas) habilitará una suba del 2,5% en los ingresos de las compañías que regula: Transportadora de Gas del Norte (TGN), Transportadora de Gas del Sur (TGS), Me- trogas, Naturgy, Camuzzi, Distribuidora de Gas del Centro, Distribuidora de Gas Guyana, Litoral Gas, Gasnor y Gas NEA.El plan oficial para el 2025 es la normalización regulatoria de la energía. Entre la segunda quincena de enero y los primeros días de febrero se convocarían a audiencias públicas para evaluar los planes de inversiones de las empresas reguladas para los próximos 5 años, los objetivos de mejora en la calidad de los servicios públicos y, consecuentemente, sus necesidades de aumentos de tarifas.Con todo, la idea del Gobierno es tener definidas nuevas tarifas de luz y gas hacia fines de marzo o principios de abril, con incrementos finales a los usuarios que sean de un dígito: hasta 9,9%, como máximo. El objetivo de las empresas es recuperar el acceso al crédito bancario local e internacional con tasas de interés sostenibles en el tiempo.Por otro lado, los funcionarios vienen manteniendo reuniones semanales para evitar los cortes de luz en el verano. Los pronósticos meteorológicos mejoraron: se prevé que no hará tanto calor.La opción de traer barcos turcos que generen electricidad flotante no será tenida en cuenta para este verano por problemas logísticos y de costos (serían muy caros). Mientras tanto, la Secretaría de Energía prepara para enero una serie de licitaciones para almacenar energía en baterías, ampliar la red de transmisión eléctrica y disponer medidas para que los privados contraten energía a largo plazo sin intervención del Estado. ■Termina el impuesto PAIS: qué esperan las agencias de viajes
Tras la eliminación del impuesto PAIS después de cinco años, las agencias de viajes tienen expectativas moderadas de ventas de pasajes aéreos y paquetes al exterior.Si bien el sector recibió con optimismo la medida y considera necesario avanzar con la baja de otros impuestos, no espera que la desaparición del tributo se traduzca en un boom de reservas.El abaratamiento del 30% del dólar tarjeta -que antes estaba conformado por el dólar oficial más un 60% de carga impositiva (un 30% del impuesto PAIS y un 30% de anticipo de Ganancias)- no significa necesariamente que bajará el precio final de un viaje al extranjero.En la industria, aclaran que su costo varía, más allá de las tasas y 

los impuestos que se aplican, por factores como demanda, ocupación y otros gastos como de mantenimiento y combustible en el caso de hoteles y pasajes de avión, entre otras variables que inciden.Las perspectivas mesuradas también se relacionan con un cam- bio de tendencia que se dio este año en la forma en que los argentinos abonan sus consumos en el exterior: para evitar los impuestos en los pagos en pesos, cada vez más lo hacen en dólar billete, modalidad que ya aceptan prácticamente todas las agencias de viajes.En ese sentido, Carlos Núñez, director ejecutivo del Foro Argentino de Consultores y Empresas de Viajes (Eacve) -que nuclea a 40 empresas del rubro- señaló que el ma

yor impacto del fin del impuesto PAIS será en viajes corporativos. “Los empresariales se suelen pagar en pesos, a diferencia de los vaca- cionales, que actualmente se abonan mayoritariamente en dólares”.Con la vigencia del impuesto hasta el domingo pasado, pagando en dólar billete se ahorraba más de un 45% con un dólar tarjeta que en ese momento cotizaba en $ 1.6712> un 46,3% más caro que el MEP ($ 1.142,2) y un 38,1% más que el blue ($ 1210). En noviembre, la brecha llegó a ser de más del 50%.Y aunque el lunes se achicó la diferencia tras el fin del impuesto, con un dólar tarjeta actual de $ 1.363,7, sigue siendo conveniente pagar con dólares obtenidos en MEP ($ 1.170,8) o blue ($ 1210). Por 

eso, las agencias no prevén que la extinción del impuesto PAIS tenga alta incidencia en las ventas que se concretan en pesos.Los que habitualmente viajan al extranjero se acostumbraron a repetir el mecanismo de suspender el débito automático (stop debit) de su tarjeta de crédito luego del cierre y antes del vencimiento para evitar que les apliquen los impuestos, y compran MEP para pagar el resumen. Otros prefieren directa-
Las agencias no prevén 
que el fin del impuesto 
tenga alta incidencia.

mente contratar y cancelar en dólares de antemano el viaje.La primera opción que habilitaron las agencias fue cobro en dólar cash en sus sucursales. Luego, sumaron depósitos y transferencias. Hoy, el pago en dólares les representa hasta un 90% de sus ventas 

al exterior. En promedio, a la industria le significó entre 65% y 70% de los viajes al extranjero que vendió en los últimos cuatro meses, según la Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA).En este contexto, el 90% de la recaudación de las reservas a destinos internacionales en Almundo proviene de dólares, cuando al comienzo apenas era el 2%. “El alivio fiscal es positivo para el desarrollo turístico, pero este cambio no debería alterar la forma de pago”, consideró Diego García, director ejecutivo para la Argentina del grupo brasileño CVC, dueño de Almundo, marca que en agosto absorbió a Avantrip, firma que el holding había comprado en 2018. Agregó que “si se cumple la meta de inflación que fijó el Gobierno de entre un 25% y 30% anual, el importe a recuperar por Ganancias en2026 pagado como adelanto en el dólar tarjeta resulta un valor similar alMEP’.B
Agustina Devincenzi
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Otra venta de reservas: 
US$ 25 millones y el 
riesgo cayó a 627puntosEl dólar blue subió cinco pesos, a $ 1.215. La demanda de bonos de la deuda sigue firme y reduce el costo de financiamiento para el Gobierno y las empresas.
Annabella Quiroga aquiroga@clarin.comEl Banco Central vendió divisas en esta rueda por tercera jornada consecutiva. Este viernes tras su intervención en el mercado quedó con un saldo negativo de US$ 25 millones. El número empalidece frente a los US$ 599 millones de los que se desprendió el jueves, aunque ratifica un cambio en la tendencia compradora que el Central viene mostrando desde septiembre.Los bonos terminaron la semana con alzas del 0,5%, que llevaron al riesgo país a 627puntos básicos, el menor nivel desde noviembre de 2018. En cambio, el Merval cedió 0,8%.Pese a que esta semana se le fueron a la autoridad monetaria US$ 803 millones, un monto récord en la era Milei para un período de cinco días, el saldo de diciembre sigue siendo favorable. Cuando solo queda un día hábil para cerrar el mes, el Central acumula compras por US$ 

872 millones. Y en lo que va del año lleva más de US$ 20.000 millones, lo que llevó a las reservas a US$ 31.524 millones.Las ventas del Central son consecuencia de una mayor demanda por la eliminación del Impuesto País, que dejó de regir el lunes pasado. Sin ese recargo sobre el dólar, los importadores se lanzaron a comprar divi-
Economía cree que 

el riesgo país llegará 
rápido a los500puntos.

sas, lo que llevó a que el lunes pasado el Central debiera vender US$ 179 millones, a los que se suman los US$ 599millones de ayer - el monto más alto para un día desde 2019- y los US$ 25 millones de hoy.El economista Gustavo Ber marca que "a partir de la eliminación del impuesto PAIS, en las últimas ruedas el BCRA ha venido registrando ventas, situación que mo- nitorean los operadores aunque se 

prevé que sería el efecto inicial de los pagos programados, ya que en el actual contexto económico-financiero continuaría prevaleciendo la oferta de divisas".Si bien el efecto sobre el mercado cambiarlo de la eliminación del Impuesto País era esperado por los operadores, generó cierta inquietud porque coincidió con la tendencia alcista que vienen mostrando los dólares alternativos en las últimas tres semanas.Esto llevo a que el dólar blue superara los $ 1.200 por primera vez en dos meses. En esta rueda cerró a $ 1215, el nivel más alto desde el 29 de octubre.Con esto la brecha cambiaría, que en noviembre se derrumbó al 3% vuelve a ampliarse al 13%. Desde el Gobierno salieron a intervenir sobre los dólares financieros para evitar que la brecha se reactive. En esta rueda fue llamativa la caída que se produjo en el contado con liqui sobre el mediodía, cuando el dólar que usan las empresas tocó los $ 1.203, para derrumbarse

Riesgo país en América Latina » Cifras en puntos.
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luego a $1.182.Algo similar pasó con el MEP, que pasó de $ 1.184 a $ 1.170 en pocas horas.Para los operadores este cambio rotundo de tendencia es conse
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cuencia de la intervención del Gobierno. El Banco Central no informa el dato de la intervención, pero fuentes del mercado la estiman en US$ 400 millones en los últimos dos semanas. ■El Central fijó las condiciones para aflojar el cepo
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comEl Banco Central presentó su hoja de ruta para el próximo año, en la que la baja de la inflación, la competencia de monedas y la necesidad de flexibilizar las restricciones cambiarías aparecen como los principales hitos a alcanzar. El organismo que preside Santiago Bau- sili cumplió así con uno de los puntos que establece su Carta Orgánica y adelantó sus "Objetivos y Planes" para los próximos doce meses."El Gobierno adoptó un nuevo programa económico en una coyuntura compleja, donde la credibilidad estaba muy deteriorada. Las medidas se orientaron a constituir una sólida ancla fiscal, abordar el desequilibrio monetario (exceso de pesos emitidos) y resolver el desequilibrio cambiario (la relación entre los pesos y dólares de la eco

nomía)", expresó el documento presentado este jueves.Hacia adelante, la baja de la inflación aparece como el primer objetivo de la autoridad monetaria. "Habiéndose cerrado las fuentes de expansión primaria de dinero fiscal y de intereses pagados por el BCRA y establecido un control a la evolución de los agregados monetarios por parte del BCRA, a medida que continúe fortaleciéndose la demanda de dinero se espera que la economía siga saliendo de la situación de exceso de liquidez en pesos", detalló el informe oficial.Será en este contexto que el Banco Central se encargue de dar el marco para la competencia de monedas que anticipa Javier Milei desde el comienzo de su mandato. "Se avanzará en seguir adecuando la normativa para posibilitar la realización de transacciones comerciales en cualquier moneda que eli

jan las partes de forma de facilitar la libre competencia de monedas", remarcó el documento.Tal como lo anticipó recientemente el presidente Milei, la consolidación de la baja de la inflación aparece como la piedra fundamental para avanzar en el fin de las restricciones cambiarías. "En la medida que la inflación continúe desacelerándose, se podrá ajustar el deslizamiento del tipo de cambio y, eventualmente, ir a un esquema de mayor flexibilidad del tipo de cambio una vez que las expectativas de inflación se encuentren bien ancladas y que el superávit fiscal cumpla con plena potencia su rol de ancla fundamental de la economía", anticipó el trabajo del Central, aunque no especificó ni tiempos ni de qué formas se harían esas flexibilizaciones.El BCRA también plantea que Luis Caputo vuelva a salir a colocar 

deuda en los mercados intemacio- naless, lo que en cierta medida servirá de fondeo de dólares para el organismo. "La consolidación del esquema macroeconómico permitirá seguir afirmando la baja del riesgo país, lo que posibilitará que el Tesoro Nacional vuelva a ganar acceso a los mercados internacionales de deuda para financiar el rollo- ver de los vencimientos de capital, en caso de ser necesario y así lo decidiera", estableció el organismo.La recomposición de las reservas netas y el saneamiento de la hoja de balance del organismo son claves para la salida del cepo. "A medida que se cumplan ciertas condiciones, se podrá avanzar en la eliminación de los controles cambia- rios y de capitales aún vigentes y, luego de un proceso de normalización ordenado, en la unificación definitiva del mercado de cambios. Un nuevo programa con el Fondo

Monetario Internacional (FMI) o un acuerdo con inversores privados podría permitir una solución definitiva más pronta para el problema heredado de los stocks del Banco Central", anticipó el BCRA.El organismo también detalló las medidas que tomará respecto al sistema de pagos y anticipó que "se realizarán las adecuaciones necesarias a las distintas modalidades de transferencias del programa “Transferencias 3.0” y a otros instrumentos de pago electrónicos como débitos directos, débito inmediato (DEBIN) y los cheques generados por medios electrónicos (ECHEQ). Asimismo, se seguirán profundizando las medidas para el logro de la interoperabilidad plena en los distintos niveles del ecosistema tanto en pesos como en otras monedas".Todos temas que generan roces entre bancos y fintechs. ■
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URUGUAY SE ACERCA AL BANCO DEL BRICS

La posibilidad de que Uruguay 
ingrese al Nuevo Banco de De
sarrollo del BRICS fíie tratada 
este viernes en Montevideo por 
la presidenta de dicha institu

ción, Dilma Rousseff, y el man
datario electo uruguayo, 
Yamandú Orsi. Sería el segundo 
país de la región, además de 
Brasil.

Sigue la puja por las plantas que 
vende Mercedes-Benz ArgentinaHay dos en carrera. La firma alemana puso en venta la fábrica donde se arma la Sprinter y la red de importación y distribución de vehículos de alta gama.
Luis Ceriottolceriotto@clarin.comA principios de diciembre Mercedes-Benz Argentina presentó una gama de autos medianos importados desde Alemania, la nueva generación de la Clase E. La Clase E está entre lo más icónico de la marca alemana, con sus autos estilizados tipo sedán, de piso bajo y detalles de lujo. La presentación estuvo a cargo del director comercial de la marca, Jorge Lucini, quien señaló que durante este año Mercedes vendió 1.500 vehículos de alta gama, que fueron el doble que un año atrás.Lucini añadió que las tres marcas alemanas de alta gama (Mercedes, BMW y Audi) van a finalizar 2024 con una venta conjunta de 4.500 y 5.000 unidades y que la expectativa para el año próximo es crecer un 20%. Todo un mensaje de continuidad: una empresa que se sigue renovando, con nuevos modelos importados de alta gama y con su fábrica de vehículos en el partido de La Matanza, donde produce el minibús Sprinter, un modelo que va por su tercera generación y que exporta en un 80%.Toda esa estructura comercial e industrial continúa con cartel de venta, aseguraron a Clarín fuentes del sector. Al menos serían dos los interesados que siguen pujando para adquirir Mercedes-Benz Argentina.La aclaración “Argentina” ahora pasó a ser doblemente importante, ya que como marca es lo que la diferencia de “Mercedes-Benz Camiones y Buses”, que desde hace tres años es otra empresa separada y que no está en venta.Desde hace meses en Mercedes- Benz se limitan a no confirmar la versión de la venta, ni tampoco a desmentirla. "No podemos hacer comentarios sobre rumores", repiten desde fines de septiembre.¿Quiénes son los candidatos?

Alta gama. Este año se vendieron 1.500 vehículos Mercedes-Benz de esa categoría.
Hubo un desfile de nombres desde comienzos del segundo semestre y las fuentes consultadas aseguraron que hay dos que siguen con ofertas en pie y con expectativas de que la casa matriz tome una decisión en el corto plazo.Uno es el grupo Mirgor, la empresa que controla Nicolás Caputo, el “amigo del alma” del ex presidente Mauricio Macri. Mirgor tiene su actividad central como productora de equipos de audio y aire acondicionado para vehículos desde su planta de Tierra del Fuego y tiene a Toyota Argentina (hoy con una producción de 170.000 unidades al año) como una de sus principales clientes.Con respecto a su interés para adquirir Mercedes-Benz, en la empresa ya no lo desmienten. "No tenemos nada que comentar sobre el tema", señalaron.Los otros candidatos son los dueños del grupo asegurador ST, Pablo Peralta y Roberto Domínguez. La oferta que habrían presentado no 

involucra a su grupo asegurador, el cual se expandió fuerte en los últimos años: durante el gobierno de Alberto Fernández, Grupo ST adquirió la operación local de las multinacionales MetLife y Cardif y durante este año también sumó la
Un ex Toyota está 

asesorando a uno de 
los interesados.

compra de la filial argentina de la aseguradora Prudential.Los dueños de ST son Peralta y Domínguez y su directora es Isela Costantini, una ejecutiva que fue la CEO de General Motors Argentina en la época en que la automotriz estadounidense concretó una importante inversión para fabricar el Chevrolet Cruze.Pero la oferta que estos empresarios habrían hecho por Mercedes-Benz sería por fuera del grupo asegurador: las fuentes del sector 

aseguraron que para pujar por la automotriz cuentan con el aseso- ramiento de Daniel Herrero, el ex CEO de Toyota Argentina que lideró la expansión de esta filial tanto en el país como en la región.¿Por qué Mercedes-Benz se va del país? Según las fuentes, fue tras la decisión de Alemania de dejar de fabricar el modelo Sprinter a combustión. Hace 27 años que ese modelo se fabrica en el país y ese proyecto tendría ahora fecha de vencimiento.Sin proyecto nuevo, la fabrica de La Matanza tendría en su paquete de venta la licencia para seguir produciendo la Sprinter por sólo cuatro años.Ahí es donde talla no sólo la venta de los activos sino la radicación de algún otro proyecto industrial, para dar continuidad laboral a los aproximadamente 1.500 operarios que siguen vinculados, tras los retiros voluntarios de hace un año. Otros 500 operarios se están mudando a la nueva planta que operará desde 2026 en Zárate. ■

Los Grobo cayó 
endefaulty 
Surcos fue 
denunciada

Dos empresas protagonistas del mercado agropecuario argentino, Los Grobo Agropecuaria SA y Agrofina, vinculadas y controladas por el fondo de inversión Victoria Capial Partners (VCP), no pudieron cubrir un pagaré bursátil por US$100.000 que venció este jueves, y anunciaron que no podrán afrontar los pagarés bursátiles con vencimientos hasta el 31 de marzo.El CEO de la firma es Enrique Flaiban, en representación de VCP, que posee el 90% del capital accionario, y los hermanos Gustavo y Matilde Grobocopatel, de la familia fundadora, conservan el 10% de la empresa.La Responsable de Relaciones con el Mercado de Los Grobo Agropecuaria SA, Julieta Goia, informó ante el Mercado Abierto Electrónico (MAE), que “ante la creciente iliquidez en el mercado de pagarés bursátiles para emisores del agro sumado a la imposibilidad de cobro de ciertos créditos en su favor de (LGA) y las dificultades financieras de una compañía relacionada (Agrofina), LGA no pudo realizar el pago de un pagaré bursátil por US$ 100.000, cuyo vencimiento operó el día 26 del corriente”.Por otro lado, tras conocerse la denuncia penal de la Comisión Nacional de Valores (CNV), Surcos decidió ingresar al Proceso Preventivo de Crisis “ante la inminente necesidad de reducir su estructura de costos”. Según se explicó en el acta de la reunión de Directorio de la empresa, dicho procedimiento permitirá “tomar una serie de medidas para adecuar la estructura de los recursos humanos, con el objetivo de mitigar el impacto de los efectos de agravamiento de la situación económica”. En este contexto, el lunes la CNV realizó una denuncia penal contra la empresa de fitosanitarios Surcos S.A. por la presunta comisión del delito de engaño a inversores. Fuentes de la empresa dijeron que aun no fueron notificadas de una denuncia penal. ■
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PANORAMA
INTERNACIONAL

Marcelo Cantelmimcantelmi@clarin.com | @tatacantelmi

E
l dato geopolítico más relevante en Sudamérica en el año que termina probablemente ha sido la inauguración del mega- 
puerto chino de Chancay en la 

costa peruana. Una infraestructura de tamaño y capacidades impresionantes que 
certifica que el legendario patio trasero 
americano tiene ahora dos poderes con 
pretensiones de similar influencia en la 

región. Esa instalación descripta por el embajador de Beijing en Lima como el Shang
hai de Sudamérica, modificará totalmente el transporte tradicional del hemisferio Sur del Pacífico desde y hacia Asia y Ocea- nía. Ecuador, Colombia y Chile, por ejemplo, podrán enviar sus mercancías con este hub en la mitad del tiempo actual sin las escalas en Long Beach, California o Manzanillo, en México. Un efecto será la pér
dida de competitividad de los puertos de 

los países del entorno. En Chile sobre todo, los de San Antonio y Valparaíso.De modo que quien maneje esa terminal tendrá una influencia central en un corredor comercial clave de la región. Además, el gran calado de la bahía de Chancay permite el amarre de los mayores buques existentes, de 400 metros de eslora y que transportan hasta 24 mil contenedores. Características que sobrepasan las requeridas para los navios militares, detalle que alimenta la lógica paranoia norteamericana.Aunque a veces es difícil tomar en serio mucho de lo que Donald Trump proclama, sus últimas declaraciones de supuestos derechos sobre Groenlandia, Canadá, y muy particularmente respecto al Canal de Panamá, están sobrevaloradas por esa crecien
te presencia de la República Popular en el 
área de influencia histórica de EE.UU. El magnate, al estilo del primer Roosevelt, Teddy, el del “gran garrote” califica con ligereza como gobernador al mandatario canadiense, asumiendo que esa nación no tendría derecho a existir como república sino como un distrito más de EE.UU. Lo mismo le dedica a Groenlandia, la isla gigante, territorio estratégico autónomo de Dinamarca. Pero, fuera de esos ruidos pintorescos, lo que interesa realmente del relato es 
Panamá. Ahí las cosas son más serias.Trump dijo el último sábado que podría exigir que el Canal sea devuelto a EE.UU. si continúa lo que describió como una “com
pleta estafa” contra la Marina y las empresas estadounidenses debido a los costos de las tarifas. “Será rápidamente y sin hacer 
preguntas”, remarcó como si no hubiera límites y todavía Panamá le debiera a EE.UU. su existencia. Más allá de los métodos, el líder republicano se apoya en algo cierto. Ese cruce entre océanos, construido por su país a principios del siglo XX, es “vital” para la economía y la seguridad norteamericana. Y repudia al ex presidente Jimmy Cárter, quien en 1977 acordó con Ornar Torrijos la cesión de ese corredor. Lo 

que los panameños, en realidad, llaman la 
devolución o recuperación.El pretexto del valor de las tarifas apenas esconde la preocupación central que es la influencia creciente de China en la nación centroamericana, donde ha multiplicado sus inversiones y su poder blando. Panamá es el primer país latinoamericano que en 2018 se integró al proyecto de la Ruta de la Seda, una estrategia central de Beijing. Un año antes le había dado un significativo éxito diplomático a China, rompiendo con Taiwán y reconociendo a la isla rebelde como parte de la República Popular. La potencia asiática es hoy el segundo principal usuario del Canal después de EE.UU. Por eso Trump, sin nombrar a China y claramente asesorado, remarca el riesgo de que el estrecho “caiga en las 
manos equivocadas”.Esos reproches el magnate los manifiesta con sus modos conocidos de poder coercitivo, una práctica donde incluye su discurso arancelario con el cual pretende embestir contra quienquiera que no se discipline. Incluso aquellos que abandonen el dólar para transar en sus monedas, una alternativa que crece como posibilidad en el llamado “Sur 
global” que tiene la marca de Beijing, muy nítida últimamente en los BRICS ampliados.La importancia del estrecho de Panamá excede su evidente valor comercial. “En un 
eventual conflicto militar con China ese pa
saje será esencial para trasladarlos buques 
de un océano al otro” advierte Will Freeman, del Consejo de Relaciones Internacionales en la BBC. Esa visión preocupada sobrevuela el Sur del hemisferio. Washington presionó para impedir la construcción de un puerto chino en Río Grande, Tierra del Fuego, una obra que estaba ya muy avanzada en los papeles. El sentido de esa objeción es que si se bloquea el Canal de Panamá en un eventual conflicto, el cruce bioceánico en el extremo Sur del continente será clave. El proyecto de ese puerto quedó congelado, como otro anterior, en 2009, intentos que, en todo caso, confirman los intereses de largo plazo de la República Popular.EE.UU., del mismo modo, mantiene una línea homogénea desde antes incluso del primer Trump para contener el crecimiento económico, pero esencialmente, tecnológi-

E1 legendario patio trasero 
americano tiene ahora dos 
poderes desafiantes, con 
pretensiones de similar 
influencia en la región. 

co del rival asiático, la única potencia del presente con capacidad de competir con Norteamérica. El saliente presidente Joe Biden se esmeró incluso por encima del magnate en esas prácticas.Trump, que no olvida sus tiempos en la televisión, sobreactúa el liderazgo duro para construir una plataforma de poder con la cual lidiar con el régimen chino. Esa es la tarea nada sencilla que, en la parte que toca a estas playas, le corresponderá gerenciar a Mauricio Claver-Carone, flamante responsable de la región en la Cancillería norteamericana. No debería extrañar que la agudización de este litigio incremente el interés siempre tenue de la Casa Blanca por el Sur del hemisferio. Pero esas intenciones chocan con una realidad compleja. Como le señaló a esta columna un diplomático brasileño, el mayor socio de Beijing en la región, 
es cada vez más clara la imposibilidad de 

contener el avance chino. Su poder económico y la capacidad de trasladar las decisiones a los hechos sin interferencias, le brindan un enorme dinamismo.Por comparación basta notar que la modernización del puerto chileno de San Antonio lleva años en espera por las trabas de estudios de impacto ambiental, la ausencia de financiación y la indecisión del Estado para impulsarlo, lo que impide que Chile pueda recibir buques de la envergadura del proyecto peruano. Chancay, en cambio, que pertenece en un 60% a Cosco Shipping 
Ports Limited, uno de los mayores conglomerados navieros del mundo, cuyo accionista mayoritario es el Estado chino, se realizó sin trabas, con el respaldo financiero del régimen e ignorando denuncias de supuestos daños ambientales. Nada que sor
prenda. China funciona como un reino ca

pitalista, al estilo de la gran Bretaña isabe- lina de la edad de oro: la monarquía decide y nada se interpone. Es además un jugador inevitable, por eso hasta quienes en 
la región han despotricado contra Beijing 
como Javier Milei ahora o Jair Bolsonaro 
antes, apenas andan sus gobiernos se tor
nan condescendientes con el régimen.En ese sentido el think tank económico Bruegel con sede en Bruselas, analiza que “sí bien la influencia de China en la región 
puede parecer imparable, la realidad es que 
tanto EE. UU. como la UE lo han permitido. 
Ambos bloques económicos no se han to
mado en serio la importancia de alcanzar 
acuerdos comerciales y de inversión con 
América Latina y, como resultado, resig
naron cuotas de influencia”. Cita el accidentado acuerdo de la UE con el Mercosur como ejemplo de esos defectos. Quizá ya sea tarde para revertir lo que existe. Por eso concluye que es fácil culpar a China por la pérdida de autoridad de las potencias occidentales en la región, “pero lo cierto es que 
Beijing aprovecha una oportunidad que 
Occidente abandonó descuidadamente■
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Aquel‘45, visto desde el 2025
El sol del primer día de aquel nuevo año salió a las 5:45 de la mañana. Pero pocos pudieron verlo en Buenos Aires. Menos aún podían imaginar que daría a luz una nueva era, luego de la peor catástrofe. Aquel lunes Io de enero de 1945 amaneció nublado, con pronóstico de lluvias durante todo el día. Había transcurrido un fin de año lleno de angustias, noticias ominosas y deseos esperanzados.La segunda guerra mundial se internaba en momentos decisivos. El final de la guerra fue para la Argentina un momento excepcional de reinserción en el mundo y participación activa en la construcción de una nueva comunidad internacional. Recompuso los vínculos con las principales potencias, participó en la creación de las Naciones Unidas y acompañó el proceso de descolonización y la consecuente emergencia de nuevos estados nacionales. Faltando una hora para la terminación del año, quien hablaba en nombre del gobierno militar encabezado por el general Edelmiro Farrell era el vicepresidente. Lo hacía para saludar la llegada del nuevo año; un año que, anticipaba el hombre fuerte del régimen, debía ser decisivo.La palabra del coronel Perón fue transmitida a las once de la noche por Radio del Estado y la Red Argentina de Radiodifusión y trascendía largamente el carácter de una salutación protocolar. En las puertas ya del nuevo año, Perón concluía su mensaje: “Presiento un futuro feliz para la Nación...La era del fraude ha terminado”. Desde el poder, al que había llegado por una revolución militar o golpe de Estado, preparaba el camino que, 17 de Octubre mediante, lo encumbraría como líder de un nuevo movimiento político popular que lo consagraría en las urnas como presidente un año más tarde.En su libro El 45. Crónica de un 
año decisivo, Félix Luna explica por qué aquel momento marcó una bisagra en nuestra historia: “no solamen
te porque Perón haya llegado al po
der e iniciado su hegemonía sino 
porque el país entero decidió enton
ces adquirir un determinado estilo 
político y asumir una determinada 
conciencia. Ciertos valores cayeron 
para siempre y ciertos valores que
daron afirmados, también para 
siempre, en 1945”. Ochenta años después, el clivaje peronismo-antipero- nismo parece cosa del pasado. Pero otras divisorias de agua asoman, superpuestas sobre aquellas que se van tornando cada vez más borrosas. Como entonces, la paz y la democracia, en nuestra región y en el mundo, enfrentan nuevos desafíos. ■
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EL REVÉS Y 
EL DERECHO

Juan Cruz Ruíz
TENERIFE. ESPECIAL PARA CLARÍN

N
o hubo un momento de paz en España mientras duró la guerra civil, que comenzó en julio de 1936, ni hubo un momento de paz en la posguerra, que duró hasta más allá de la muerte de Franco, el dictador militar que ganó la guerra contra la República.Fue tan dura esa guerra, tan desgarrada, que aun hoy, cuando hace medio siglo de la muerte de aquel hombre, cuya dictadura duró hasta su último suspiro, se siguen 

oyendo vivas a su figura y a un legado que 
estuvo hecho de leyendas, mentiras, cár
celes, prohibiciones y desgracias. Muchas de ellas, en el nombre de Dios y de sus representantes en la tierra.Franco, por decirlo así, ganó la guerra, pero no pudo ganar la paz. El miedo, a su figura, a su personalidad, a las de sus secuaces, mantuvo a la nación en un perpetuo estado de negro sobresalto. Mandó en todos los ámbitos que requieren libertad, desde la universidad a los periódicos, de modo que, en este último caso, los diarios que dependían directamente de su régimen debían tener un escudo, de yugos y de flechas, como señal de su obediencia a su régimen, el franquismo.En un momento de su égida, para que la República, a la que venció, perdiera toda esperanza de regresar como régimen democrático a este país que él arrasó, Franco proclamó otra vez la Monarquía, que había sido eliminada en 1931. El rey Alfonso XIII fue mandado al exilio italiano. Su nieto Juan Carlos de Borbón fue agregado de Franco desde que éste lo quiso sucesor, pero no llegó al trono hasta el día siguiente de la muerte del dictador, que murió en la cama semanas después de ordenar los últimos fusilamientos de su larga historia de matanzas.Franco fue esquivo seguidor de Hitler, en cuyo auxilio envió, en la guerra mundial, militares que formaron parte de la División Azul. Ese auxilio le sirvió de poco al fascista más sanguinario del siglo XX, pero le sirvió a Franco para saldar una deuda con la Alemania nazi que, como la Italia de Mussolini, se aprestó a ayudarle al dictador en ciernes a acabar con las milicias republicanas.

Cuando acabó la guerra civil España 

era un país diezmado; los que pudieron escapar de la destrucción moral a la que había sido sometida su patria se exiliaron en México y en otros países latinoamericanos, o fueron acogidos en algunos países europeos.Las escuelas y las universidades pasaron a ser instrumentos manejados por los ganadores del régimen impuesto por Franco. Así que este país se sometió a celebrar la paz, veinticinco años después de acabada la guerra, como un logro que sólo estaba en la imaginación de sus publicitarios.España era, tras la guerra y también cuando se proclamó la propaganda de la 
paz, un país triste que sólo levantó algo el vuelo cuando apareció el turismo y la nece-
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sidad de una apertura que abrió las puertas de una nación obligada al miedo y al luto.Fue un país de cárceles y de asesinatos; estudiantes, líderes obreros, periodistas, profesores, fueron encarcelados o perseguidos en medio de proclamas mentirosas de paz y de victoria. La palabra victoria, referida al resultado de la guerra civil, terminó siendo un emblema del dictador hasta que fue vitoreado como si su último suspiro hubiera sido su postrer triunfo.No dejó herencia buena aquel hombre, al que, a los veinticinco años de su triunfo, le dedicaron una película que se tituló Franco, 
ese hombre. De voz aflautada y de maneras cursis de conducirse en casa, aparecía ahí leyendo periódicos, haciendo alocuciones en un inglés que llegó a chapurrear o recibiendo, como un militar a otro militar, a Ei- senhower, cuando Estados Unidos ya se amistó para siempre con la dictadura que había sucedido a la República. Ese pasquín del triunfo final de su égida militar no terminó con los elementos de represión, militar, policiaca, de la más longeva de las dictaduras europeas. Ni con su muerte, con la muerte de Franco, acabó el franquismo.De hecho, en los últimos años, cuando en España gobiernan los socialistas, apasionados del dictador del pasado reclaman su presencia militar o su auxilio para acabar con Pedro Sánchez, el actual presidente del Gobierno de la Monarquía de don Felipe de Borbón, sucesor de quien fue sucesor de Franco, Juan Carlos de Borbón, asilado en Arabia Saudita, pendiente de dar cuenta de algunos de sus más conocidas satrapías.Los nostálgicos del antiguo régimen franquista se reúnen cada día para reclamar que España regrese al pasado. Sus nostálgicos más recalcitrantes se manifiestan cada fin de semana ante la sede socialista en la calle

Franco ganó la guerra. Pero 
no pudo ganar la paz. Mandó 

en todos los ámbitos que 
requieren libertad.

de Ferraz, en Madrid. Y no sólo eso: sus representantes en el Parlamento hacen de su pasado el presente de una bandera que reclama la destitución, cuando no la muerte, del que ha sido elegido para gobernar el país.Franco, que nunca tuvo una voz suprema, es ahora otra vez un grito que resuena cuando empieza el cincuentenario de su muerte. Los gritos en Ferraz son ahora más vividos que nunca, porque el hombre que sus seguidores no quieren como gobernante de este país ha puesto en marcha un recordatorio de lo que significaron su legado y su muerte.Durante el año que comienza, el Gobierno que preside Pedro Sánchez va a organizar actividades de origen cultural, pero inevitablemente político, para celebrar que ya este país no es una dictadura, pero que aun sufre, en su historia y en sus recuerdos, las consecuencias de aquella guerra y de lo que 

hicieron, después de ella, los que siguieron las órdenes de Franco.
Franco ha muerto, pero no para muchos 

de sus seguidores. Y los que no lo son, los que consideran que en efecto bien muerto está el dictador, consideran que ya es tarde para seguir recordándolo, y que sería mejor que cayera el olvido sobre ese periodo ominoso de la España del siglo XX.Este último extremo va a ser imposible de alcanzar. La dictadura duró tanto, y la guerra fue tan larga que no acabó cuando Franco lo dijo, sino que él mismo se empeñó en prolongarla igual que hizo con los fusilamientos y los encarcelamientos, que muchos de los hijos o nietos que sobreviven a aquella masacre moral, y también sangrienta, quieren hacer de su propia memoria un testimonio que no resiste el olvido.Ahora empieza el año contra Franco. Ya se escuchan los clarines que deploran que al Gobierno le parezca oportuno subrayar el acontecimiento. Me dijo Manuel Vicent, el gran escritor español que nació cuando comenzaba la guerra, que él había escuchado que hace años, cuando amenazaba la contienda, y él nacía, se dijo que no hubiera habido aquel desastre si los contendientes de entonces se hubieran juntado a tomar café cualquier día antes de que el desacuerdo se convirtiera en una masacre civil.Ahora no estamos en eso, me parece, pero no hay tampoco mucha voluntad de que izquierdas y derechas decidan encontrarse para ver si, con el aroma del café, se baja el clima de desastre civil que vive la España de ahora mismo.Mientras tanto, ahí está Franco, aquel hombre, que parecía tan poca cosa, presidiendo la ansiedad de los que lo sienten como si el dictador siguiera vivo. ■
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La crisis surcoreana

Decisión histórica en Corea del Sur: el 
Legislativo destituyó al mandatario 
interino tras echar al presidenteLos socialdemócratas que dominan el Parlamento, derribaron dos jefes de Estado en cuestión de pocos días. La escalada de la crisis impacta en la Bolsa y en la paridad en caída de la moneda local.
SEÚL. EFE, AFP, TNYTIMES Y CLARÍN

En un hecho sin precedentes, el legislativo de Corea del Sur, dominado por la oposición socialdemócra- ta destituyo este viernes a Han Duck-soo, primer ministro y mandatario interino, nombrado en ese cargo días atrás tras el derribo del poder del ultraderechista Yoon Suk-yeol luego de intentar un au- togolpe para gobernar de modo autoritario.La medida de este viernes escala la crisis que vive el país por la tensión entre la principal oposición del Partido Demócrata y el populista de ultra derecha Partido del Poder Popular. Los demócratas buscan acelerar los tiempos hacia una convocatoria a elecciones, donde tienen posibilidades seguras de ganar el Ejecutivo.

Han ha sido presidente en funciones apenas dos semanas, ya que heredó la responsabilidad de Yoon Suk-yeol, destituido por el Congreso el 14 de diciembre. Corea del Sur nunca había cesado en democracia a un jefe de Estado y gobierno en funciones, escenario que lleva a que, a partir de ahora, sea el ministro de Finanzas y viceprimer ministro, Choi Sang-mok, quien asuma el cargo.El PD particularmente reaccionó en contra la negativa de Han a ratificar los nombramiento de los tres jueces del Constitucional que deben decidir si hacen definitivo el cese de Yoon. Un paso central para adelantar las elecciones. El partido aprovechó su amplia mayoría legislativa para designar a dos de los tres candidatos, una decisión que había rechazado Han.

CLAVES

• La crisis surcoreana comienza 
con la victoria del socialdemócra- 
ta Partido Demócrata en las legis
lativas de abril último.

• El presidente Yoon Suk-yeol, un 
populista de derecha, se plantó 
contra el Congreso. El 4 de di
ciembre acusó a la oposición de 
connivencia con la dinastía co
munista de Corea del Norte y de
claró un auto golpe para cerrar el 
Parlamento, censurar la prensa y 
detener a los lideres del PD.

• El Legislativo lo obligó a retro
ceder y luego lo derribó del poder. 
El tribunal Constitucional debe 
ratificar la medida, y eso busca el 
PD con esta presión.

La oposición sospechaba de la fidelidad de presidente interino con su partido para demorar esa ratificación y el destino del mandatario derribado. Ya el martes los legislador del PD avisaron que no se detendrían y buscarían un relevo.Ahora los socialdemócratas afirman que seguirán presionando a quien ocupe la presidencia para que autorice a renovar el Tribunal Constitucional e inicie investigaciones especiales contra Yoon y la primera dama por corrupción y tráfico de influencias, algo a lo que se niega el Ejecutivo y el partido gobernante.Existe pues la posibilidad de que Choi dure menos que Han si en los próximos días no da su brazo a torcer ante la exigencias de PD. De este modo, los próximos candidatos a ocupar la presidencia interina son, 

respectivamente, el ministro de Educación, Lee Ju-ho, el de Ciencia, Yoo Sang-im, y el canciller, Cho Tae-yul.Al presentar el jueves la moción para destituir a Han el PD dio cinco motivos para pedir su cese. Entre ellos, que como primer ministro pudo ser cómplice en la declaración de la ley marcial que se usó como herramienta para el autogolpe y también que maniobró junto al ex líder de la formación gobernante, para que, en vez de ser destituido, Yoon dimitiera en unos meses, limitando así el daño electoral para el oficialismo.La afrenta definitiva para el PD tuvo lugar esta semana, cuando Han se negó a aprobar dos mociones para iniciar pesquisas especiales para investigar a Yoon y a su esposa. Han y el PPP argumentaron

Final. Legisladores oficialistas protestan en contra de la destitución del presidente interino Han. ap Derribado. El mandatario interino, Han Duck-soo, se retira derrotado, ap
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que esas decisiones debían requerir consenso por parte de ambos partidos en la Asamblea Nacional (Parlamento), donde el PD tiene mayoría, para poder dar su aval.El Tribunal Constitucional, que está siendo campo de batalla entre los dos principales partidos y promete seguir siéndolo en los próximos meses, está juzgando ya a Yo- on por su declaración de la ley marcial y el autogolpe y tiene hasta el 11 de junio para ratificar o no su destitución.De no cubrirse las tres vacantes actuales, que deben ser ratificadas por quienquiera que sea presidente interino, los seis magistrados que integran actualmente el Constitucional deberán de aprobar unánimemente la inhabilitación de Yo- on para que se haga efectiva.Así, mientras que el PPP busca dilatar el proceso para cesar a Yo- on ante la posibilidad de que el Tribunal Supremo pueda ratificar pronto una sentencia por violar la ley electoral que pesa sobre el líder de los socialdemócratas, el PD quiere acelerarlo para evitar ese escenario, que lo dejaría descabezado ante unas presidenciales en las que es favorito indiscutible.Muchos creen que el Constitucional no tardará mucho en emitir su fallo, aunque en el horizonte hay otro problema: el 18 de abril expiran los mandatos de otros dos magistrados y en este caso el nombramiento de sus sustitutos corres
ponde enteramente al presidente, 

interino, por lo que cabe la posibilidad de que la audiencia quede

Alemania disuelve el 
Parlamento y acelera 
la campaña electoralLo anunció el presidente para confirmar las elecciones adelantadas del 23 de febrero. La Bolsa cerró en alza. El favorito es la derechista Unión Cristiano Demócrata.
BERLIN. EFE Y CLARÍNAlemania dio un paso más hacia las elecciones generales este viernes con la disolución de la Cámara Baja del Parlamento o Bundestag por parte del presidente del país, Frank-Walter Steinmeier, una de
cisión previsible y esperada por 

los actores políticos, entre los que son favoritos los cristianodemó- cratas, el partido de Angela Mer- kel. Las elecciones se realizarán el 23 de febrero, un adelanto que el alto funcionario consideró “el camino correcto”. De inmediato la Bolsa de Francfort subió un 0,68%.El presidente (Alemania tiene un sistema parlamentario, los gobiernos nacen y mueren en el Legislativo) también destacó la importancia de la “estabilidad políti

ca” en un contexto en el que Alemania, la mayor economía de Europa y la tercera mundial, sufre dos años consecutivos de recesión (2023 y 2024) y cuyos ciudadanos volverán a votar tras la ruptura de la coalición que ha liderado el mandatario socialdemócrata Olaf Scholz en los últimos tres años.Scholz prescindió en noviembre de su ministro de Finanzas y líder del partido liberal (FDP), Christian Lindner, una decisión que rompió el tripartito formado 
tras los comicios de 2021. La destitución provocó la salida de los liberales de la coalición que habían formado los socialdemócratas del SPD, la formación de Scholz, los Verdes y el FDP.Sin mayoría en el Bundestag y como estaba previsto, Scholz perdió 

una moción de confianza que presentó el pasado 16 de diciembre.“El próximo Gobierno tiene grandes tareas”, afirmó Steinmeier en Bellevue, aludiendo a la crisis económica y el contexto geopolíti- co marcado por las guerras en Ucrania y Oriente Medio que afecta al país centroeuropeo.Si bien esos desafíos están claros para la clase política del país, menos evidente resulta ver qué partidos lideraran el Ejecutivo que emerja de las elecciones del 23 de febrero.Es un futuro pendiente de partidos pequeños. “Todo depende de si el FDP entra o no en el Bundestag, si no lo logra podría haber una 
coalición de los cristianodemó- 
cratas con el SPD (un clásico que ya operó durante el gobierno de

Merkel) o cristianodemócratas con Los Verdes” pero si “entra el FDP, puede ser que de nuevo haya que formar un tripartito”, dijo a EFE Andrea Rómmele, profesora y académica de la prestigiosa escuela berlinesa ‘Hertie School of Governance’.Según los sondeos, la Unión Cristianodemócrata (CDU), el principal partido de la oposición, es la favorita con un expectativa de voto de entre el 31 % y el 36 %, seguida de la ultraderechista y filo nazi Alternativo für Detuschland que espera un crecimiento de su espacio aunque insuficiente para formar gobierno.Los partidos del tripartito que ha liderado Scholz están, en general, por debajo de esos valores. Y muy abajo los liberales.Para Rómmele, mucho del futuro del país también depende de la Alianza Sahra Wagenknecht (BSW), partido de centroizquier- da y antiinmigrantes formado este año que logró resultados en elecciones regionales lo suficientemente buenos para integrar dos coaliciones de Gobierno en los estados federados del este de Turin- gia y Brandeburgo. Las encuestas ven por encima del 5 % con excepción de una del instituto demos- cópico FORSA que les da el 4 %.“Los temas de la campaña van a ser de carácter económico y ahí AfD tiene poco que ganar. La inmigración no va a jugar un papel y por eso no creo que vaya a subir mucho”, abundó la experta. Dijo que no pesará el grave atentado de
La oposición busca 

acelerar las elecciones 
anticipadas en las que 

aparece favorita.

completamente paralizada al contar con solo cuatro jueces.Muchos expertos alertan del peligro que supone esta parálisis institucional ante los retos económicos y diplomáticos que el país encara en 2025. Por un lado, la crisis ya ha impactado en el won que cotiza en su mínimo con el dólar desde 2008, la Bolsa de Seúl o las perspectivas de inversión foránea y crecimiento.A eso se suma que pronto asumirá Donald Trump en Estados Unidos que tiene a Corea del Sur en el punto de mira al considerar que no abona lo suficiente por la presencia de tropas estadounidenses y por su superávit comercial con la primera economía mundial.No solo la amenaza de aranceles de Trump -dañarían a una economía que depende 44% del sector exterior- preocupan en Seúl; también la posibilidad de que avance a un conflicto comercial abierto con China del cual Surcorea saldría muy perjudicada por tratarse de sus dos principales socios comerciales. ■ Anuncio. El presidente de Alemania en el momento de confirmar la disolución del Legislativo, efe

La ultraderechista 
AFD va detrás de los 
cristianodemócratas 

en los sondeos.

Magdeburgo de hace siete días que causó cinco muertos y 200 heridos. Lo causó un médico Saudita, ultraderechista y furiosamente is- lamofóbico, que atropello con su camioneta un mercadillo de Navidad atestado de visitantes. “Lo ocurrido en Magdeburgo, de cara a las elecciones de febrero, queda muy lejos”, subrayó.En cualquier caso, Steinmeier señaló este viernes que espera “respeto” y “decencia” en la campaña electoral, además de “medios transparentes” dado que se teme la injerencia de otros Estados en el proceso electoral.El gobierno de Scholz perdió pie debido a una creciente crisis económica que anuncia un crecimiento cero el año entrante y las contradicciones internas por las necesidades de sostener a Ucrania en la guerra de agresión que lanzó Rusia. El líder alemán forzó el adelantado de las elecciones debido a la fragmentación de su coalición en un país que perdió el liderazgo de Europa. ■



28 El Mundo CLARIN - SÁBADO 28 DE DICIEMBRE DE 2024

Rusia exige que no se afirme que 
derribó el avión con un misilEs el vuelo que cayó en Kazajistán. El vocero del Kremlin lo advirtió cuando crecen las evidencias de que el aparato fue apuntado por las defensas rusas.
BAKU, MOSCÚ Y WASHINGTON. AP, AFP 

Y CLARÍNEl régimen ruso advirtió en un tono duro contra la denuncia de que un misil de sus bases antiaéreas derribó el avión de Azerbaiyan sobre Kazajistán. “Nadie debería plantearlas” dijo el vocero del Kremlin, Dmitry Peskov. Y matizó “sería un error plantear hipótesis antes de las conclusiones e la investigación. Nosotros no haremos esto y nadie debería hacerlo”.Pero este viernes por segundo día consecutivo, aunque ya con mas elementos, la empresas Azerbaiyan Airlines denunció una interferencia externa, física y técnicas, que causó la tragedia.El día previo fuentes del gobierno azerí declararon a numerosas agencias internacionales que el fuselaje del avión, un Embraer que se partió en el desastre, tenía numerosos orificios típicos de la metralla que lanza los misiles, que no golpean el objetivo sino que lo perforan desde una distancia cercana para causar mayor daño.El vuelo de Azerbaiyan Airlines de Bakú a Grozny se estrelló cerca de Aktau, Kazajstán, el miércoles, matando a 38 personas y dejando 29 sobrevivientes entre las 67 personas a bordo. Los testimonios de los pasajes que salvaron su vida cinciden en señalar que hubo una explosión.El avión habría sido abatido por un misil Pajtsir-S, disparado en medio de ataques en la región contra drones ucranianos.Estados Unidos se sumó a esa hipótesis que también sostuvo el gobierno de Kiev. “Hemos visto algunas indicaciones tempranas que ciertamente apuntarían a la posibilidad de que este avión fue derribado por el sistemas de defensa aérea ruso”, dijo este viernes a los periodistas el portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, John Kirby.El vocero añadió que la investigación aún está en curso y que está siendo realizada conjuntamente por las autoridades de Kazajstán y Azerbaiyán, y agregó que Estados Unidos había ofrecido asistencia en la pesquisa.Más temprano la cadena MSNBC, citando a dos funcionarios militares, informó que la inteligencia estadounidense estableció que Rusia identificó erróneamente un avión de pasajeros azer- baiyano como un dron ucraniano y lo derribó utilizando los proyecti-

Destrucción. Personal de emergencias con un perro entrenado junto al fuselaje del avión caído, reuters
les de su sistema de defensa aérea. Es decir no fue un proyectil que se desvío, sino que el avión fue puesto en el blanco.Un día antes un funcionario estadounidense, que habló bajo condición de anonimato, había afirmado que existían evidencias del golpe del misil. Y agregó que si se confirman estos indicios, quedaría en evidencia lo que Estados Unidos califica como la “temeridad” de Rusia en la ofensiva en Ucrania.Azerbaiyan Airlines anunció que suspendió sus vuelos a varias
LAS DUDAS SOBRE EL CAMBIO DE RUTA DEL APARATO

En un avance clave recuperaron la segunda caja negra del avión

Las autoridades recuperaron una 
segunda caja negra que esperan 
que arroje luz sobre la causa del 
desastre que mató a decenas de 
personas. Se ha creado una comi
sión para investigar el accidente, 
en la que participan representan
tes de Kazajstán, Azerbaiyán y 
Rusia, dijo el vice primer ministro 
de Kazajstán, Kanat Bozumbayev.

El avión viajaba desde la capital 
de Azerbaiyán, Bakú, a Grozni, la 
capital de la república de Cheche
nia, en el sur de Rusia, antes de 

ciudades rusas debido a “los resultados preliminares de la investigación sobre el accidente del avión Embraer 190 que operaba el vuelo Bakú-Grozni J2-8243 de Azerbaiyan Airlines apuntan a interferencias externas, físicas y técnicas”.El aparato se estrelló en circunstancias aún poco claras y se incendió cerca de Aktau, un puerto del mar Caspio en el oeste de Kazajistán que está lejos del itinerario previsto.Si bien Rusia no quiere hablar, por ahora, sobre qué pudo haber

realizar un aterrizaje de emergen
cia aproximadamente a 3 kilóme
tros de Aktau, dijo la empresa 
Azerbaiyan Airlines.

Los medios estatales rusos infor
maron que el avión fue desviado 
debido a la densa niebla en Grozni 
y no por actividad militar.

Según el sitio web de seguimien
to de vuelos Flightradar24, el 
avión partió el miércoles a las 7,55 
hora estándar de Azerbaiyán y se 
estrelló aproximadamente dos 
horas y media después. 

pasado, la autoridad aeronáutica rusa Rosaviatsia reconoció este viernes que el aeropuerto de Groz- ni, al que volaba el avión de Aerolíneas de Azerbaiyán, implemento un plan de contingencia ante los ataques de drones ucranianos contra la región rusa de Chechenia.“La situación en la zona del aeropuerto de Grozni era extremadamente compleja. Los drones ucranianos perpetraban en ese momento ataques terroristas contra las ciudades de Grozni y Vladi- kavkaz”, afirmó el jefe de Rosa-

Las autoridades no explicaron 
de inmediato por qué el avión ha
bía cruzado el mar Caspio, cuando 
Bakú y Grozni están al oeste y 
Aktau al este.

Los investigadores lograron re
cuperar una segunda caja negra 
en el lugar del accidente, informó 
la agencia de noticias estatal Ka- 
zinform. Explicó que las autorida
des esperan que proporcione in
formación importante para ayu
dar a los investigadores a deter
minar lo sucedido, también res- 

viatsia, Dmitri Yadrov, citado por la agencia TASS.Debido a esto, señaló, el aeropuerto de Grozni ordenó “la salida inmediata de todas las aeronaves de dicha zona”.Según Yadrov, “el capitán de la aeronave intentó infructuosamente dos veces aterrizar en Grozni” mientras los controladores aéreos le “propusieron otros aeropuertos”.“Tomó la decisión de seguir hacia el aeropuerto de Aktau”, indicó.La versión rusa también vira directamente hacia la culpa ucraniana, al indicar que el ataque de los drones de ese país en momento que el avión buscaba aterrizar en la capital chechena.Sin embargo, las primeras versiones, el día del siniestro, indicaban que el avión había sido desviado de Grozni hacia otro aeropuerto debido a la neblina, y no a un ataque con drones.El diputado azerbaiyano Rasim Musabekov declaró que “se está llevando a cabo una investigación para determinar si se trató de un tiro de la defensa antiaérea rusa o de otra causa”.Musabekov destacó que “las fotos y los videos muestran el fuselaje del avión con agujeros que normalmente son causados por misiles de defensa antiaérea”.Varios medios, que citaron a fuentes del gobierno azerbaiyano,
Legisladores azeríes 

remarcan los orificios 
de metralla en una 

parte del avión.

reportaron la hipótesis de un derribo.Ninguno de los países involucrados se ha pronunciado públicamente sobre esta hipótesis de que la nave fue alcanzada cuando se acercaba al aeropuerto de destino, en Rusia, y que logró alejarse y se estrelló en Kazajistán.Azerbaiyan es un aliado histórico de Turquía, potencia que mantiene relaciones fluidas con el Kremlin. Rusia junto con Israel es uno de los principales proveedores de armas al régimen azerí. ■

pecto a los súbitos cambio en la 
ruta del vuelo. El ministro de 
Transporte de Kazajstán, Marat 
Karabayev, dijo que un centro de 
control kazajo recibió una señal 
de Rusia unos 45 minutos antes 
de que el avión se estrellara, di
ciendo que el vuelo estaba siendo 
desviado. Se necesitarán unas 
dos semanas para leer las cajas 
negras, comentó el vicepremier 
Bozumbayev, según consignaron 
los medios estatales kazajos.

Astana.AP,AFP,EFE
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Maduro prepara una parodia de 
asunción con grandes marchasEl presidente de Venezuela anunció movilizaciones en todo el país desde el 2 de enero, para la jura prevista el 10. González Urrutia dice que asumirá él.
CARACAS. EFE Y ANSAMientras sus adversarios reclaman al régimen de Caracas un diálogo para iniciar la “transición”, con la idea de que el opositor Edmundo González Urrutia asumirá la presidencia de Venezuela el 10 de enero, el chavismo lanzó un nuevo desafío, y se prepara para la jura de Nicolás Maduro para un nuevo mandato de seis años.El chavismo convocó ayer a sus militantes a “grandes marchas” en Caracas y cinco regiones de Venezuela para el próximo 10 de enero, cuando el presidente Maduro-proclamado ganador de los comicios de julio por el organismo electoral, sin mostrar las actas y en medio de denuncias de fraude- insiste en que acudirá al Parlamento a jurar como jefe de Estado para un tercer mandato consecutivo, un gesto

que sus oponentes ven como una parodia y que gran parte de la comunidad internacional ya adelantó que no reconocerá.Ese día, el chavismo se propone “llenar” una decena de avenidas de Caracas y marchar en los estados Zulia, Táchira, Apure y Amazonas, fronterizos con Colombia, así como en la región insular de Nueva Esparta, según explicó el vicepresidente de Movilización y Eventos del gobernante Partido Socialista Unido (PSUV), Nahum Fernández, en una rueda de prensa trasmitida por el canal estatal VTV.“El 10 yo juro con Maduro”, dijo el también jefe de Gobierno de Caracas, quien aseguró que serán “grandes marchas” en respaldo al presidente, quien -afirmó- obtuvo una “gran victoria” en los comicios del pasado 28 de julio, cuyos resultados todavía se desconocen de De baile. El dictador Maduro y su mujer bailan en un estudio de tevé. efe

manera desglosada, pese a que su publicación estaba establecida en el cronograma oficial.A juicio de Fernández, la “ultra- derecha” y la comunidad internacional “tienen que entender” que será una “gran celebración” por la “victoria” del líder chavista.Fernández, junto con la alcaldesa de Caracas, Carmen Meléndez, indicó que esas movilizaciones forman parte de una agenda que contempla actividades culturales, deportivas y religiosas en la capital durante todo enero hasta el 4 de febrero, cuando conmemorarán los 33 años del fallido golpe de Estado de 1992 encabezado por el entonces teniente coronel Hugo Chávez.En tanto, la mayor coalición opositora -la Plataforma Unitaria Democrática (PUD)- reclama el triunfo de su candidato, Edmundo González Urrutia, según el 83,5 % de las actas que asegura haber reunido mediante testigos y miembros de mesa, documentos que el régimen chavista considera falsos.El opositor, asilado en España, ha insistido en que volverá a Caracas para tomar posesión como jefe de Estado el 10 de enero. Esta semana, la líder opositora María Corina Machado reclamó al gobierno de Maduro que se inicie el camino hacia una “transición”, para la asunción de González Urrutia. El chavismo ya dio su clara respuesta. ■
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Israel paraliza el último hospital 
activo en el norte de GazaLa OMS dijo que el Ramal Adwan quedó fuera de servicio tras la incursión de los militares que afirman que persiguen a operativos de la banda Hamas.
DEIR AL-BALAH, FRANJA DE GAZA. AP Y 
CLARÍNTropas israelíes irrumpieron este viernes en uno de los últimos hospitales que funcionaban en el norte de Gaza, obligando a empleados y pacientes a desnudarse en medio del clima invernal, dijo el ministerio de Salud del territorio. La Organización Mundial de la Salud, anunció que el centro sanitario quedó “fuera de servicio” tras la incursión que Israel justificó en la persecución de combatientes de la banda terrorista Hamas. El centro acogía el viernes por la mañana a unas 350 personas, entre ellas 75 heridos y enfermos, así como a 180 miembros del equipo sanitario,El Hospital Kamal Adwan ha sido atacado varias veces en los últimos tres meses por tropas israelíes que actúan en las barriadas circundantes. Un ataque al hospital el día anterior mató a cinco miembros del personal médico.El ejército de Israel dijo que estaba realizando operaciones contra la infraestructura y los militantes de Hamas en el área y había ordenado a la gente que saliera del hospital, pero aclaró que no ingresó en el complejo hasta el viernes por la noche.Repitió las afirmaciones de que los militantes de Hamas operan dentro de Kamal Adwan, pero no proporcionó inmediatamente pruebas.El norte de Gaza es un área de fuerte actividad militar por parte

Ataque. Un grupo de chicos de la Franja de Gaza mira un vehículo incendiado con leyenda de prensa, efe
de Israel. Según los críticos de la operación es para despejar el espacio y permitir el regreso de colonos judíos, una posibilidad que expusieron públicamente los ministros integristas del gabinete de Benjamín Netanyahu.Según los denunciantes las tropas obligaron al personal médico y a los pacientes a reunirse en el patio y quitarse la ropa. Algunos fue

ron llevados a un lugar desconocido, mientras que otros pacientes fueron enviados al cercano Hospital Indonesio, que quedó fuera de servicio después de una redada israelí esta semana.The Associated Press no tiene acceso a Kamal Adwan, pero miembros armados y vestidos de civil controlados por Hamas han sido vistos en otros hospitales contro

lando el acceso a partes de las instalaciones.Israel negó afirmación del ministerio de Salud de la Franja respecto a que las tropas israelíes provocaron incendios en varias partes de Kamal Adwan, incluido el laboratorio y el departamento de cirugía.El teniente coronel Nadav Shoshani, portavoz militar israelí dijo que “mientras las tropas de las

EDI no estaban en el hospital, se produjo un pequeño incendio en un edificio vacío dentro del hospital que está bajo control”. Añadió que una investigación preliminar no encontró “ninguna conexión” entre la actividad militar y el incendio en esa instalación.El ejército israelí restringe severamente los movimientos de los palestinos en Gaza y ha prohibido a los periodistas extranjeros entrar en el territorio durante toda la guerra, lo que dificulta la verificación de la información.“Estas acciones ponen las vidas de todas estas personas en un peligro aún mayor del que enfrentaban antes”, dijo a los periodistas la portavoz de la ONU Stephanie Tremblay, y destacó los informes de sus colegas sobre “daños significativos” al hospital. Debería ser protegido como lo exige el derecho internacional, agregó.Desde octubre, la ofensiva israelí ha cerrado virtualmente las áreas de Jabaliya, Beit Hanoun y Beit Lahiya, en el norte de Gaza, y ha arrasado grandes partes de ellas. Decenas de miles de palestinos fueron obligados a abandonar el lugar, pero se cree que miles permanecen en la zona, donde se encuentran Kamal Adwan y otros dos hospitales. Las tropas atacaron Kamal Adwan en octubre y el martes irrumpieron y evacuaron el hospi-
En el momento de la 
incursión había 350 

personas en el hospital.

tal indonesio.La zona ha estado aislada de alimentos y otra ayudas sanitarias, de combustible y emergencia durante meses, lo que ha aumentado los temores de hambruna. La Organización de las Naciones Unidas ha señalado que las tropas israelíes permitieron sólo cuatro entregas humanitarias a la zona entre el 1 y el 23 de diciembre. ■
Roma denuncia el arresto de 
una periodista italiana en Irán
ROMAYTEHERAN. AFPYANSAEl gobierno de Italia denunció este viernes la detención “inaceptable” de la periodista italiana Cecilia Sala por la policía en Teherán, donde se encuentra desde el 19 de diciembre en una celda de aislamiento en la prisión de Evin.La embajada y el consulado italianos en Teherán están siguiendo el caso, y la embajadora de Roma en Irán, Paola Amadei, la visitó el viernes para asegurarse de sus condiciones de detención, dijo la cancillería italiana.

El jefe de la diplomacia italiana, Antonio Tajani, declaró a la cadena Rai News que Amadei pasó media hora con la periodista, que se encontraba “en buen estado de salud”. La joven, de 29 años según los medios, pudo realizar dos breves llamadas telefónicas a su familia durante estos últimos días, indicó la misma fuente.Por su parte, el ministro de Defensa, Guido Crosetto, calificó de “inaceptable” la detención de la periodista y aseguró que todos los res- ponsables más altos del país, incluida la jefa del gobierno Giorgia Detenida. CeliciaSala. reuters

Meloni, estaban trabajando para obtener su liberación.Cecilia Sala llegó a Irán el 12 de noviembre con una visa de periodista y debía regresar el 20 a Italia, pero fue detenida el día antes de su regreso y desde entonces se encuentra en una celda de aislamiento en la prisión de máxima seguridad de Evin, en Teherán, según informó su empleador, Chora Media, un sitio que publica podcasts.El director de Reporteros Sin Fronteras, Thibaut Bruttin, denunció un arresto que “presenta todas las características de una detención arbitraria” y dijo que su ONG pide “a las autoridades iraníes que liberen inmediatamente a la periodista Cecilia Sala”. La joven también trabaja para el diario II Foglio, cercano a la derecha.Sala está detenida desde hace 

más de una semana, pero el caso recién salió a la luz este viernes, cuando el gobierno de Italia lo hizo público y aseguró que está “trabajando para traerla de regreso a Italia lo antes posible”.Fueron sus colegas quienes contaron la situación, una vez que la historia salió a la luz: “Cecilia había salido de Roma rumbo a Irán el 12 de diciembre con una visa periodística regular. Había realizado una serie de entrevistas y creado tres episodios de sus Historias”, explica una nota de Chora News, la plataforma de podcasts muy seguida y dirigida por Mario Calabresi.“Debía regresar a Roma el 20 de diciembre, pero la mañana del 19, después de un intercambio de mensajes, su teléfono se quedó en silencio” contaron los colegas de la joven. ■
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Invierno. Una calle de Manhattan con dos vehículos policiales cubiertos de nieve y de hielo, afp

Olas mortales, tornados 
y nieve: fiestas con clima 
complicado en EE.UUUn oleaje feroz hizo estragos en la costa oeste. Y nevó en Nueva York en Navidad por primera vez en 15 años.

Otro naufragio en el 
Mediterráneo deja 
25 muertos y más de 
70 desaparecidosEran migrantes que iban de Africa a España. Las víctimas fatales eran de Mali. Al menos once sobrevivieron.

NUEVA YORK. ANSA Y APLos vientos invernales en los Estados Unidos han provocado condiciones de oleaje mortales en los estados del oeste y reportes de tornados en Texas, mientras otras partes del país enfrentaban condiciones climáticas severas durante las vacaciones de Navidad y Año Nuevo. En Nueva York, las calles se cubrieron de nieve por primera vez en 15 años.Con olas de hasta 9,1 metros en algunas áreas de California, el Servicio Meteorológico Nacional de EE.UU. emitió un aviso de oleaje alto para la costa oeste hasta el domingo y advirtió a los surfistas y nadadores sin experiencia que se mantuvieran fuera del agua. Las tormentas del martes produjeron olas que, según los meteorólogos, podrían alcanzar los 10,7 metros en la localidad de Santa Cruz.Se culpa al clima por múltiples heridos y al menos una muerte después de que un hombre fuera encontrado bajo los escombros en la costa. Se pidió al público que estuviera atento y que “nunca le dieran la espalda al océano”.Una tormenta y ráfagas de viento de hasta 96 km/h (60 mph) provocaron la alerta de tornado en San Francisco que se extendió al vecino condado de San Mateo y que cubrió un área con cerca de un millón de habitantes días atrás. El torna

do volcó autos y derribó árboles y postes de servicios públicos cerca de un centro comercial en Scotts Valley, a unos 110 kilómetros (70 millas) al sur de San Francisco, y dejó varios heridos. Los tornados no son raros en California, pero no es común que se registren en áreas pobladas.Mientras tanto, las tormentas en partes de Texas provocaron avista- mientos de tornados y retrasos en los vuelos el jueves.En el este del país, el clima extremo también marcó presencia. Una nevada como no se veía desde 2009 dejó a Nueva York vestida de blanco esta Navidad.El miércoles la ciudad de los rascacielos amaneció blanca, una pos-
En Florida podría 

haber inundaciones 
por las fuertes lluvias.

tal que solía verse en las películas de Hollywood y que había quedado olvidada.El Servicio Meteorológico Nacional lo considera una Navidad blanca si hay 2,54 centímetros o más de nieve en el suelo a las 7 de la mañana del 25 de diciembre.La nieve que cayó en la ciudad de Nueva York el martes por la mañana no se derritió durante la noche, dejando Central Park y las princi

pales avenidas con 1 pulgada en el suelo a las 7 de este miércoles. La última Navidad blanca de la ciudad de Nueva York fue en 2009, cuando había 5 centímetros de nieve.Boston también tuvo una Navidad blanca este año, con 6,5 centímetros de nieve en el suelo.Se prevé que el clima sea más suave para este fin de semana, con temperaturas de 4,4 grados centígrados en Nueva York y 10 grados en Chicago.El Servicio Meteorológico advirtió además sobre posibles inundaciones de los ríos esta semana en el oeste de Washington y Oregon. Algunas áreas podrían ver de 15,24 a 30,5 centímetros de lluvia durante los próximos cinco días.Se ha emitido una advertencia de tormenta de invierno para las montañas Cascade en Washington, donde hasta 8 centímetros de nieve podrían acumularse en estos días.Dallas, Houston y Shreveport, en Louisiana, están todos en el camino de lo que el Servicio Meteorológico calificó como “clima severo”.En el sur, la zona con el clima más caliente del país, se esperaba una nueva ronda de clima severo a partir de este jueves, con una elevada amenaza de tornados, granizo y vientos huracanados.También es posible que se inunden algunos sectores de la Florida, como consecuencia de intensas lluvias. ■

BAMAKO. EFE Y AFPLas autoridades de Mali lamentaron la muerte de 25 migrantes del país africano el 19 de diciembre tras el naufragio en aguas marroquíes de una embarcación improvisada en la que viajaban con la intención de llegar a España.En un comunicado, el Ministerio de los Malienses Residentes en el Extranjero detalló que había 80 personas en la embarcación, de las cuales solo había once sobrevivientes, entre ellos nueve de nacionalidad maliense.La misma fuente añade que el Ministerio recopiló información sobre “esta tragedia” a través de contactos con las embajadas del país africano en Marruecos y Mauritania, los padres de las víctimas y los electos de las localidades de origen de algunos sobrevivientes.“El Ministerio encargado de los Malienses residentes en el Extranjero asegura a la opinión pública que se ha creado una célula de crisis para hacer una seguimiento de la situación e irá informando de cada paso”, señaló la nota oficial.Esta última tragedia se suma a una serie de naufragios fatales de embarcaciones precarias con migrantes que intentan llegar a Europa desde Africa y Oriente Medio.Más de 10.400 migrantes murieron o desaparecieron en el mar en su intento por llegar a España 

Ayuda. Los migrantes rescatados desembarcan en puerto canario.

en 2024, un año marcado por una afluencia migratoria récord en el archipiélago español de Canarias, según un informe publicado el jueves por la ONG española Caminando Fronteras.Esta cifra equivale a un promedio de 30 personas fallecidas al día, entre enero y el 15 de diciembre de este año, indica en un comunicado esta oenegé, que alerta a las autoridades marítimas de la presencia de barcos en peligro.“Este año es el más letal” desde que la organización tiene registros.Mali, como otros países de Africa, está sumido en una grave crisis de seguridad y de múltiples dimensiones desde el inicio de las insurrecciones independentista y yihadista en 2012.“Estas cifras evidencian un fracaso profundo de los sistemas de rescate y de protección”, dijo en un comunicado de ONG su fundadora, Helena Maleno, quien habló de una “tragedia inadmisible”.Las más de 10.000 víctimas de 2024 eran de al menos 28 países, africanos en su mayoría, pero también de Irak y Pakistán.En total, 43.737 migrantes llegaron a las Canarias en 643 embarcaciones entre enero y mediados de diciembre de 2024, superando los 39.910 de todo 2023, según datos del ministerio del Interior. Junto con Italia y Grecia, España es una de las tres principales puertas de entrada de inmigrantes en Europa. ■
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Una tragedia que marcó al país
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Memoria. El frente de Cromañón, donde murieron 194 personas el 30 de diciembre de 2004 luego de un incendio en un recital de Callejeros. Lucianothieberger

A 20 años de Cromañón, nadie sabe 
cuándo van a expropiar el localEl propietario sigue siendo su dueño original. Diputados votó una prórroga de la ley, pero falta la media sanción del Senado. El proyecto por el que los familiares pelean desde hace años.
Sebastián Clemente sclemente@clarin.comLa lucha de los familiares de las víctimas de Cromañón para construir un espacio de la memoria en el lugar donde ocurrió la tragedia hace 20 años no se detiene. Y cuando parecía que se agotaba el tiempo previsto en la ley que habilitó la expropiación del inmueble, la Cámara de Diputados les dio una buena noticia, con una prórroga que aún debe refrendar el Senado.El predio de Bartolomé Mitre 3038/78y Jean Jaures, en Balvane- ra, había sido declarado de utilidad pública mediante la Ley N° 27.695, de 2022. Pero a fines de este año vencía el plazo para dar inicio al juicio de expropiación. Por eso, fue necesario que la Cámara baja aprobara la prórroga por otros dos años.El objetivo es convertir a Croma
ñón en un espacio de homenaje a las 194 personas que murieron y a 

los más de 1.500 sobrevivientes del incendio del 30 de diciembre de 2004, cuando se desarrollaba un recital de la banda Callejeros.
Ahora la prórroga debe ser vo

tada por el Senado, que debe darle sanción definitiva al proyecto. Entre los familiares había expectativa de que sucediera antes de fin de año. Aunque con la media sanción de Diputados se aseguraron que el proceso de expropiación no se venza. Sin embargo, la pregunta que todos se hacen es cuándo puede 
iniciarse el juicio de expropiación y qué chances hay de que el Gobierno actual avance en ese sentido. La respuesta, por ahora, es incierta.La ley se aprobó en 2022. Pero recién fue promulgada el Io de diciembre de 2023. Era un reclamo que las agrupaciones de familiares le hacían a Alberto Fernández, que tomó la decisión recién 9 días antes de dejar la presidencia.La ley determina que es el Ministerio de Justicia el organismo esta

tal que debe ocuparse de iniciar el juicio de expropiación. Pero durante este año no hubo movimientos ni expresiones al respecto. Además, Clarín pudo saber que en el Gobierno nacional no hubo movi
mientos para tasar el inmueble.El análisis de los votos de la prórroga en Diputados puede dar algunas pistas más. La prórroga en los plazos se aprobó con 211 votos a favor, 4 en contra y ninguna abstención. El proyecto fue impulsado por la diputada Paula Penacca, de Unión por la Patria. Y los únicos que votaron en contra fueron Ber- tie Benegas Lynch, Romina Diez, Nicolás Emma y Guillermo Montenegro, del bloque de La Libertad Avanza. El argumento, a tono con la prédica libertaria, fue que el Estado debería evitar involucrarse en procesos de expropiación.Con una decisión de octubre de 2018, el Tribunal Oral Criminal 24 restituyó el edificio a la sociedad “Nueva Zarelux”, cuyo dueño es Ra

fael Levy, el mismo que era el propietario al momento del incendio. 
Levy cumplió su condena de cua

tro años y medio de prisión por el delito de incendio culposo calificado. Quien gerenciaba el boliche era Ornar Chabán, que murió en 2014 mientras cumplía su condena con prisión domiciliaria.Los intentos de los familiares para hacer un espacio de la memoria comenzaron al año siguiente de la tragedia. Distintos proyectos fueron presentados a partir de 2005, tanto en el Congreso como en la Legislatura porteña. Pero nunca fueron tratados ni lograron el consenso para obtener avances.Los familiares sí consiguieron que el Gobierno porteño corriera la calle Bartolomé Mitre hacia el lado de la estación de trenes. Es que allí fueron armando el santuario que funciona hasta hoy. La calle estuvo cerrada siete años y dos meses, hasta el 13 de marzo de 2013. Y este año la Legislatura convirtió en 

vitalicia la pensión de asistencia 
que perciben sobrevivientes y fa
miliares de víctimas.Desde las diferentes agrupaciones de familiares insisten con que la expropiación no puede demorarse, ya que sostienen que el Estado no tiene control sobre el inmueble y aseguran que, con el paso del tiempo, se corre más riesgo de que se deterioren tanto el edificio como los elementos que sirven como 
testimonio de lo que allí ocurrió.Además, insisten en que debe cumplirse con la ley, que sostiene que “serán destinados a la creación de un espacio dedicado a la memoria de lo ocurrido el 30 de diciembre de 2004, cuando un estrago causó la muerte de al menos 194 personas y miles de heridos”.Cerrado y con grafitis alusivos, Cromañón espera ahora la media sanción de Senadores. Luego seguirá aguardar alguna señal del Go
bierno para avanzar con la expropiación. ■
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Sin paz. "Yo participé del juicio, jornada por jornada, pero eso no me sirvió de nada porque los chicos ya no están", dice Iglesias, emmanuel Fernández

sacre de onda expansiva. Por eso la misma noche que se despidió de su hijo armó una lista para arrancar con el pedido de justicia. Supo que iba constituirse como querellante en la causa penal; que iba a accionar contra la Morgue y su director; que iba a ir contra el SAME y el sistema de emergencia de la Ciudad y que el entonces jefe de Gobierno porteño, Aníbal Ibarra, tenía que dar explicaciones.El 2 de enero, dos madres de víctimas fueron a esperarlo a la puerta de Canal 13, donde había dado una nota. Una de ellas había perdido a su hija y a su nieta. Estaban solas y no sabían cómo arrancar con el pedido de justicia. Acordaron reunirse en un club de La Paternal y fueron unas 12 madres y padres. Después de una larga charla armaron un mail para convocar a más familiares: la dirección era “que no se repita”. El grupo fue creciendo. 
- ¿En qué momento decidió repre
sentar como abogado a ese gru
po de padres?- En realidad, nosotros decidimos pedir presupuestos en los mejores estudios de abogados y nos pasaron como si fuera hoy un millón y medio de dólares. No lo podíamos pagar, así que decidimos asumir la causa. Como yo no era especialista en Derecho Penal, hicimos un máster en la Austral con mi parejaJosé Iglesias, uno de los abogados de las víctimas, perdió a Pedro en la masacre del 30 de diciembre de 2004.La noche del horror: recuerdos de un padre que luchó contra todo

Alejandra Fernández Guida mafernandez@clarin.comCromañón, 20 años después. ¿Cómo se vive el duelo súbito, el repentino; el del padre que entierra a un hijo; el que se multiplica por el número de víctimas y se reproduce en las heridas de los sobrevivientes; el de una masacre en boca de todos y con responsables en cada estrato del Estado? Hay viudas, hay huérfanos, pero no hay una palabra que nombre la muerte de un hijo. De esa dimensión total del do
lor habla José Iglesias, el padre de Pedro, el abogado de las víctimas, el hombre que fue bloqueando los embates del duelo abrazado a la lucha para que no se repita.José tiene hoy 73 años; Pedro estaría por cumplir 40. Hasta el 30 de 

diciembre de 2004, José era abogado de pequeñas empresas, estaba en pareja y vivía con sus hijos. Pedro estudiaba periodismo y trabajaba como corresponsal en un programa de una emisora de Mendoza para la que cubría las conferencias de River; estaba de novio y tenía amigos. “Un chico con un altísimo sentido del humor, absoluta sensibilidad social y siempre con una sonrisa”, lo recuerdan.Aquel jueves de un diciembre calurosísimo, Pedro fue a República de Cromañón a ver a Callejeros con un amigo suyo y otro de su hermano que le había trasmitido la pasión por esa banda de rock. Pasadas las 22.45, cuando el grupo saltó al escenario y arrancó a tocar los primeros acordes de “Distinto”. Minutos después se incendió la media sombra y el salón se convirtió en un in

fierno de humo tóxico y lluvia de 

plástico ardiente. Pedro fue rescatado por cuatro chicos que lo sacaron del lugar y lo metieron en un camión de Infantería. Llegó vivo al 
Hospital Rivadavia.Esa noche, José estaba acostado leyendo cuando Ignacio, su otro hijo, fue hasta su habitación y le dijo “che, pá, parece que pasó algo en el boliche al que fue Pedro”. Salieron de Caballito en auto sin más información. José, su pareja e Ignacio llegaron a Once a las 23.30 y se encontraron con una tragedia de dimensiones dantescas.Buscaron a Pedro entre cientos de chicos que deambulaban con sus torsos desnudos y negros; mientras el grito de su nombre se perdía entre llantos, sirenas y el rugir de otros familiares desesperados. A Pedro se lo habían llevado, 

pero nadie sabía adonde. En los primeros minutos del 31 de diciembre, arrancaron un peregrinaje por hospitales de la Ciudad. Terminó a las 6 de la mañana cuando José encontró el cuerpo de su hijo en la camilla de un cuartucho derruido y oscuro: la morgue del Hospital Rivadavia. Pedro tenía 19 años.Dos décadas más tarde, José Iglesias está sentado en el comedor de su casa en Caballito de frente a un mueble antiguo sobre el que desplegó una suerte de altar para recodar a su hijo.“La primera etapa del duelo fue de una bronca militante. No me anulaba. Esa bronca la tuve y la tengo, aunque ya estoy viejo. Desde 
que murió Pedro, yo estuve absor

bido por Cromañón. En 2008 empezó el juicio oral y al mes y medio me tuve que ir de una audiencia por problemas de salud. Terminé internado con una operación muy compleja. Eso tiene que ver, en lo
El hijo de José 

estudiaba periodismo 
y tenía 19 años.

físico, con el duelo no hecho. Ya en 2010, cuando terminó el juicio oral, caí en un estado de depresión. Ahí hice el click de dejar de estar en Cromañón y aprender a vivir con Cromañón. Dejar de estar llorándolo a Pedro y vivir con Pedro”.José supo desde el primer momento que Cromañón era una ma

yar raneamos.
- ¿Siente que se hizo justicia?- No, pero es complejo, porque implica preguntarse qué es justicia para un padre o una madre que perdió a un hijo. Lo que más se acerca a una forma de justicia, porque la muerte de 194 chicos nada 
la repara, es que no carezca de sentido. Que sirva para algo: para que 
no se repita. Y en este sentido no se hizo justicia: Cromañón se repitió en distintas dimensiones. Y yo tuve 12 condenados, si me comparo con Río Tercero, LAPA o AMIA, la verdad que lo nuestro fue un lujo. Pero es una comparación entre dos hambrientos. Yo participé del juicio, jomada por jomada durante un año, pero eso no me sirvió de nada. A otros padres sí. Pero no te da nada porque los chicos ya no están.
- ¿Siempre creyó que Callejeros 
era responsable?- Tuve una crisis al principio porque era la banda que les gustaba a nuestros hijos. De hecho, en enero (de 2004) todo el grupo me vino a ver. Los recibí y les dije lo que pensaba: no hicieron nada por cuidarlos. Fontanet me dijo que él se quedó sacando chicos y que adentro estaban sus familias. Creo que trataban de ubicarse del lado de las víctimas. Pero la posición con respecto a Callejeros comenzamos a discutirla desde el principio. Todos estaban de acuerdo en ir contra e- llos y así se hizo. Nosotros fuimos los que incluimos la acusación de cohecho. Si yo agarro un auto y voy a 300 km/h, con mis hijos atrás, soy responsable de lo que pase. ■

mailto:mafernandez@clarin.com
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En la mira. La terminal de micros de Retiro suma hasta 2.000 servicios diarios en temporada de verano.
El traspaso de la 
terminal de Retiro a la 
Ciudad, otra vez en focoEstá en manos de Néstor Otero desde 1993 y hubo dos licitaciones fallidas. Jorge Macri volvió a reclamar.

La máxima de ayer fue de 21°. Pronostican que la temperatura subirá y viajarían más turistas.Mar del Plata mira el termómetro: tras el fresco, esperan que llegue el calor

El anuncio del jefe de Gobierno, Jorge Macri, sobre el desdobla
miento de las elecciones porteñas, llegó acompañado del reclamo de avanzar con traspasos aún pen
dientes para completar al autono
mía. Dijo que la Ciudad, en 2025, avanzará en el pedido sobre el traspaso de la terminal de micros de 
Retiro, el Puerto, las competencias 
de la Justicia y el Servicio Peniten

ciario. Son discusiones abiertas que tienen distintos grados de avance.Mientras que el traspaso del Puerto es un proceso mucho más largo y difícil de lograr, y que ni siquiera se encaró durante la presidencia de Mauricio Macri, el de la terminal vuelve a poner en la agenda una concesión polémica, de un lugar siempre criticado por su estado, y sobre el que varias veces se intentó avanzar sin éxito.La concesión está en manos de Teba S A, empresa ligada al empresario Néstor Otero, desde 1993. En junio de 2019 se le otorgó una prórroga con una licencia precaria, hasta que se llamara a un nuevo proceso licitatorio, tras dos convocatorias fallidas durante el gobierno de Mauricio Macri. Como condición, se exigió la serie de mejoras que llevaron a cabo.Durante la administración del PRO a nivel nacional, desde el ministerio de Transporte, que conducía Guillermo Dietrich, se lanzaron 

dos licitaciones, que incluían remodelaciones profundas y hasta la construcción de un hotel en la zona. Se presentaron empresas vinculadas con Otero. Y en ambas ocasiones el proceso quedó sin resolución.
Tampoco se avanzó en 2019. Por lo que la operación continúa en manos de Otero. Lo que sí pasó este año fue que por decisión del Gobierno se ajustó el canon mensual, que estaba congelado en unos $3.500.000 y pasó a $ 32.000.000 

mensuales.En cuanto al traspaso, Clarín pudo saber que este año hubo conversaciones entre los gobiernos de la Ciudad y Nacional. Pero habrían transcurrido durante la gestión de
Este año actualizaron 
el canon mensual de la 
polémica concesión.

Nicolás Posse como jefe de Gabine

te. Luego el tema se enfrió. Y hace meses que no está en las agendas de los funcionarios.Si se lo compara con el Puerto, es 
el traspaso más sencillo, ya que no representa una gran fuente de ingresos. Además, y pese a las obras, la terminal es antigua y demanda 
una profunda transformación.Por eso, las especulaciones sostienen que de reiniciarse las con

versaciones podría haber algún avance el próximo año. Aunque claro, todo depende de cuánto escalen las diferencias entre La Li
bertad Avanza y el PRO en la Ciudad, sobre todo, teniendo en cuenta que el escenario puede cambiar a partir del anuncio de Jorge Macri de desdoblar las elecciones.Otero también controla la terminal Dellepiane, que casi no se usa y fue producto de una sesión de tierras cuando Mauricio Macri era jefe de Gobierno. Fue investigado en diversas causas por lavado de dinero y coimas, entre otras acusaciones. En 2015 fue condenado por el pago de dádivas al ex secretario de 
Transporte Ricardo Jaime, quien reconoció haber recibido beneficios de parte de empresarios a los que debía controlar. Entre otras cosas, Otero le pagó al funcionario el alquiler del departamento en el que vivía y le cedió una casa en un barrio cerrado de San Isidro y un hotel llamado Saint Tropez en la ciudad cordobesa de Carlos Paz, entre otros bienes. También fue parte de la causa Cuadernos, que vinculó a decenas de empresarios con coimas por la obra pública.En temporada, la terminal opera en el máximo, por lo que salen y 
entran entre L500y2.000 servicios 

diarios. El negocio radica además en los alquileres de los comercios internos, guarderías y despacho de equipajes y encomiendas. ■

MAR DEL PLATA. CORRESPONSAL 
Guillermo Villarreal mardelplata@clarin.comEl último viernes de 2024 amaneció en Mar del Plata a tono con lo que fue el resto del mes, de frío a tibio, como si hubiera estado tomando impulso hacia un enero prometedor. Al fin se mostró firme el sol desde la mañana y aunque no consiguió llevar la temperatura máxima a los registros propios de la época, alcanzó para vol
ver a ver las playas.Los sitios web dedicados al mundo surfer, que muestran cámaras online desde distintas playas, todavía en estos días reco
mendaban usar el traje de invier
no, el neoprene 4.3: el agua del mar está en 17 °. Promedia los 21° en enero y después de una semana de calor ha superado los 23°.

El factor climático es clave para 

el desarrollo de la temporada. El turista resuelve el viaje sobre la marcha: si el pronóstico depara días de sol y calor, apurará la salida. De lo contrario, puede que posponga el periplo. Los operadores del sector confían en que la primera semana de enero comiencen a darse marcas térmi
cas promediando los 30°.Hubo un corto período a principio de mes cuando las temperaturas superaron los 25°, luego predominó un clima casi otoñal. Nochebuena registró 17°, con apenas un grado más, el 25 tuvo algunas lloviznas. El mal tiempo explica 

Playa. La gente aprovechó ayer el sol. En enero llegarían los 30°.

de algún modo la percepción de números magros (aunque aún no se conocen estadísticas oficiales) que dejaría diciembre."¡El frescor de diciembre no pasó desapercibido!”, soltaron hace pocos días desde la cuenta del Servicio Meteorológico Nacional. El informe revelaba que el área que abarca la provincia de Buenos Aires la anomalía climática ubicó a las temperaturas 3°por debajo del promedio. Pero hasta entonces los informes del mismo SMN anunciaban un verano más caluroso de lo normal, con la Costa hecha un horno.Marcelo Madelón, meteorólogo, explicó hace unos días a este diario: “A comienzos del mes se produjo un frente frío que trajo temperaturas más bajas de lo normal. Principalmente eso se notó 
en la provincia de Buenos Aires, mientras que en el norte del país las marcas fueron un poco más altas en comparación”, sostuvo.Se presume que las temperatu
ras irán subiendo. Se debe a que no hubo lluvias y nubosidad relevantes y es el clima seco el que siempre contribuye a que las marcas vayan hacia arriba.

La máxima ayer fue de 21,2° en 

la tarde, con viento que sopló del sur a 14 km/h; no será muy diferente este sábado, que tiene una temperatura máxima pronosticada de 19°. El pronóstico extendido del SMN mejora de domin
go a martes, con máximas que se ubicarán entre 24° y 25°. ■

mailto:mardelplata@clarin.com
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Los precios, en reales y pesos

AGUA MINERAL 2 LITROS 

2,19 reales 
En un supermercado de Rio de Ja
neiro. Equivale a363 pesos.

CHOCLO CERVEZA

8 reales
Es lo que vale en la playa de Porto 
de Galinhas. Son 1.328 pesos.

13 reales
Lata Heineken, en una playa de 
Buzios. Son 2.158 pesos.

5,35 reales
Por litro, en un súper de Rio. 
Equivale a888 pesos.

8,39 reales
En un supermercado de Rio de 
Janeiro. Son 1.393 pesos.

Desde el choclo al pan lactal, 
cuánto cuestan las vacaciones 
en las playas de BrasilUn relevamiento de precios en los destinos favoritos de los argentinos muestra tarifas orientativas de la vida cotidiana, paquetes y pasajes aéreos.
Las playas de Brasil se imponen entre los destinos favoritos del verano 2025. Lo dicen en las agencias de viajes, se escucha en charlas de amigos, se lee en los medios, al tiempo que las búsquedas y las reservas resultan un termómetro de la movida.Especialmente en las playas del sur de Brasil, esperan que los visi
tantes argentinos sean récord. En Santa Catarina ya hablan de un crecimiento de casi el 70% de turistas extranjeros y esperan recibir 3,1 millones de turistas entre diciembre 2024 y marzo 2025.La devaluación del real, el dólar estable en Argentina y la diferencia de precios impulsaron la elección por parte de los argentinos. Como referencia, el cambio al miércoles 26 de diciembre es del US$ 1 = 6,16 reales (fuente: 
cuex.com). Y un real equivale a 166 
pesos argentinos.De este modo, encontramos que, por ejemplo, un choclo en la playa cuesta uno 1.600 pesos, una cerveza entre 1.600 y 2.500 pesos o una caipirinha entre 2.500 y 4.000 pesos. O que por una sombrilla con dos sillas hay que pagar entre 8.000 y 10.000 pesos.Según un estudio de la platafor

ma Booking.com, entre los 10 destinos más buscados para las próximas semanas se destacan Florianó- polis -que se queda con el primer lugar-, Río de Janeiro, Bombinhas, Buzios y Balneario Camboriu.Más allá de que muchos de los que eligen las playas del sur de Brasil viajan en auto propio (en esta nota podés ver las diferentes alternativas de rutas para llegar a Flo- rianópolis), hoy ponerse a buscar 
un aéreo ya implica desembolsar 
una suma importante de dinero en relación a los precios que se conseguían hace unos meses. Lógicamente estamos casi en enero y ya Brasil venía marcando tendencia. Se vendió mucho en eventos como Travel Sale, Hot Sale, CyberMon- day o Black Friday.Pasada la Navidad, en una búsqueda realizada este jueves 26 de diciembre, un pasaje aéreo de 
JetSmart a Florianópolis, para me
diados de enero cuesta 893.705 pe
sos, saliendo el 16 y regresando el 29, solo con artículo personal. La low cost muestra opciones un poco más económicas, pero con escala en Santiago (Chile) que estiran mucho el tiempo de viaje.Del 4 al 18 de febrero, los aéreos para ese mismo destino se consi

gue desde 491.693 pesos.A Río de Janeiro, del 8 al 18 de enero, el pasaje aéreo cuesta desde 771.734, con salida y regreso a Ezei- za, solo con artículo personal.Los precios pueden variar según destino, marcas, balnearios y muchos otros factores. Pero aquí va un reporte con algunas tarifas actuales para tener en cuenta y orientarse.Según Charly y Nati, dos argentinos que están viviendo en Río de Janeiro hace más de 10 años, pasaron por el supermercado hace unos días y relevaron algunos precios para tener en cuenta (@riopa- raargentinos):•Paquete de galletitas Oreo; 4,45 reales.•Paquete de pan lactal / de molde: 8.39 reales.•Litro de leche: 5,35 reales.•Lata de cerveza Brahma: 4,19 y de Stella, 4,99 reales.•Coca-Cola de 600 mi: 5.59 reales.•Botella de agua de 2 litros: 2,19 reales.•Paquete de fideos; 4,49 reales.También viajeros argentinos que están por estos días en las playas de Brasil reportan precios. Una sombrilla entre Copacabana e Ipa- nema cuesta 20 reales y la silla en

tre de 10 y 15.En Buzios, otro destino favorito de los argentinos todo el año hay muchos restaurantes que ofrecen almuerzos ejecutivos. Cuestan entre 30 y 45 reales por persona y son muy abundantes.Más precios entre Río y Buzios: •Choclo 10 reales.•Caipirinha 15/20 reales. En una playa de Barra de Tijuca, hoy un viajero reportó 25 reales.•Queijo en la playa tostado 12 reales.
ROAMING: MARCHA ATRÁS

El Ente Nacional de Comunicacio
nes (EN ACOM) emitió ayer un co
municado y publicó en su página 
web que a partir de mañana, los 
usuarios de telefonía móvil que 
viajaran a países del Mercosur 
dejarían de pagar cargos extra 
por el servicio de roaming inter
nacional. Pero horas después lo 
despublicó.

Este beneficio iba a permitir uti
lizar Internet, enviar mensajes de 
texto y realizar llamadas sin cos
tos adicionales, como si estuvie
ran en Argentina.

•Cerveza chica 10 reales; grande 15 reales. La Heineken, por ejemplo, entre 13 y 15 reales en la playa.• Agua y gaseosas 10 reales.En Buzios, buggy por el día, 300 
reales, sin combustible. Y la sombrilla con sillas: de 70 a 150 reales según la playa siempre y cuando decidas no consumir. Es común que en muchas playas de Brasil no te cobren esos servicios si gastás en bebidas y comida.En un supermercado de Florianópolis en el sur de Brasil: •Fideos: 4,89 reales.•Lata de Coca-Cola 2,99 reales.•30 huevos casi 20 reales.•Paquete de arroz entre 5,98 y 7 reales.•Papas Pringles, 9,99 reales.Algunos insumos de playa en la zona de Ingleses, también en Florianópolis:•Gorras con visera, 3 x 100 reales. •Sombreros, 30 reales.•Reposeras playeras, 60 reales. •Tablas para surfear, desde 65 reales.En la zona del Nordeste de Brasil, en Porto de Galinhas -un destino que se destaca por sus piletones naturales dentro del mar- algunos precios de la mano de los argentinos Clota y Fave (@vivoportodega- linhas):•Alquiler de sombrilla con 4 sillas, 60 reales.•Almuerzo/cena en restaurante, desde 35 reales.•Cerveza en la playa, 9 reales.• Jugo natural, 15 reales. •Caipirinha, 15 reales.•Queso a la brasa en la playa, 8 reales.•Choclo en la playa, 8 reales.•Agua de coco en la playa, 7 reales. •Paseo en buggy, desde 350 reales (hasta 4 personas).•Paseo en jangada, 60 reales por persona.•Buceo, desde 120 reales.•Clases de surf, desde 100 reales.• Excursión a Maragogi, desde 180 reales. ■

cuex.com
Booking.com
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Anticuerpos biespecíficos: la 
terapia contra el cáncer que 
se empezó a usar en el paísEste año la ANMAT autorizó más drogas con este tipo de inmunoterapia. La última es para un linfoma que no responde a las alternativas convencionales.

Biopsia. De ganglio linfático de un paciente para el que hay alternativa.
Adriana Santagati asantagati@clarin.comLa inmunoterapia es el grupo de tratamientos que apela al propio sistema inmune para atacar el cáncer y que está teniendo grandes resultados en el abordaje de esta enfermedad. Dentro de esas distintas estrategias, hay una que recién se está empezando a utilizar en el país y que es muy prometedora para ciertos tipos de cáncer que no responden a las terapias estándar.Se trata de los anticuerpos bies
pecíficos, que permiten controlar 
la enfermedad por más tiempo e incrementar la sobrevida en pacientes que presentaron recaídas a más de una terapia. La Administración Nacional de Alimentos, Medicamentos y Tecnología Médica (ANMAT) autorizó las primeras de estas innovadoras terapias en 2019 y este año aprobó en octubre la primera para mieloma múltiple y ahora otra para un subtipo frecuente 
de linfoma.Linfoma es el término general con el que se definen todos los tumores del sistema linfático, integrado por los ganglios -presentes en el cuello, axilas, ingle y otras partes del cuerpo- pero también por el bazo, el timo, las amígdalas y la médula ósea, el mecanismo de defen

sa de nuestro cuerpo frente a cualquier agente que puede ser una amenaza.“Cuando se produce una expansión anómala, eso es lo que llamamos linfoma o tumor del sistema linfático”, explica Marta Zerga, directora del área médica del Instituto de Oncología Ángel Roffo (UBA) y miembro de la subcomisión de linfomas de la Sociedad Argentina de Hematología (SAH).A partir de proyecciones internacionales, se estima que hay cerca de 9.000 nuevos casos de linfoma cada año en el país. Los tipos de linfomas más habituales son el de Hodgkin y el no-Hodgkin, del que hay 60 subtipos diferentes. Entre los no-Hodgkin, el subtipo más frecuente (35%) es el linfoma difuso de células grandes B, cuya incidencia aumenta con la edad.“Gran parte de estos casos se curan con el tratamiento inicial, pero hay un grupo de pacientes que 
pueden no responder, a los que llamamos refractarios primarios, o también los que han recibido varias líneas de tratamiento y recaen rápidamente”, apunta la hematólo- ga-A este grupo puntual de pacientes apuntan los anticuerpos biespecíficos, un tipo de terapia que fue aprobada por la estadounidense FDA hace apenas una década.

LinfomaEn Argentina, se estima que cada año hay 9.000 nuevos casos.
Los linfocitos ayudan a combatir infecciones, SISTEMA LINFÁTICO 
por eso los ganglios pueden inflamarse

Linfocitos Monocitos Glóbulos rojos Plaquetas infáticos

HAY DOS TIPOS DE LINFOMA

Linfoma de Hodgkin
Se propaga de manera ordenada de un grupo linfático a otro. 

Tiene su pico mayor de incidencia en adultosjóvenesy luego un 
segundo pico en mayores de 60 años.

Linfoma no Hodgkin
Se disemina a través del sistema linfático de manera desordenada. 
Puede ocurrir a cualquier edad pero es más frecuente en adultos 

mayores. Son los más comunes, y se subdividen según el linfocito 
que le dio origen: B o T.

Los linfomas no Hodgkin B, a su vez, pueden clasificarse según el 
comportamiento clínico en linfomas indolentes y linfomas 

agresivos. El más frecuente es el linfoma difuso de células grandes 
B, que es de comportamiento agresivo.

Linfocito Cambio LaS células del Masa de 
normal genético linfoma se células de 

dividen y generan linfoma 
más células de 

linfoma

EMPIEZA CON UN CAMBIO 
EN UN LINFOCITO

Fuente ARCHIVO CLARÍN

¿Qué es un anticuerpo biespecí- fico? “Es un anticuerpo que tiene 
la capacidad de unirse a la célula 

neoplásica y unirse también al linfocito T del paciente. Tiende un puente que aproxima el linfocito del paciente a la célula tumoral y hace que sea el mismo sistema inmune del paciente el que la destruya”, explica Zerga.

CLARIN

Como son drogas muy nuevas, el seguimiento que se ha hecho a los pacientes es relativamente corto y no posibilita hablar aún de sobrevida global, pero la médica detalla que hay “una tasa de respuesta muy alta que no se veía antes. Si le ofrecías a ese paciente una nueva quimioterapia, se lograba una remisión completa de solo un 6% 

o 7% o una respuesta parcial de un 20%. Aquí estamos teniendo tasas 
de respuesta más alta, de un 50%. Los pacientes mantienen la respuesta y están teniendo sobrevidas de más de un año, año y medio, en una patología agresiva como esta”.Más allá de los tratamientos, Zerga pone en énfasis en la importancia del diagnóstico temprano. Y, en este sentido, describe que la prime
ra manifestación habitual de un 

linfoma es el agrandamiento de un ganglio o grupo ganglionar, y que hay sintomatología inespecífica como la pérdida de peso, fiebre o su- doración profusa. Aclara que la mayor parte de las veces cuando un ganglio está aumentado no es un tumor sino generalmente un proceso inflamatorio o reactivo, pero que es importante prestar atención y consultar al médico frente a la duda diagnóstica porque para los linfomas no hay estudios de scree- ning (como por ejemplo la mamo- grafía para el cáncer de mama).Haydée González, paciente y presidente de la Asociación Civil Linfomas Argentina (ACLA), coincide: 
“Es una gran noticia que hoy podamos acceder a nuevas opciones terapéuticas y que la investigación continúe. Sin embargo, todavía 
muchos pacientes llegan al diag

nóstico en estadios avanzados de su enfermedad, por eso tenemos que promover iniciativas de edu-
“Hay una tasa de 

respuesta alta a esta 
nueva droga”, dicen.

cación y concientización. Cuanto antes se detecte el linfoma, mejor será el pronóstico”.Estos nuevos tratamientos plantean una gran oportunidad y al mismo tiempo un enorme desafío: sus resultados, impensados hasta no hace mucho, están cambiando el paradigma del cáncer. Pero, al mismo tiempo, son medicaciones de muy alto costo y deben ser sostenidas de por vida por el paciente.“Va a ser muy importante buscar estrategias de negociación innovadoras, como los acuerdos de riesgo compartido, porque para el sistema de salud es muy difícil solventar estos tratamientos”, marca Zen- ga, y señala que el establecimiento de una agencia de evaluación de tecnologías sanitarias como voz oficial también sería importante, porque funcionaría además como una protección para el médico que 
prescribe.“En la oncología estamos frente a una paradoja porque hay muchas cosas muy superadoras”, resalta la médica, quien anticipa que llegará próximamente otro anticuerpo biespecífico y cuenta que en otros países ya se está también utilizando la terapia CAR-T, con células T del paciente que se modifican en un laboratorio para atacar las células cancerosas. ■

mailto:asantagati@clarin.com


CLARIN - SÁBADO 28 DE DICIEMBRE DE 2024 Sociedad 37

En el banquillo. Ezequiel Guazzora (derecha) ayer, cuando fue sentenciado por abuso sexual agravado a una chica de 14 años. Luciano thieberger

Condenaron a más de diez 
años al periodista Guazzora 
por abusar de una menorHabía estado dos meses prófugo. La madre de la víctima, que tenía 14 años en ese momento, también fue condenada como cómplice. Él le pagó. Las claves.
Natalia locconiocco@clarin.com
Emmanuel Dalbessio edalbessio@clarin.comEl periodista Ezequiel Guazzora (41) entró esposado, saludó al tribunal y esperó tranquilo. Miró todo el tiempo a los jueces mientras leían el veredicto: por unanimidad decidieron condenarlo a la pena de 10 años y 6 meses por el delito de abuso sexual agravado, lesiones leves y resistencia a la autoridad.Guazzora llegó a juicio acusado de "abuso sexual agravado por haberse cometido con acceso carnal" y la "promoción o facilitación de la corrupción de menores de 18 años". Se abrazó con su abogado, Adrián Albor, y esperó el veredicto.La madre de la víctima, de la que no se difundió la identidad para preservarla, también resultó con
denada a 10 años de prisión como 
cómplice necesaria.La Justicia, además, ordenó que extraigan muestras de Guazzora 

para que sean incorporadas al re
gistro nacional de datos genéticos 
vinculados a delitos contra la inte
gridad sexual.El 6 de febrerodarán a conocer los fundamentos de la sentencia.Por la mañana, el periodista se sentó frente a los jueces del Tribunal Oral en lo Criminal N° 24 y dijo: "Tengo la tranquilidad de que yo soy inocente de lo que se me está causando. Yo creo en la Justicia"."Todos somos inocentes hasta que se demuestre lo contrario. La fiscalía se asombró por el silencio del imputado, sin embargo, lo tomó como un partido de fútbol: a toda costa hay que ganar. En un juicio hay que buscar la verdad, ustedes señores jueces tienen que buscar la verdad. Hace más de un año que estamos detenidos, atrás hay una familia que sufre con nosotros", dijo Guazzora que tiene el pelo largo, barba y vestía una chomba amarilla, campera azul y un pantalón dejogging."Se ha dicho cualquier barbaridad, como si me conocieran, como si hubieran compartido conmigo: 

un monstruo Guazzora", cuestionó y criticó a la fiscalía a la que acusó de haber dado un alegato “vado 
de contenido".

Fue detenido el 21 de octubre de 
2023 luego de permanecer prófugo 

67 días. Lo encontró la Federal escondido en una casa de Merlo, al oeste del Gran Buenos Aires.En las PASO de 2023 el periodista 
formó parte de la lista de Guiller

mo Moreno, precandidato a presidente. Integró la lista como precandidato a diputado provincial. Esa
Le habría pagadolOO 
mil pesos a la madre 

para estar con la chica.

lista finalmente no alcanzó el piso necesario para llegar a las elecciones generales.Por decisión de la fiscalía, la policía fue a buscar a Guazzora para secuestrarle el celular en la escuela que le correspondía de acuerdo al padrón electoral. Pero no se presentó.

La hipótesis de los investigadores era que alguien le había avisado, algo que se confirmó ayer: "Creo que hubo animosidad por parte de la fiscalía. En la instrucción hubo animosidad. Si el 3 de agosto me golpeaban la puerta, yo estaba. Me entero por un colega que me llama para avisarme que estaba yendo a mi detención. Si vas a meter preso a alguien, vas al domicilio. No a una escuela en la que va a votar y lia- más a los medios", cuestionó.Lo cierto es que después de ese día lejos de presentarse en la Justicia decidió escaparse por dos meses, cortarse el pelo y afeitarse para mantenerse escondido.Finalmente lograron capturarlo por entrecurzamientos de llamadas y antenas de celular. Además de tareas de campo que "se fueron realizando día tras día de manera minuciosa por los pesquisas, acorde a datos aportados por testigos a la línea 134", porque poco antes de su detención, el Ministerio de Seguridad de la Nación había ofrecido 
una recompensa de 4 millones de 
pesos para quien brindara infor

mación sobre su paradero.Guazzora tiene además una con
dena previa de tres años de prisión 
en suspenso por el Tribunal Oral 
en lo Federal N°3 por acosar a una 

diputada y por coacción agravada, además de otra de 6 meses por gol
pear a dos policías en un garaje en 2021. Por eso, la condena unificada es de 12 años y seis meses: su condena terminaría el 12 de octubre de 2035.Conectada virtualmente, la madre de la víctima está siendo juzgada como partícipe necesaria y por la facilitación de promoción o facilitación de la corrupción de menores, representada por un defensor oficial. La mujer, de la que no se difunde la identidad, expresó: "Quiero decir que de todo lo que se ha dicho, de todo lo que pasó, mi hija 
nunca estuvo en la casa de Guazzo
ra11.La fiscal de juicio fue Ana Helena Díaz Cano, a cargo de la Fiscalía N° 15 ante los Tribunales Orales. El defensor oficial Ricardo Richiello representó a la otra imputada.La causa contra el periodista comenzó en 2022 por una denuncia de la Organización No Gubernamental Red Alto al Tráfico y la Trata (RATT) de Argentina ante la Procuraduría de Trata y Explotación de Personas (Protex).De acuerdo a esa denuncia, Guazzora le ofreció mediante men- sajes de texto, dinero, drogas y otros objetos a la madre de la adolescente a cambio de que le permita mantener relaciones sexuales con la joven.El Juzgado Nacional en lo Criminal y Correccional 54, a cargo de la causa, señaló que habría conocido a la madre de la víctima en el marco de una reunión política, ya que era empleada del Ministerio de Producción y Trabajo y que, por medio de una transferencia banca- ria, le habría pagado 100 mil pesos 
por un "encuentro íntimo" con su 
hija de 14 años.El abuso sexual, según detallaría la víctima en Cámara Gesell, fue en el departamento de Guazzora, en 
Neuquén al 1000, de Caballito. Al tiempo, la adolescente fue internada en una clínica psiquiátrica de Lomas de Zamora.En esa comunidad terapéutica habría denunciado los abusos y la acompañaron para realizar la presentación penal.La estrategia de la defensa fue desacreditar el relato de la víctima, cuestionando su salud mental y el diagnóstico que la llevó a una internación. También buscaron que no fuera tomando en cuenta el desgarrador relato que hizo la joven en Cámara Gesell, porque las partes no fueron debidamente notificadas y no se les permitió hacer preguntas. Esos dos elementos fueron clave para que los jueces Maximiliano Dialeva Balmaceda, Marcelo Roberto Alvero y Javier Esteban de la Fuente, que integran el Tribunal Oral en lo Criminal N° 24, tomaran su decisión.!
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Caso Dalmasso: el intento para 
desactivar la prescripciónEl fiscal mandó las huellas del pulidor de pisos a las policías de todo el país.Si cometió algún delito reciente, podría usarse para no cerrar la causa.
Virginia Messi vmessi@clarin.comEs “sospechoso” pero no está formalmente “imputado”. No lo pueden meter preso, pero le tomaron sus huellas dactilares. Tuvo que fijar domicilio pero no tiene impedimentos para salir del país. Esta es la curiosa situación legal de Ro
berto Marcos Bárzola (45), el pulidor de pisos que se convirtió en el sorpresivo sospechoso del crimen de Nora Dalmasso (51), ocurrido en noviembre de 2006 en Río Cuarto, Córdoba.Los 18 años que mediaron entre el homicidio y los resultados de ADN que complican a Barzola, dejaron todo al borde de la impunidad por prescripción. Un caso como el de Dalmasso prescribe a los 15 años. Y el Código Penal de la Nación deja pocas alternativas para esquivar esta situación.Una es que el sospechoso haya cometido un delito dentro de los 15 años posteriores al homicidio. Eso colocaría el reloj de la Justicia en el momento de la comisión de ese nuevo delito.“Por lo pronto Bárzola no tiene antecedentes penales, pero ahora le tomamos las huellas digitales (que antes no teníamos), y las enviamos a la Policía Federal y a todas las policías provinciales. Sabemos que hizo viajes fuera de Córdoba y a veces la gente no usa su verdadera identidad cuando delinque. Es difícil, pero queremos ago-

Sospechoso. Roberto Bárzola, de 45 años, trabajó en la casa de Dalmasso. Ahora encontraron su ADN.
tar todas las instancias”, le dijo Já- vega a Clarín.El camino no es fácil porque, aun si se descubre algún antecedente, la interpretación más estricta habla de una condena con sentencia firme. Jávega no lo ve tan así: “Si ese antecedente existe, puede atarse la prescripción del caso Dalmasso a este nuevo expediente y ver si termina en condena”.

Bárzola era uno de los pulidores que estaban trabajando en la casa de Dalmasso al momento del crimen. Aunque en 2007 el viudo Marcelo Macarrón pidió que integrara la lista de personas a extraerle ADN, el fiscal de entonces no le hizo caso. Ahora su rastro genético apareció en el cinto de la bata con el que Nora fue estrangulada y en el vello púbico.

En la causa, Bárzola declaró co
mo testigo e incluso fue llamado durante el juicio oral en el que Macarrón fue absuelto.Podría pensarse que, al declarar, el pulidor mintió y que ese “falso testimonio” podría convertirse en el delito que necesita la Justicia para correr el reloj de la prescripción. Pero no. Como nadie está obligado a declarar contra sí mismo, si Bár

zola mintió para protegerse no cometió ningún delito.Aunque la bomba sobre los resultados de ADN explotó el lunes 23, el el informe de coincidencia genética realizado por el FBI llegó a la Justicia de Córdoba a principios de mes. Por eso Bárzola fue citado el 13 en la sede de la fiscalía.Allí se lo fichó, se le comunicó que era sospechoso y se le expuso las pruebas que había en su contra. También se le preguntó si quería decir algo pero, por consejo de su abogado, decidió no declarar y se fue a su casa. Ni siquiera está “imputado” formalmente.La idea del fiscal es agotar los pocos caminos que le quedan, incluso preparar el terreno para un eventual juicio por la verdad histórica, en el que si bien no hay condena se llega a una resolución judicial.Salvo algunas excepciones, el Código Penal de la Nación establece que la acción penal prescribe a los 12 años como máximo (en caso de delitos con penas temporales: 8,10 , 20 años, etc) y a los 15 cuando el delito fija la pena de perpetua.El cuerpo de Nora fue encontrado el 26 noviembre de 2006 en su casa de Villa del Golf, en la ciudad de Río Cuarto. Los plazos están cumplidos tanto si se toma el caso de una violación seguida de muerte o de un “femicidio” delitos que se penan sí o sí con perpetua.Ahora, un detalle. Por el año en que ocurrió, 2006, el caso encuadra en la la ley 25.893 (2004) que pena con perpetua la “la violación seguida muerte”. El femicidio -ley 26.791- no existía como figura penal. Recién fue incorporado al Código en diciembre de 2012.Todavía falta mucho por saber del nuevo sospechoso por el crimen de Dalmasso. Por lo pronto, el hombre tiene el tiempo a su favor. Mas allá de la prescripción o no, en la ley hay otra figura que hasta un abogado novato sabe que existe: “violación del plazo razonable” a la que puede apelar haciendo valer sus derechos constitucionales. ■
Detuvieron a dos prófugos de la 
alcaidía de Limera: faltan once
Dos de los detenidos que huyeron el lunes de la Alcaidía 9 de la Poli
cía de la Ciudad, en Liniers,fueron recapturados ayer. Así, seis de los 
17 los prófugos ya fueron hallados.La Subdivisión de Ezeiza de la Policía Federal detuvo al quinto de los presos que se fugaron tras realizar un hueco en una pared. Se trata de José Gabriel Salina (24), quien fue encontrado en el barrio Sol de Oro, ubicado en la localidad de La Unión, en el partido de Ezeiza.

Salina estaba refugiado en la casa 
de su abuela, ubicada en la calle El Amanecer al 1700.

Según informaron fuentes policiales a Clarín, los oficiales habían realizado trabajo de inteligencia para rastrearlo. Ayer confirmaron que estaba en esa vivienda, luego de verlo salir.Por la tarde, personal de la Brigada Capturas 4 de la División Capturas y Prófugos de la Policía de la Ciudad atrapó al sexto prófugo: Al
fredo Danilo Seria Oborny (33).El hombre estaba deambulando por el cruce de las calles Lima y Constitución, en cercanías de la estación de trenes de la línea Roca.Con Salina y Sena Oborny ya son 

seis los prófugos que fueron recapturados. El jueves por la mañana habían detenido a Matías Daniel Petrarca, el más peligroso del grupo, quien estaba preso por tentativa de homicidio. Según descubrió la policía, había tenido tiempo de visitar a su novia e incluso de ir a 
un boliche en Navidad.Su captura se sumó a la de Jorge Nahuel Alet (33), Axel Romero (21) y Agustín Esteban Franco (25), consumadas en la noche del martes.Alet estaba escondido en la cima de un árbol, en el cruce de la avenida General Paz y la Autopista

Ricchieri, de lado de Provincia, mientras que Romero había sido detenido momentos antes en un domicilio que tiene a su nombre en Ingeniero Budge, Lomas de Zamora.Franco, por su parte, fue capturado en la esquina de San Juan y Lima, muy cerca de la estación Constitución, después de seguirlo desde la casa de su familia en Monte Grande.Las autoridades continuaban con los operativos de búsqueda.Los detenidos que se fugaron en la noche del lunes,once argentinos y seis chilenos, estaban alojados en dos pabellones, el C y el D, en la Alcaidía Comunal 9, en la calle Gana 430, debajo de la autopista Perito Moreno.Los presos escaparon en tandas, 
hicieron un agujero sobre una pa

red de ladrillo hueco. A partir de los videos de las cámaras de seguridad, la Justicia investiga si se trató de un escape "paulatino" y "organizado en grupos".Testigos del hecho contaron que los presos salieron por partes y aseguraron que los efectivos policiales salieron a buscarlos recién 40 minutos después.Por este episodio, el ministro de Seguridad porteño, Waldo Wolf, anunció la remoción de la cúpula de la policía porteña, tras una reunión con el Jefe de Gobierno porteño, Jorge Macri.Así, dejaron su cargo el jefe y subjefe de la fuerza, Pablo Kisch y Jorge Azzolina, que habían sido designados en mayo y ya fueron reemplazados por los Comisarios generales Diego Casaló y Carla Mangia- meli, respectivamente. ■
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Mujeres impares. La autora, su madre y su madrina no tienen hermanos. Vivir en singular, sin grandes reuniones, parece ser la identidad de esta familia de tres integrantes.Soy hija única; me cuesta compartir y suelo necesitar el silencio que ha sido, desde chica, mi principal compañía
Stella Maris Leguiza

D
ebo tener siete años y mi juguete favorito es la imaginación, de los otros tengo pocos. Estoy en el patio jugando con la tierra de unas macetas en donde, para mí, existen mundos enteros creados con detalles. Relato esas aventuras en voz alta y las palabras quedan flotando en el aire hasta que se desarman. Descubro mi voz, me gusta y fundo en ella mi ego para cuando sea grande. No tener hermanos es ser dueño también de los sonidos y los silencios, si un ruido quiebra la siesta de mis padres, no tengo a quien echarle la culpa. Pero eso no ocurre, soy obediente y me hablo bajito. El tiempo pasa lento y me aburro aunque no le pongo ese nombre, simplemente porque no conozco otra cosa. Cuando no estoy en el patio creando mundos fantásticos, estoy leyéndolos en libritos que me regala mi madrina de vez en cuando. Lo ignoramos por el momento, pero es lo más valioso que me va a dar en toda su vida.

En la familia no hay primos, entonces mi contacto con otros chicos es en el colegio y en el barrio. Estos amiguitos tienen hermanos. Las maestras y las madres los comparan con e- llos, les exigen diferenciarse aunque sean gemelos, de mí no esperan nada en comparación con nadie, a la vez esperan todo. Camino sin referentes, sin testigos, sin contemporáneos. No parece importante ahora, pero un día me daré vuelta y no habrá nadie con quien criticar a los padres o con quien llorar a los padres.Crezco y escucho una conversación entre mi madre y mi madrina, ellas son primas, sus madres fueron hermanas. Hablan de mí, de que me van a comprar mi primer corpiño. Hablan distinto a como las escucho siempre, entiendo que algo de lo femenino me empata con ellas ahora que las tres somos mujeres, que soy parte de ese linaje que como un rio caudaloso trae agua cristalina y peces pero también palos y piedras. Una corona a la que no se puede renunciar.
A los dieciséis mi madre me enseña a ma

nejar, por si me pasa algo, dice. Yo, en cambio, aprendo con ansias de independencia, el tiempo nos dará la razón a las dos. Soy de las adolescentes que no se rebelan, que les gusta leer y escribir poesía. Me fanatizo con un poema de la Pizarnik que se llama “La carencia”: Yo no sé de pájaros/no conozco la histo
ria del fuego./Pero creo que mi soledad debe
ría tener alas., dice, me digo.A esa altura comprendo que soy muy sociable, en eso me diferencio de mi madre y mi madrina que también son hijas únicas, aunque si hubiese un ranking, me parecen mucho más

hijas únicas que yo. Hago buenas amigas en el colegio que se convierten en un lugar de pertenencia, son pares. Descubro que tomo decisiones sola, en quinto año lo llaman liderazgo pero son los destellos de no tener la costumbre de acordar con nadie sobre ninguna cosa, desde la comida y el baño hasta el dinero. Decido y hago. No suelo ceder en mis convicciones y eso se confunde con seguridad algo que en la adolescencia parece destacable. El coctel se prepara, voy a estudiar Derecho.Para cuando empiezo la facultad, la familia se cierra en mi madre, mi madrina y yo. Sus

Navidad y 
cumpleaños.Cuando Stella Maris era chica, en la casa no había primos ni familia de su edad. Su contacto eran los compañeros de la escuela y del barrio.

padres han muerto, los hombres se han ido o nunca estuvieron. Mi madrina no tiene hijos, yo tampoco los tendré. Me pongo de novia con un vecino de mi edad, su familia es estridente y numerosa, definitivamente no encajo. La comida se sirve en fuentes, se piden favores, se pasan a buscar, hacen cosas entre todos, aparecen multiplicidad de cumpleaños y reuniones. Hay hermanos, cuñados, tíos, primos y sobrinos. Debajo del árbol de Navidad hay decenas de regalos. Pienso que algo de razón tienen los que dicen que los hijos únicos no 
sabemos compartir. Agrego, no sabemos cal-

LO CUENTAN LOS ESCRITORES 

"Hija única" de la autora china Guojing es 
una novela gráfica para chicos (y adultos) 
que enternece. Una niña, por la política del 
hijo único en China vigente tiempo atrás, 
vivía con sus padres y si ellos no estaban 
su nexo con el mundo era la abuela. Un día 
la nena va a buscarla pero se pierde y ter
mina en un bosque donde tiene encuen
tros mágicos. Esta novela gráfica fue men
cionada por "The NewYork Times" en 2015 
como uno de los mejores libros infantiles. 
Si bien traducida al español, en Argentina 
no resulta fácil conseguirla en librerías pe
ro está disponible en portales digitales.

Ya en la literatura de adultos, "Stoner", de 
John Williams, es un texto de una densidad 
única que incluye a dos hijos únicos: el pro
tagonista, William Stoner y a su hija Grace. 
Él va a estudiar Agronomía a la universidad 

pero allí descubre la literatura. Y se casa 
con Edith, en un matrimonio fallido. A Gra
ce lo une una relación muy afectuosa, pero 
que también se va oxidando con el tiempo. 
Aparecen relaciones paralelas y, esencial
mente, una sensación de que en la vida no 
lo hicieron bien.

En tono de ensayo y en la Argentina, Ma
ría Moreno, también hija única, analiza en 
"Contramarcha" cómo era la relación con 
su madre, una doctora en química que la 
alentaba a sacar diez. Pero -ya lo contaba 
la autora en otros textos- también le hacía 
temer a los gérmenes como si hubiera que 
mantenerse alejado de algo invisible.

cular porciones de comida para más de una persona y el silencio es un lugar al que queremos volver siempre, porque lo conocemos. Mi madre critica bastante a la familia de mi novio, no la entiende, es tan diferente a “nosotras”. Se encienden las alarmas. “Nosotras” entra en escena como un candado que clausura la posibilidad de que haya otros, alguien más en la familia.Mientras la televisión, las novelas, la publicidad y hasta los noticieros muestran a familias “tipo” que comparten la gaseosa del envase grande o van de vacaciones con promociones en cabañas dobles o triples, yo soy una 
oración unimembre. Asumo que es mi condición, algo que me diferencia. No pesa pero resuenan las preguntas, ¿Se da así o es buscado? ¿Es acaso un patrón que se repite, consciente o inconscientemente, trazando una serie invisible pero determinante? No consigo respuestas, el tiempo pasa y continúo sin aprovechar las promociones ni los envases familiares. Unimembre, es más caro.Me recibo de abogada, soy la primera con
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título universitario, orgullo y lágrimas. Podría buscar emplearme en alguna firma, una oficina pública o trabajar en una compañía, en cambio abro mi propio estudio jurídico, sola. Me sumo a una costumbre de la profesión, el cafecito cuando voy a tribunales o después de las audiencias, el cafecito con otros abogados pero también con un libro. Leo mucho en el transporte y en las esperas de los trámites. Pienso en escribir un libro con las historias de mis primeros clientes: la del hombre que me pidió una carta documento para que su ex le devuelva la ropa interior que le había regalado, la de la inquilina a la que se le rompieron siete calefones, la del bigamo. Quiero escribir pero no lo hago aunque me doy cuenta que ser abogada y hacer ficción es casi la 
misma cosa.Años después llega la mudanza. Me voy a vivir sola a una casa heredada, con los cubiertos, las copas y los platos también heredados de una tía de mi madre y mi madrina. Ocupo mi lugar en la serie. Mi amiga que estudia nu- merología suma los números de la dirección de la nueva casa, los de mi nacimiento, los del año en curso y creo que hasta los de la patente de mi primer auto. Por separado o conjuntamente la operación da diez. Que reducido a una cifra es uno. Siento que es algo de lo que no puedo escapar. Es el número que representa los inicios, lo singular, la unidad, dice mi amiga entusiasmada. Ella también es hija única como su bebita, la que será mi ahijada y a la que, cuando crezca, le regalaré libros. Las fiestas. La mesa es para tres y si bien el clima resulta agradable, se percibe una sensación de almas solitarias. Lucianothieberger

u
Mi madre critica a la familia 
de mi novio, no la entiende, es 
tan diferente a “nosotras”. Se 
encienden las alarmas.

La casa es amplia, en una parte y por un tiempo instalo mi estudio jurídico. Luego, cuando me asocio con otros, lo traslado y es entonces cuando ocurre un nuevo inicio, fundo allí un taller literario, me convierto en una persona que escribe y descubro que puede escribir con otros. Socios en el trabajo, una pareja, amigos, compañeros de taller, lectores. Lo plural parece posible por fuera de la esfera familiar. Me gustaría tener una perilla para ajustar estos vínculos mientras lucho con mi tendencia a controlarlo todo. Pierdo varias batallas.Adopto un perro, elijo un macho aunque mi madre insiste en que las hembras son mejores. Ella, lógico, tiene una perrita. Insisto porque necesito romper, aunque sea en lo mínimo, en un borde, lateralmente, lo que se impone. El perro aprende a jugar solo, lo veo empujar la pelota, esperar que ruede, luego correr a buscarla. ¿Debería adoptar otro perro 
para que jueguen entre ellos y se cuenten cosas en su propia lengua? Sonrío cuando la veterinaria dice que me reconoce como su alfa. Lo sumo a la lista de lo que cuido.Todavía soy joven pero grande y cuando llega la Navidad armar el árbol es solo una cuestión de decoración. El almuerzo del veinticinco más que un ritual es un sobreentendido. En la mesa, mi madre, mi madrina y yo, la familia total. Ellas en sus ochenta y pico, yo en mis cuarenta y pico. No hay fuentes repletas, ni caos en las conversaciones, no se cocina con más de una olla, no hacen falta los manteles, con unos individuales alcanza y sillas, sobran. Es un mediodía en que el sol estalla contra la ven-

LA AUTORA

Stella Maris Leguiza nació en Caseros, en el otoño del 76. Abogada de profesión y escrito
ra por deseo decidido, hoy reside en Ciudad Jardín, partido de Tres de Febrero donde, ade
más, coordina Tiempo de Letras un espacio de escritura creativa. Sus textos de ficción 
caminan en el borde de lo extraño y fueron publicados en varias antologías y revistas digi
tales. Realiza difusión de contenidos literarios en su perfil de Instagram @lahormigainte- 
rior. En 2023 publicó el libro de cuentos Mujeres impares, con Enero editorial. Actualmen
te se encuentra corrigiendo nuevos cuentos y escribiendo su primera novela.El hombre que está solo y espera

Sensaciones
Daniel Ulanovsky Sack dulanovsky@clarin.comTiempo después de que naciera nuestro primer hijo pensamos -lo sé, suena tan obvio- en agrandar la familia. No teníamos dudas, creo, acerca de buscar el o la hermana -fue ella, finalmente- pero uno siempre elabora escenarios. Recuerdo que en esas digresiones, la idea de que el mayor fuera hijo único no nos asustaba por él en tanto niño sino por su futura adultez.Me explico: en algún momento uno se pone viejo y necesita ayuda, colaboración. Por más que se sueñe con no molestar y 
liberar a los hijos, los lazos se imponen y, si son potentes, hay una casi necesidad de estar con el otro. Nos parecía, entonces, injusto que sólo uno se responsabilizara por dos. Demasiado peso.No fue, reitero, esa la razón de buscar la hermana, queríamos más clima de familia, pero sí reconozco que se nos cruzó por la cabeza esa percepción de ¿injusticia? existencial.

Sé que a veces no se trata de una decisión sino de algo que se impone -un problema médico, el divorcio de los padres, la edad que no lo permite-. Pero cuando se puede elegir, intuyo por dónde recorro el camino. Sin embargo, el mundo parece ir por otra dirección. En los Estados Unidos, el 20 % de las hogares con hijos tienen un solo niño. En España, el 18 %. Peor en Corea: las parejas de ese país promedian menos de un hijo cada una.
Aquí se abren distintas encrucijadas. La que hablábamos, más íntima, sobre la carga que significa hacerse cargo (la redundancia es buscada). Y la social: ¿puede una comunidad vivir en lógica de pirámide invertida (más viejos que jóvenes)? Las respuestas son varias. Desde lo económico, si queremos mantener un país con cierto bienestar, se complica: el Estado se financia con los impuestos y con menos gente activa, menor recaudación a la par que crece el número de adultos mayores que necesitan atención. Pero hay otra dimensión, psicológica: ¿cómo se mantiene fresca, rebelde, creativa una sociedad en la que faltan jóvenes? ¿No nos volveríamos demasiado conservadores, algo tediosos? Una pregunta por ahora sin respuesta.

tana pero ellas dicen que con el ventilador está bien, no las contradigo aunque siento todo el calor del verano pegado en el cuerpo. Busco un gancho para levantarme el pelo y vuelvo a la cocina. Estamos en mi casa, la que ellas heredaron y me legaron. Uso para el almuerzo los cubiertos del juego, los platos y las copas que no elegí porque venían con la casa y son lo más familiar de mi familia. Sirvo el vitel to- né, la ensalada rusa y unos tomates con alba- haca. Todo sin sal, les digo y ellas asienten aliviadas. Ay. es demasiado, dicen mirando los tres platos en el centro de la mesa.Las conversaciones no cuentan anécdotas nuevas y a falta de otros familiares, se habla de los vecinos, de los caprichos de mi perro, de las figuras de la televisión. Me piden ayuda 
con sus celulares, que suerte que te tenemos, dicen. No se brinda con alcohol, ellas porque les hace mal, yo porque luego las llevaré a sus casas en auto. Mientras las escucho pienso que la vejez es una gran lupa que aumenta todo lo que hemos sido en la juventud, no hay nada en ellas que no haya estado siempre ahí, también imagino como seré de vieja, me pregunto a quién tendré yo y escribo una nota mental: conservar cerca a los amigos, el consuelo de los hijos únicos.Después del té y una porción de budín navideño mi madre hace el gesto, se quiere ir. Salimos a la calle y el sol no s quema las pestañas. Las dejo a cada una en su casa, recuperamos la soledad que nos es tan conocida, un circuito de media hora en que el número baja de tres aunó.Los números impares son un problema, tienen mala fama o despiertan obsesiones. Los hijos únicos somos ese número que no se divide, que lo abarca todo, que carece de mucho.Cuando pensé un título para mi primer libro de cuentos, con protagonistas que tomaban decisiones singularísimas, creí que estaba lleno de originalidad: Mujeres impares. En realidad, era lo más conocido de mi vida. ■Podés escribirnos para compartir tu historia a mundosintimos@clarin.com
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Fútbol local

En la AFA que todo cambia ahora 
analizan incorporar un ranking para 
clasificar a las Copas internacionalesLa posible modificación apareció sorpresivamente en el último Boletín Ejecutivo ele 2024. Además, al igual que en el masculino, anularon dos descensos en la Primera femenina.
Luciano Bottesi lbottesi@clarin.comQuienes lo conocen mucho, enumeran entre las virtudes de Claudio Tapia la capacidad de saber escuchar. Cuando era vicepresidente de la Asociación del Fútbol Argentino (AFA) y uno de los dirigentes que comenzó a acompañar a la Selección, supo oír el reclamo de los jugadores que se sentían desamparados. Un tiempo después, cuando fue presidente, convirtió el predio de Ezeiza en un complejo deportivo que nada tiene que envidiarles a los que los futbolistas tienen en sus clubes en Europa.Con esa misma virtud, supo construir y sostener un espacio político que lo tiene encumbrado en la AFA. Escucha a los dirigentes y, como si fuese un intérprete de voluntades, es quien moldea 
un torneo doméstico que, en 
comparación, tiene todo para en
vidiarle a las ligas en las que jue

gan los futbolistas de elite. Es que, por ejemplo, a mitad de la competencia pueden reducirse -o desaparecer- los descensos, o ampliarse la cantidad de ascensos en las categorías por debajo de la Liga Profesional.En ese sentido, la deconstrucción es total: en el último boletín del Comité Ejecutivo oficializaron cambios en los descensos del máximo torneo femenino, que tuvo como campeón invicto a San Lorenzo. Se quitaron dos de los cua
tro reglamentarios de 2024.“A solicitud e la Comisión de 
Fútbol Femenino, por considerar
lo apropiado para la consolidación 
y desarrollo déla disciplina, el Co
mité Ejecutivo aprobó reducir de 
cuatro (4) a dos (2) los descensos 
déla temporada 2024 desde la Pri
mera A’ de Fútbol Femenino”, argumentó el escrito en el Boletín 6604. Otra muestra del buen oído de Tapia.El poder de escucha de Tapia le transfiere dos caras: la misma persona que elige a un director técnico ignoto -e inexperto como lo era Lionel Scaloni- para volver multi- campeona a una Selección, tam

bién puede moldear una liga local con la seriedad que le impregna el hecho que un club fiche a un streamer y lo ponga a jugar; cambiar las reglas de juego a mitad de camino o pensar en un ranking 
que le garantice a los mejores un 
lugar en las Copas.El fútbol doméstico tuvo varios cambios en la era de Chiqui Tapia, como la implementación del VAR... también en la mitad de una competencia. La introducción tecnológica se aplica en Primera División y aunque no erradicó las polémicas, su irrupción en marzo de 2022 cambió el modo de ver el fútbol.Otro de los cambios con el sello de Tapia fueron los promedios: perdieron su vigencia en todas las categorías del Ascenso y (cuando los hay) en Primera solo determinan el descenso de un equipo, el otro se va por tabla general.Pero no son esos los cambios 

Todos con Chiqui Tapia. Fue en la Asamblea del 17 de octubre, donde se anularon los descensos y se reeligió al presidente, afa

que atentan contra “elproducto”, como suelen definir los propios dirigentes a la competencia de Primera División (que a veces es Torneo, otras Copa, o ambas). Si existe una diferencia entre Tapia y Grondona -quien mejor cultivó el oficio de escuchar- es que
En la LPF puede jugar 
un streamer y pueden 

cambiar las reglas a 
mitad del camino.

Don Julio tenía un respeto irrestricto a los torneos en curso: las 
modificaciones eran de una tem
porada a la otra, jamás en medio 
de una.Todo lo contrario a Tapia, que concede modificaciones in itinere. Antes de la reestructuración del Ascenso -se eliminó la Primera D y se instaló el Torneo Promocional 

Amateur-, en 2019 la Primera B consiguió cinco ascensos a la entonces B Nacional en lugar de los tres por los que los clubes comenzaron compitiendo. Como consecuencia, dos meses más tarde, Primera C logró en medio del torneo tres ascensos a Primera B, en lugar de los dos iniciales.La Segunda División fue desde entonces un embudo que acumula competidores y pocas plazas para la elite. El afluente de equipos a la antesala de la Primera División no es solamente metropolitano: también llegan equipos del Federal A, un campeonato administrado por el Consejo Federal, aún más superpoblado y al que se llega de una competencia regional más fluctuante en sus cambios reglamentarios que los de la AFA.
Tapia escucha a todos, incluso 

cuando cambian de opinión. Cuando los dirigentes quisieron in

dependencia de la AFA y fundaron la Superliga, Chiqui no se opuso. Estableció el porcentaje que entraría por Tesorería cada mes y se quedó con los arbitrajes. Cuando los mismos directivos de los clubes prefirieron desactivar el “doble co
mando”, el presidente tampoco esquivó el deseo y la Liga Profesional de Fútbol (LPF) se administra con el largo de la correa que llega desde Viamonte 1366 a las oficinas de Puerto Madero.Con AFA a secas, Superliga o LPF, el campeonato con 30 equipos es un legado de Julio Grondona que se cristalizó post mortem y una realidad que se sostiene casi una década después, principalmente por las idas y vueltas en la cantidad de descensos.En junio de 2022, la AFA firmó un acuerdo de cuatro años con Abu Dhabi para llevar a ese lugar la Su- percopa Argentina, el trofeo a partido único que enfrenta a los cam-
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peones de la Liga Profesional y la Copa Argentina. Ese año, Patronato se alzó con el torneo del que participan equipos de todas las categorías y generó problemas de cartel para el organizador, que no esperaba un equipo como el Paraná.
“Ningún problema”, dijeron en AFA y el 28 de diciembre de 2022 

modificaron el reglamento para 
que la disputa fuera entre el gana
dor del Trofeo de Campeones, que 
en ese momento fue Racing, y el 
equipo que más puntos lograba en 

la Tabla Anual, que fue Boca. En menos de un mes se disputó la Su- percopa Internacional.Antes de que al fútbol (y al mundo) lo paralizara el Covid 19, los descensos en Primera serían tres. En apenas un puñado de reuniones, pasaron a dos y una promoción, la reedición del partido entre un equipo de Primera -el que se había salvado del descenso directo-y uno de la B Nacional, que no había alcanzado para as-
Elaño pasadolos 

descensos debían ser 
tres, luego fueron dos.

En2024, ninguno.

cender de manera directa. Después de ese consenso, también se eliminó el tercer potencial descenso. Cuando se reanudó la 
competencia no hubo tres, dos, 
ni ningún descenso.Ya sin barbijos ni Aislamiento Social Preventivo y Obligatorio (ASPO), el año pasado los descensos también debían ser tres, pero 

Los que zafaron. Tigre y Sarmiento hubieran descendido este año.

El VAR, siempre polémico. Llegó tarde y no mejoró los arbitrajes.

en la Asamblea de junio se recor
taron a dos con la temporada a 
medio cocinar. Fue el año que perdieron la categoría Arsenal y Colón.Este año, directamente no hubo descensos: por unanimidad de los 44 asambleístas presentes en el Coliseo de futsal del predio Lionel Andrés Messi de Ezeiza volvieron a modificar el reglamento de la competencia en curso.¿Pero quién es Tapia sin los dirigentes y quienes son ellos sin un presidente que los sepa oír? En esa construcción, la Selección marcha por segundo año consecutivo primera en el Ranking FIFA, con dos copas América consecutivas, un Mundial y la Finalis- sima. Del mismo modo, la com
petencia local puede empezar de 
una manera y terminar de otra. Todo pasa del mismo modo, con dirigentes que votan a quien mejor los escucha.Pero la historia no es nueva y parece ser tan vieja como el fútbol: el cambio de reglamento en medio de un torneo del que se tenga registro, sucedió hace 127 años. Fue el mismo año que la AFA se afilió a la FIFA en febrero de 1893 como The Argentino Association Football Lea- gue. Antes del comienzo de aquel torneo, se había estipulado jugarlo a tres rondas pero se jugaron solamente dos.Si los cambios a mitad de temporada son escandalosos, en otra época la AFA no tenía problemas por el qué dirán: en 1966 se suspendieron los descensos faltando una fecha. Al parecer, el fútbol argentino se mantiene fiel a sus orígenes. ■

¿Qué clubes se 
beneficiarían 
con el sistema?El modelo lo usó la Conmebol para la clasificación al Mundial de Clubes.
El último párrafo del Boletín 6604 publicado a última hora de este jueves pero que refiere a la reunión realizada el pasado viernes 20 de diciembre, detalló: “Se es
tán analizando distintas posibi
lidades para establecerla clasifi
cación a partir de la temporada 
2025, de los equipos de Primera 
División a la Conmebol Liberta
dores 2026 y la Conmebol Sud
americana 2026, entre las que se 
encuentra la de establecer un sis
tema de ranking de los Clubes de 
la Categoría, desde el inicio de la 
Liga Profesional de Fútbol y te
niendo en consideración su parti
cipación en los certámenes tan
to nacionales como internacio
nales”.

Se trataría de un espejo de lo que realizaron Conmebol y FIFA para determinar los clasificados al nuevo Mundial de Clubes de 32 equipos que se disputará en ju- nio/julio de 2025 en Estados Unidos. Allí, River y Boca lograron su pasaje como los mejores del con
Las entradas 
aumentan 
35 por ciento

El Comité Ejecutivo de la AFA tomó otra resolución que no serán bien recibida por los hinchas porque afecta a su bolsillo. Puntualmente se decidió imple- mentar un aumento del 35 por ciento a los precios de las entradas generales en cada una de las categorías del fútbol argentino.De esta forma, en la Liga Profesional (Primera A masculina), se pasará de 15 mil a 20 mil pe
sos; los jubilados, pensionados y damas irán de 7.500 a 10 mil pe
sos mientras que los menores abonarán 5.500 pesos en relación a los 1.700 del segundo semestre del 2024.El Ascenso también sufrirá cambios y la entrada general subió en todas las categorías: 
16.000 (Primera Nacional), 
13.000 (Primera B Metropolitana), 11.700 pesos (Primera C y Femenino) y 8.000 (Futsal). ■ 

tinente, en un escalafón que agrupó por puntaje según las últimas participaciones en la Copa Libertadores.La Liga Profesional se creó en 2020, en forma virtual en medio de la pandemia y con la útlima temporada de la Superliga inconclusa. Por ende, se llevan disputadas cuatro temporadas y se agregaría la quinta en el próximo año, con la particularidad que el formato será de dos copas.Entonces, solo tomando las que se jugaron, esa hipotética tabla histórica de la Liga Profesional tendría a estos equipos en los doce lugares de clasificación a las copas internacionales (sin contar obviamente a los campeones de la temporada que ganan su derecho automáticamente): River, 306 puntos; Boca, 271; Racing, 263; Talleres, 251; Estudiantes, 247; Vé- lez, 241; Defensa y Justicia, 240; Godoy Cruz, 224; Huracán, 229; Argentinos, 228; Independiente, 223; y San Lorenzo, 215. ■
Contraías 
apuestas 
ilegales

Otra novedad fue la presentación de la Comisión de Gober- nanza, Transparencia e Integridad, cuyas funciones principales son “las de promover el de
sarrollo de políticas de integri
dad y transparencia, en línea 
con las mejores prácticas dego- 
bernanza, en los clubs añliados 
directa e indirectamente a la 
AFA”. “Se establece como priori
dad el abordaje de los riesgos pa
ra la integridad del fútbol aso
ciados al desarrollo de los jue
gos de azar en línea, entre los 
que se destacan los riesgos de 
amaño de partidos con el obje
tivo de obtener un beneficio 
económico ilegal a través de las 
apuestas y el consecuente lava
do de activos, como así también 
los riesgos asociados al juego ile
gal en línea y el acceso de meno
res de edad a las apuestas”, indicó el Boletín Oficial de AFA. ■
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LaScaloneta 
cierra 2024 
primera en el 
ranking FIFA

Los ecos de Qatar todavía resuenan para la Scaloneta: tras la obtención de la Copa del Mundo, por segunda vez consecutiva la Selección Argentina termina el año en el primer lugar del ranking que elabora la FIFA y que tiene segundo a Francia y tercero a España para completar el podio.La primera posición se mantiene invariable desde abril del año pasado, cuando la FIFA sumó los puntos de la siguiente competición tras la culminación del Mundial de Qatar 2022. 
El primer puesto es desde hace 
21 meses para la Argentina.La Selección llegó al último Mundial en la segunda posición, detrás de Brasil que en la actualidad se ubica en el quinto peldaño. Encima de la verdeama- rela está Inglaterra, de los más fluctuante en los últimos 24 meses.De esta manera, las únicos dos selecciones sudamericanas en el Top Ten son Argentina y Brasil, ya que tras las primeras cinco mencionadas se suman Por
tugal (6), Países Bajos (7), Bélgica 
(8), Italia (9) y Alemania (10).El resto de las selecciones de Conmebol se ubican en diferentes posiciones, seguidas por Uruguay (11), Colombia (12), Ecuador (24), Perú (40), Venezuela (47), Chile (50), Paraguay (53)yBolivia(79).El mejor representante de África es Marruecos, que se ubica en la posición 14, un escalón por encima del más destacado de Asia, Japón. Las dos federaciones del de Concacaf que quedan encerradas entre los primeros 20 son las de Estados Unidos (16) y México (19). ■

Campeón. De la Copa América.
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Fútbol local

Medina deja 15 millones de 
dólares y podría irse a La PlataUn grupo empresario pagará la rescisión por el volante y podría cederlo a Estudiantes. Un negocio en el medio del debate por las SAD que avala Verón.
Boca

Cristian Medina se va de Boca a cambio de una cifra millonaria y su futuro próximo podría estar en otro club argentino: Estudiantes. Un grupo empresario pagará la cláusula de rescisión de 15 millones de dólares para dejar libre al talentoso volante diestro y se rumorea que podría cederlo por seis meses al club presidido por Juan Sebastián Verón como antesala de su arribo a Europa a mediados de 2025.La sorpresiva negociación se da en el medio del debate por el ingreso de las Sociedades Anónimas Deportivas al fútbol argentino con Estudiantes en la vereda opuesta a la postura de la AFA al respecto y con la figura del empresario Foster Gi- llett quien trabaja en un acuerdo de inversión con Verón. La transferencia, en caso de concretarse, será un motivo de debate y polémica porque además involucrará a dos equipos de nuestro país.El joven de 22 años, quien hasta hace unos meses era considerado una de las figuras de Boca con contrato hasta 2026, estaba en un conflicto con el club desde octubre por una negociación fallida por su pase

El dueño de la pelota. Medina se va después de sus cortocircuitos con Riquelme y el Consejo de Fútbol, afp
al Fenerbahce turco. Primero se negó a jugar un partido y luego fue “colgado” debido a su actitud. Ahora la novedad es que el futbolista surgido de las inferiores de Boca quedará libre a cambio de 15 millones de dólares limpios y en un pago para la institución.

La novela de Medina con Boca se había iniciado a fines de agosto con un video difundido por las redes sociales del club en el que se evidenciaron sus ganas de probar suerte en el exterior. Allí, en el medio de varias escenas de un entrenamiento, de repente se lo ve ha

blando con Miguel Merentiel para dejar una frase que tuvo sabor a despedida. “Si no me voy ahora, no me voy más”, señaló.El mercado de pases estaba abierto en ese momento pero las negociaciones entre Boca y Fenerbahce no llegaron al buen puerto, prime

ro por el monto de su fichaje y luego por los plazos de los pagos. Se dijo entonces que Medina podía quedarse a jugar en Argentina y viajar recién en enero y el último número que llegó desde Estambul habló de 10 millones de dólares en cuotas y 5 millones más de acuerdo a objetivos. Sin embargo, todo quedó en lanada.En octubre, con Fernando Gago recién llegado a Boca en la búsqueda de salir de una crisis que lo obligaba a ganar la Copa Argentina para obtener un título y llegar a la Copa Libertadores, Medina sorprendió al negarse a jugar por los cuartos de final de esa competencia contra Gimnasia en Rosario. Su planteo cayó muy mal en la dirigencia, especialmente en Juan Román Riquelme y su Consejo de Fútbol que decidieron marcarle la cancha al futbolista.Medina, que en 2024 disputó los Juegos Olímpicos de París y pintaba para consolidarse en el fútbol argentino, pareció condenado a cumplir los dos años que le quedaban de contrato sin minutos en la cancha. Por suerte para todos, la situación se resolvió.Su caso se asemeja a los que ya vivió Boca con Valentín Barco y Ezequiel Fernández, dos juveniles con mucha proyección pero que anticiparon su partida utilizando el mismo mecanismo. El lateral, sin acción en España tras no conformar en Sevilla ¿se marchará a Porto?, se había marchado hace un año rumbo al Brighton inglés por 10 millones de dólares. El volante, a mediados de 2024, había elegido asegurar su futuro económico en Arabia Saudita a cambio de 15 millones de dólares aunque dejó un vacío que nadie consiguió reemplazar.!
Liberaron a las cuatro jugadoras 
detenidas desde el sábado

Aquino dio el portazo y 
se desarma el campeón

River

SAN PABLO, BRASIL. ESPECIALAyer las cuatro futbolistas de River que se encontraban presas en una cárcel para mujeres fueron finalmente liberadas luego de pasar la última semana tras las rejas después de los incidentes en el partido que disputaron ante Gremio, por la Copa Ladies, acusadas de actos racistas. El encuentro fue suspendido cuando estaba empatado 1-1 y faltaban pocos minutos para el final del primer tiempo; la organización terminó dándole el triunfo por 3-0 al equipo brasileño.Después de movilizar a todo el cuerpo de legales de River e incluso 

los de la AFA y Conmebol, las defensoras Juana Cángaro (18 años) y Camila Duarte (19) como las me- diocampistas Milagros Díaz (24) y Candela Díaz (25) pudieron salir de donde se encontraban desde el sábado cuando fueron trasladadas luego de su detención hace ocho días.Después que la Justicia brasileña rechazara en una primera instancia el hábeas corpus solicitado por la abogada Thais Sankari, las futbolistas debieron pasar la Nochebuena y la Navidad tras las rejas. Pero finalmente llegó la noticia que tanto esperaban y se dio la orden de la liberación.Más allá de ello las chicas no tienen todavía la luz verde para volver inmediatamente a Argentina.

En un principio, desde River avisaron que lo importante es que ya hayan logrado salir de la cárcel y que ahora deberán permanecer al menos unos días más en San Pablo, en un departamento, a la espera de que se realice una nueva presentación.De cualquier modo el primer paso para las futbolistas y para sus familiares se acaba de dar: arrepentidas por los graves incidentes, las jugadoras están libres.La Justicia firmó la excarcelación, pero todavía no están claras las condiciones de la libertad, si las dejarán salir de Brasil o si deberán quedarse hasta que se complete el proceso judicial. En ese sentido la feria que se extenderá hasta el 6 podrá hacer más lento el proceso. ■

Vélez

Vélez es el campeón del fútbol argentino, pero la crisis puertas adentro explotó después de la conquista contra Huracán en Liniers. El primer fusible fue Gustavo Quinteros, el entrenador que en plena Navidad anunció su salida. Dos días después, Claudio Aquino comunicó su despedida. “Me voy en paz y con la tranquilidad de haber dejado todo”, dijo.A través de una carta que subió a sus redes sociales, el líder futbolístico del equipo que se impuso en la Liga Profesional pero que perdió otras tres finales en 2024, destacó que llegó a 

Vélez con el club peleando el descenso el año pasado y lo deja campeón y clasificado a la Copa Libertadores.“Me tocó venir en un momento difícil y con mucho esfuerzo evitamos el descenso. A mitad de año elegí quedarme y nos propusimos llevar a Vélez a lo más alto” reconoció sobre las negociaciones con la dirigencia sobre un contrato que tenía fecha de vencimiento el fin de año.Pese a que es señalado como uno de los responsables de la división interna del vestuario, Aquino se mostró “orgulloso de haber formado parte de este plantel”, según afirmó.Boca y River son dos de los clubes que pretenden al volante. ■
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Fútbol internacional

Objetivo Mundial. En Venezuela, el Sub 20 de Diego Plácente buscará una plaza para el Mundial de Chile.

Dibu Martínez, 
en un equipo ideal 
como mejor arqueroFue elegido por la Federación de Historia y Estadística del Fútbol.

Plácente nominó a cinco 
jugadores de River y tres 
de Boca para el Sub 20El entrenador deberá definir el 14 de enero el plantel que competirá desde el 24 en el Sudamericano de Venezuela.

Emiliano Martínez es el único representante argentino elegido en el equipo ideal de 2024 de la Federación de Historia y Estadística del Fútbol (IFFHS), en una formación que domina Real Madrid con cinco jugadores.Además del arquero de Aston Villa y de la Selección argentina, hay un solo sudameriano: el brasileño Vinícius Júnior, mejor futbolista del mundo en los premios The Best que otorga la FIFA.Junto a Vini aparecen también el español Dani Carvajal, los alemanes Antonio Rudiger y Toni Kroos, y el inglés Jude Belling- ham, todos de Real Madrid, campeón de la Champions League y de la Copa Intercontinental.Manchester City aporta tres jugadores: Rodri, el portugués Rubén Dias y el noruego Erling Haa- land.

Dibu, héroe de los argentinos en las Copas América de 2021 y 2024 y en el Mundial de Qatar 2022, viene construyendo una carrera extraordinaria en Aston Villa, donde se metió en el exigente top 4 de la Premier League y alcanzó una histórica clasificación a la Champions.Fue nominado al Balón de Oro en 2023 y 2024 y se quedó con el trofeo Yashin destinado al mejor arquero del mundo en ambas ediciones de la gala que organiza la revista France Football. De igual manera fue distinguido con el The Best de la FIFA en 2022 y en 2024.El 11 ideal de la IFFHS: Emiliano Martínez; Carvajal, Dias, Rudiger, Alphonso Davies (Bayern Munich); Rodri, Bellingham, Kroos; Lamine Yamal (Barcelona), Haaland y Vinicius Júnior. ■
VICTORIA DE ARSENAL SEVILLA, SIN BARCO

Diego Plácente presentó la lista preliminar de convocados para la Selección Sub 20 que competirá en el Sudamericano a fines de enero en Venezuela y en ella se destacan 
cinco jugadores de River y otros 

tres de Boca. La competencia será clave para lograr uno de los cuatro lugares al Mundial de la categoría, que se jugará en Chile, donde buscará destacarse en una de las zonas más complejas del torneo.River es el equipo que mayor cantidad de jugadores cede. Jeremías Martinet, a pesar de ser suplente en la Reserva, ha mostrado grandes condiciones. Agustín Obregón es un lateral-volante por la derecha con mucho oficio. Franco Mastantuono, con cuatro goles y tres asistencias en 41 partidos, es una de las promesas más importantes del club. Y qué decir de Agustín Ruberto e lan Subiabre, dos de las figuras del campeón del Torneo Proyección de Reserva.Estaba claro para Plácente que el futbolista a tener en este Sudamericano era Claudio Echeverri. El enganche, quien recientemente se despidió River para incorporarse a Manchester City, fue autorizado por el club comandado por Pep Guardiola para disputar el certamen en Venezuela. Con 18 años y una transferencia de 18.500.000 

millones de dólares, el Diablito será una de las figuras a seguir en el Sudamericano, donde buscará seguir demostrando su talento y ayudar a Argentina a lograr el pasaje al Mundial.Entre los convocados de Boca, en tanto, están Dylan Gorosito y Aa- rón Anselmino, que se destacan por su importancia en el plantel de Primera. Anselmino, quien ya ha jugado 23 partidos y marcado dos goles, es una pieza fundamental en la defensa y fue vendido a Chelsea por 16.500.000 de euros. Milton
Manchester City 

autorizó a que juegue 
el Diablito Echeverri.

Delgado, por su parte, sigue ganándose la confianza de Fernando Gago, con 17 partidos en la Primera.Además de Martinet, los arqueros elegidos son Santino Barbi (Talleres), Agustín Chávez (Unión) y Thiago De Bellis (Racing). En la defensa se destacan Julio Soler, de gran participación en los Juegos Olímpicos, y Anselmino. Completan Nahuel Arias (San Lorenzo), Gerónimo Heredia (Belgrano), Juan Giménez (Rosario Central), Thiago Silvero (Vélez), Tobías Ra

mírez (Argentinos), Juan Manuel Villalba (Vélez) y Teo Rodríguez (San Lorenzo),Para el mediocampo fueron nominados Mariano Gerez (Lanús), Delgado, Lautaro Millán (Independiente, Echeverri, Mastantuono, Ignacio Perruzzi (San Lorenzo), Valentino Acuña (Newell's) y Obregón.Plácente llevará como delanteros al tridente que utilizó en la Copa del Mundo Sub 17: Ruberto, máximo goleador de Argentina en dicho Mundial, y los talentosos Subiabre y Santiago López (Independiente). Otros atacantes son Alexander Woiski (Mallorca), Santiago Hidalgo (Independiente), Dylan Aquino (Lanús), Santino Andino (Godoy Cruz) y Maher Carrizo (Vélez).En el Sudamericano Sub 20, Argentina debutará el 24 de enero en el Grupo B contra Brasil, el 26 se medirá contra Colombia, el 28 ante Bolivia y el Io de febrero, ante Ecuador. Se trata de un grupo extremadamente competitivo en relación al A, donde se medirán Venezuela, Uruguay, Paraguay, Perú y Chile, que ya se encuentra clasificado a la Copa del Mundo en calidad de anfitrión y en caso de quedar entre los cuatro primeros del hexagonal abrirá un quinto cupo. ■

Con un gol de Kai Havertz 
a los 23 minutos. Arsenal derro
tó 1 a 0 a Ipswich Town y marcha 
segundo en la Premier League 
con 36 puntos, a seis del líder 
Liverpool.

Messi, anfitrión de Nicki NicoleLionel Messi y su familia esperan el 2025 en un country en Funes, cerca de Rosario, donde recibieron la visita bien informal de la artista Nicki Nicole, también rosarina, de quien Antonela Roccuzzo es una gran admiradora.

Valentín Barco no seguirá en 
Sevilla, porque el club español y 
Brighton acordaron interrumpir 
su préstamo, que era hasta el fi
nal de (atemporada. Ahora po- 
d ría jugar en el Porto.
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Tenis

Djokovic busca su 100° título, 
espera a Murray como coach 
y jugará dobles con KyrgiosEl serbio de 37 años arrancará en el ATP 250 ele Brisbane una temporada en la que avisó que se enfocará en los Grand Slams y en jugar para su país.
Luciana Aranguiz laranguiz@clarin.comCon 37 años y sin ninguna cuenta 
pendiente en su carrera, tras conquistar el oro olímpico en París 2024, Novak Djokovic encarará la temporada 2025 sin presiones pero con grandes objetivos. El serbio avisó hace meses que de ahora en más enfocará su energía en los Grand Slams y en los torneos que pueda jugar con la camiseta de su país. Y como para ir agarrando ritmo de cara al Abierto de Australia, donde buscará su 25° “grande” para quedar como el máximo ganador absoluto en esa categoría, arrancará su campaña en el ATP 250 de Brisbane y será la principal atracción de la primera semana de competencia del circuito, que no tendrá acción de Jannik Sinner ni de Carlos Alcaraz.Y en su regreso a un certamen que apenas jugó una vez en su carrera -en 2009, con caída en primera ronda ante Ernests Gulbis- Nole tendrá un “actor de reparto” muy especial. Es que mientras espera al escocés Andy Murray, su viejo amigo y rival, con quien estrenará la sociedad de jugador/entrenador en el Abierto de Australia, formará pa
reja de dobles con el australiano 

Nick Kyrgios, su antiguo enemigo con el que tuvo varios choques de opiniones, sobre todo durante la pandemia, pero con el que hace tiempo se reconcilió.Djokovic tuvo una pretemporada más larga que lo habitual, tras un 2024 muy exigente emocional y físicamente, y demasiado flojo de resultados para lo que tiene acostumbrados a sus fanáticos: solo un título, el olímpico, en la que fue su 
peor cosecha anual desde que 
inauguró su palmares en 2006.Tras caer a principios de octubre en la final del Masters 1000 de Shanghai ante Sinner, que lo bajó de la cima del ranking en junio, no jugó la gira bajo techo europea y se bajó de las ATP Fináis por una lesión de la que no dio detalles. Solo alteró su descanso para viajar a Buenos Aires y acompañar a Juan Martín Del Potro en su adiós definitivo del tenis.

Nole corazón. Novak Djokovic estrenará a Murray como entrenador en el Abierto de Australia, reuters
Los periodistas serbios que no lo pierden de vista informaron que pasó las dos semanas previas a la Nochebuena entrenándose a puertas cerradas en Doha, ciudad a la que llegó para promocionar el certamen que se jugará allí en febrero y que estrenará su status de 500. Hace unos días, finalmente, se lo pudo ver peloteando en unas canchas de cemento de la capital qata- rí. El gran ausente en esas sesiones de trabajo fue Murray, quien habría

LA NÚMERO UNO DEL MUNDO

Sabalenka también comenzará en Brisbane

Brisbane será el escenario elegi
do por Aryna Sabalenka, número 
uno de la WTA, para arrancar su 
2025. Sus máximas rivales serán 
las estadounidenses Jessica Pe- 
gula (7a) y Emma Navarro (8a), la 
rusa Daria Kasatkina (9a) y la es
pañola Paula Badosa (12a). Aun
que su gran rival, Iga Swiatek (2a) 
no dirá presente en ese certa
men.

La polaca prefirió comenzar el 
año en la United Cup, una compe

pasado Navidad en Marbella, de acuerdo a medios españoles.Djokovic se separó de su ex entrenador Goran Ivanisevic en marzo, tras seis años de sociedad, y pasó el resto del año sin coach. Y tras terminar su temporada, sorprendió al hacer pública la “contratación” de Murray, otro ex número 1 de 37 años, ganador de tres Grand Slams y dos oros olímpicos y quien se había retirado tras París 2024.“Me llevó unos seis meses pensar

tición mixta por equipos naciona
les que se juega entre Perth y 
Sydney. Como Jannik Sinner, 
Swiatek se vio salpicada en 2024 
por un caso de dopaje y fue casti
gada con un mes de suspensión.

Los otros torneos que abrirán la 
temporada serán Hong Kong, 
donde se jugará un ATP 250 con el 
ruso Andrey Rublev y el italiano 
Lorenzo Musetti,yAuckland, se
rá sede de un WTA 250 que tendrá 
a la ex número 1 Naomi Osaka. 

si realmente necesitaba un entrenador y, en caso afirmativo, quién sería y cuál sería el perfil. Estábamos barajando diferentes nombres y en ese momento me di cuenta de que el entrenador perfecto sería alguien que hubiera pasado por las experiencias que yo he pasado: un ganador de múltiples Grand Slam. Estaba pensando en algunos y la discusión sobre Andy apareció sobre la mesa”, contó poco después en una entrevista con Sky Sports.
LA UNITED CUP

En el comienzo de la United Cup, 
Kazajistán superó 2-1 a España y 
China batió 2-0 a Brasil. Elena 
Rybakina derrotó 6-2 y 6-3 a Jéssi- 
ca Bouzas y en dobles, junto a su 
compatriota Alexander She- 
vchenko, vencieron a Pablo Ca
rroño e Yvonne Cavalle-Reimers 
por 7-6 (7-4), 6-7 (2-7) y 10-7. Carro
ño había batido 6-2 y 6-1 a She- 
vehenko. En el otro duelo, el chino 
Zhizhen Zhang venció aThiago 
Monteiro por 6-3 y 6-0, y Xinyu 
Gao a Beatriz Haddad Maia por 
5-7,6-4 y 7-5.

Y agregó: “Ha sido uno de mis mayores rivales, tenemos la misma edad. Jugamos en todos los esce
narios más importantes de nues
tro deporte, así que no puedo es
perar a estar ahí la próxima tem
porada”.Decidido a recuperar protagonismo en los “grandes” que este año dominaron Sinner, ganador en Australia y en Nueva York, y Alcaraz, campeón en Roland Garros y en Wimbledon, decidió potenciarse con la presencia del escocés, que para muchos expertos es uno de 
los ex jugadores que mejor lee y 

entiende el deporte y tiene uno de los mayores coeficientes intelectuales tenísticos del circuito.La nueva sociedad debutará en Melbourne. Pero antes en Brisbane el serbio, séptimo del ranking, será el máximo favorito del torneo en el que también jugarán el búlgaro Grigor Dimitrov (10° y defensor del título), el danés Holger Ruñe (13°) y los estadounidense Francés Tiafoe (18°) y Sebastian Korda (22°). El tenis albiceleste estará representado por Mariano Navone (47°), ya que Sebastián Báez (27°) se bajó para extender una semana más su preparación para 2025.En el cuadro aparecerá también Kyrgios, que volverá a las canchas tras más de dos temporadas en las que jugó solo un torneo (Stuttgart 2023) y estuvo luchando con las lesiones y las operaciones en la muñeca derecha y la rodilla izquierda.El australiano, ex 13° del mundo, 
perdió todos los puntos por su lar

ga inactividad -en la que igual estuvo en boca de todos por sus comentarios y durísimas críticas al programa antidoping y a la ITIA, a partir del caso Sinner- y utilizará su ranking protegido para disputar el certamen y prepararse para el primer Grand Slam del año.De paso cumplirá una promesa que le hizo a Djokovic en enero pasado, cuando se juntaron en el Rod Laver Arena para grabar un episodio del podcast “Good Trouble’que condujo durante su tiempo alejado de las canchas.“Me tenés que prometer algo. Te tenés que recuperar rápido y volver al circuito para que antes de que me retire podamos jugar en dobles juntos”, le dijo el serbio durante la charla.Nick aceptó la propuesta y le estrechó la mano a Nole. Hace algunas semanas, el australiano compartió en su cuenta de Instagram una imagen de la final que jugaron en Wimbledon en 2022 junto a la frase “Dobles en Brisbane. Nos vemos allí”. Con Kyrgios como compañero dentro de la cancha mientras espera a Murray sentado en su banco, Djokovic será el gran protagonista en Brisbane, donde buscará su 100° 
título. Se viene una temporada ATP en la que buscará afinar su raqueta y agarrar ritmo pensando en el Aus- tralian Open y su primer gran objetivo del año: el 25° Grand Slam. ■

mailto:laranguiz@clarin.com
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La Sidney-Hobart, una de las pruebas más emblemáticas de más de 600 millas náuticas, se cobró la vida de dos velistas. El recuerdo del nefasto 98.La peligrosa regata que sumó más muertes a su historial trágico
<5
Opinión
Mariano Ryan mryan@clarin.com“Siempre que hablo con un australiano sobre mi carrera, me pregunta cuántas veces participé en esta regata”. Quien lo dice es nada menos que Tom Slingsby, campeón olímpico y patrón del American Magic en la última edición de la Copa América y quien en 2016 obtuvo la Sidney-Hobart. “Si no la hubiera ganado la gente no me tomaría en serio” dijo alguna vez el bueno de Slinsgby. “Navegar en la Sidney-Hobart me permitió apreciar la camaradería y el espíritu de la vela”, sostuvo Sir Ben Ainslie, CEO del INEOS Britannia -otro animador de la máxima prueba del yachting- y velista olímpico más laureado de la historia con cinco medallas, cuatro de oro y una de plata. Los dos, Slingsby y Ainslie, son palabra más que autorizada en el mundo de la náutica y ambos siempre hablaron con respeto y admiración de una de las últimas grandes regatas que se corren en el mundo.Como en cada diciembre desde hace 79 años, el día después de Navidad y apenas una hora pasado el mediodía sonó la bocina que marcó el inicio de la Sidney-Hobart, ese icono del agua que separa los dos puertos australianos, uno en el continente y otro en la isla de Tasmania, con un recorrido de 628 millas náuticas en el que se unen el deporte, la aventura y la camaradería (como dijo Ainslie) y en el que, en la mayoría de los casos, el sólo hecho de llegar ya constituye una victoria. Esta vez la tragedia por la muerte de dos velistas -Roy Quaden, de 55 años, miembro de la tripulación del Flying Fish Arctos, y Nick Smith, de 65, de la tripulación del Bowline- le puso un manto de luto a una competencia que tuvo su primera edición en 1945.Organizada por el Cruising Yacht Club of Australia, la Sidney-Hobart es una fiesta que sirve para darle la bienvenida al verano del hemisferio Sur en ese país. Tras cruzar las emblemáticas Sydney Heads en la bahía de la ciudad olímpica, los barcos navegan hacia el sur a lo largo de la costa de Nueva Gales del Sur

Señal de largada. Sidney despide a los barcos cada 26 de diciembre una hora después del mediodía, efe
enfrentándose a los desafiantes vientos del estrecho de Bass. La llegada a Hobart, la capital de Tasmania, es un espectáculo que atrae a miles de personas para ver arribar al primero en tiempo real que se lleva la gloria en la llamada Line Honours. Su distancia mayor a las 600 millas la hermana en cierta manera con otras grandes y famosas regatas como la Fastnet, que une Inglaterra e Irlanda en un trayecto de ida y vuelta; la Bermuda, que va entre Newport (Estados Unidos) y Hamilton (Bermuda); y hasta la Buenos Aires-Río que, aunque está muy devaluada y se corre cada tres o cuatro años ya sin su status internacional, todavía mantiene el peso de su nombre propio y de su mito.Sin embargo hay algo que diferencia a la Sidney-Hobart del resto. Y ello es las condiciones climáticas en la que se realiza y que siempre son muy duras.La ubicación geográfica de la Sidney-Hobart, donde están los famosos “40 bramadores” (así se llaman los vientos que producen una especie de aullido y que soplan entre las latitudes 40 y 50 grados) tan típicos también en el cabo de Hornos o en el cabo de Buena Esperanza, la hace tan peligrosa para cualquiera, aún para los velistas más 

expertos que deben soportar durante los dos, tres o cuatro días de la regata por lo menos un frente de tormenta muy bravo.Los dos accidentes de la edición 2024 correspondieron a barcos de un mediano tamaño con tripulaciones amateurs, lejos de las de punta que son profesionales. Seguramente lo sucedido con Quaden y Smith se debió a sendos errores humanos sumado a algo de mala suerte. Porque si dos tripulantes
Es una fiesta que sirve 

para darle la 
bienvenida al verano.

no pudieron evitar el paso de la botavara de un lugar al otro fue porque el timonel realizó una maniobra desafortunada al no lograr controlar el barco o el tripulante (Quaden y Smith, en estos casos) no consiguió superar ese palo horizontal que sujeta la vela mayor y que pasa al otro lado a una gran velocidad por culpa del viento.La tragedia se produjo 26 años después de que seis personas murieran en condiciones extremas en la Sidney-Hobart de 1998, lo que desencadenó una investigación forense estatal y reformas masivas 

en los protocolos de seguridad que rigen la regata. En aquella edición un huracán azotó la prueba, cinco barcos se hundieron y 55 participantes fueron salvados en el mayor rescate marítimo de la historia australiana. Uno de los fallecidos fue Glyn Charles, el británico que dos años antes había sido olímpico en los Juegos de Atlanta en la clase Star y que se ahogó tras el colapso del Sword of Orion. Cuando el barco se inclinó 360 grados, Charles fue arrastrado por la borda entre olas de más de 12 metros de altura y vientos de 80 nudos (casi 150 km/h). Su cuerpo jamás apareció.Desde su creación, la Sidney-Hobart fue testigo de innumerables historias. Más de 60 mil regatistas y7.500 barcos desafiaron sus aguas y todos ellos siempre supieron que el peligro que representa es parte de un deporte de riesgo en la más alta competencia. También lo supieron para este año los 106 barcos participantes incluyendo cuatro Maxis de 100 pies -Comanche, Law Connect, Wild Thing 100 y Marítimo 100-, el defensor del título Rei- chel Pugh 66 Alive y el ganador de la Fastnet 2023, Botín 52 Caro. Y además, los casi 850 velistas que partieron de Sidney. Dos de ellos nunca llegaron a Hobart. ■

Libreta de 
deportes

Rugby

Tres Pumas topEl presitigioso diario inglés 
The Telegraph publicó la lista de los 30 mejores jugadores de la Liga Premiership y la United Rugby Championship y en la misma aparecen tres jugadores de Los Pumas: Juan Martín González está séptimo, Pedro Rubiolo 23° y Julián Mon- toya28°.

CITY INDEX ...

M <2>
______________________SARACENS

Juan Martín González.

Ciclismo

Una Vuelta a la italiana

Cinco millones de dólares pagó el gobierno italiano para que la Vuelta a España 2025 se inicie en Turín como parte de los homenajes a los seis compatriotas que la obtuvieron. La tercera de las Grandes Vueltas pasará además por Francia y Andorra antes de llegar a su país.
Hockey

Industria argentina

Maico Casella, Nicolás Della Torre, Nicolás Keenan, Lucas Toscani, Tomás Domeñe, Ji- mena Cedrés y Victoria Sauze participarán desde hoy en la millonaria Liga India, un torneo en el que los jugadores debieron inscribirse y luego, en una subasta, pudieron o no ser seleccionados.
Motociclismo

El rescate de Hamilton

KTM, dueña de estructuras oficiales en MotoGP, tiene una deuda de 3 mil millones de euros. Al borde de la desaparición, Lewis Hamilton, séptup- le campeón mundial de Fórmula 1 y quien siempre manifestó su interés en las dos ruedas, sería su salvavidas económico.
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Claríngrilla N2 20.331 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Quino (1a parte).
llf/tr] ofí TT í H í~\ Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

t1U LUCI C11111C1U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

Definiciones1 ►Solo y sin otro de su especie; 2► Buena disposición de las cosas para el uso que se ha de hacer de ellas;3►Ardoroso, entusiasmado, apasionado; 4^ Estudiante que recibe enseñanza en las Escuelas Pías; 5► Empalme de caminos, ferrocarriles, etc.; 6► Petaca pequeña; 7►Persona que practica la acupuntura; 8^ Elaboración de un producto específico por actividad de una glándula; 9 ► Que frecuentemente padece convulsiones o espasmos;
10 ► (Arturo ~) Escritor argentino autor de poesías, novelas, cuentos, obras de teatro y ensayos históricos (1889-1967); 11► Insecto con la boca de tipo masticador, y metamorfosis sencilla, como el saltamontes; 12►Asociación formada para la defensa de intereses económicos comunes a todos los asociados; 13 k-lmpr. Persona encargada de corregir las pruebas; 14 Empleados de la aduana; 15►Que parece verdadero y puede creerse; 16 ► Nombre común a tres razas de perro: mediano, gigante y miniatura, originarios de Alemania; 17 ► Parte de la biología que estudia la célula y sus funciones; 
18^Corpúsculo de forma fija en que se reúnen los granulos de cromatina en ciertos momentos de la vida celular; 19 ► Unir o sujetar con ligaduras o nudos.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a-a -ca- cap - c¡ - ción - co - co - co - co - ere - ero - cu - dad - de - di - di - dua - en - es - es - fer - gí - la - la - lo - ma - mil - mo - mo - mo - ne - ni - or - pas - pe - pió - pun - que - qui - ro - ro - ro - ros - rrec - schnau - se - sí - sin - so - so - so - ta - ta - tar - te - to - to - tóp - tor - tor - tron - ú - ve - vi - vo - zer.
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Sudoku
N2 7.024

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico Avanzado

4 7

7 9

9 8 3 2

2 4

7 9 4 2 1

9 5

8 7 9 3

6 2

6 5

2 5

2 8 9

8 1

7 6 8 3

3

1 5

3 6 4 7 2

8 2 6

9 3 1

Soluciones
Sudoku N9 7.023

Básico

Claríngrilla N9 20.330
El matrimonio puede ser a veces un lago 
turbulento. Thomas Love Peacock. Escritor 
inglés.

6 8 1 5 3 2 7 4 9 ▼ ▼
3 7 2 9 4 6 8 1 5 1 P R E C A V E R

9 5 4 7 8 1 3 2 6
2 S A L M U E R A
3 D F M F N r A

2 3 8 4 7 9 5 6 1
4 F 1 A II T F R O

4 1 7 6 2 5 9 8 3 *5 F X T F N S O R
5 9 6 8 1 3 4 7 2 6 P A R A G u A S
8 2 3 1 5 4 6 9 7 7 C H 1 M A N G O
7 6 5 2 9 8 1 3 4 8 T O M 1 L L A R
1 4 9 3 6 7 2 5 8 9 A B O R D A J E

Avanzado
10 R N A L G A
11 A M 1 S T O S O

4 3 1 7 2 8 9 6 5 12 A L 0 P A T í A
7 9 2 6 5 1 8 3 4 13 E S p E S U R A

6 8 5 4 3 9 1 7 2 14 F R u S T R A R

2 4 8 5 9 3 6 1 7 15 A N E R O B 1 O

9 6 7 2 1 4 5 8 3
16 B O D O Q U E S
17 F 1 F M P 1 A R

5 1 3 8 6 7 4 2 9 18 P A S A 1 F R O
8 7 6 9 4 2 3 5 1 19 O P F R A N T E
3 5 4 1 7 6 2 9 8 20 P O R T Á T 1 L
1 2 9 3 8 5 7 4 6 21 T R A M P O s O

Solución Autodef ¡nido
Horizontales. Cavernas, red, tri, ganadera, tesoro, sor, rezo, asas, pared, pi, cosen, bula, era, dirimir. Verticales. Barato, alud, venerar, Li, cedas, secar, dorado, interés, Sem, arroz, peri-, Asia, opinar.
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CARTAS AL PAÍS

“Los jubilados estamos sin remedios y sin poder pagar lo básico”

Nunca mencionan a los jubilados para un aumento en sus haberes. Y este Gobierno prometió que serían los privilegiados. Dentro de poco ya no habrá jubilados de esta última camada porque se están muriendo sin prisa pero sin pausa. Nadie los atiende, son los que más derechos humanos perdieron y nadie se hace cargo. Están abandonados a su suerte. Si no fuera por la ayuda familiar, los que tienen familia, estarían durmiendo en la calle.Al Gobierno le importa poco y nada cómo vive esta generación, sin cobertura médica, sin remedios, sin poder pagar lo básico. La crueldad de cómo nos tratan es inexplicable, y nuestro Presidente solo piensa que es el mejor del mundo y del déficit fiscal. No muestran compasión. Se vanaglorian que de que los jubilados cobran más en dólares, mentira, al jubilado le importa poco y nada el dólar, sólo quiere un poco más de pesos para que su última etapa de la vida sea digna. Un jubilado en Uruguay cobra 1.400 dólares, contra casi 300 dólares en Argentina.
Arturo Neuberger
arturoneuberger@hotmail.com

Voces, reclamos y 
esperas de jubilados• Sería beneficioso para todos que deroguen la Ley Randazzo que ordena renovar los DNI de manera frecuente. Resulta oneroso para los jubilados.Sobre todo para los discapacitados que debemos utilizar transporte particular y las oficinas que corresponden a Olivos están ubicadas en Puente Saavedra, sitio donde no se puede estacionar. Carecen de sentido tantas renovaciones.
Sonia Beatriz Landin

landin.sonia@gmail.com• Ya no sé cómo seguir con mi vida de jubilado, siempre fui un tipo de “pelea” contra toda injusticia social y traté que otros me sigan, hoy sigo siendo el mismo pero veo que los que debieran pelear están inertes.Los gobernantes viven mintiendo con los índices de inflación, pues si se toman

los valores que han dado a los servicios públicos, Arba y ABL, alquileres, expensas y medicina se puede comprobar fácilmente que es mucho mayor que lo que miserable y maliciosamente dan al jubilado, diciendo descaradamente que superaron la inflación.Hay gobernantes sin vergüenza que han manifestado que en 2025 la cuota de AGIP ABL superará los porcentuales de la inflación. En PAMI reduce las facilidades de medicamentos y además denominan a algunos como de venta libre, por lo tanto no los contemplan las prepagas ni el PAMI.Pero el robo más inmoral es el de la Ley 24.463 llamada de Solidaridad Previsional que impone descuentos a jubilados a partir de los 900.000 y un haber máximo de aproximadamente de 1.600.000 pesos, es decir si debieras cobrar más se la lleva la ANSeS. Pero si tenés un haber alto y enviudas cobrarás la pensión pero como ya tenés “mucha” remuneración te descuentan de los dos beneficios una suma igual a la de la 

pensión, o sea que aparte de enviudar seguís cobrando lo mismo. Federico Sturze- negger vive diciendo que se deben bajar impuestos, yo me pregunto, ¿la Ley 24.463 es un impuesto que se cobra solo a los jubilados comunes?, pues las jubilaciones especiales están exceptuadas de ella.
Remo Burino
remoburino@live.com• Con datos hasta 2023 la ANSeS publicó en octubre un estudio con una portada oficial y los nombres de Javier Milei, Guillermo Francos, la ministra Pettovello y el director De los Heros. Allí analiza por sexo y edad como inciden los haberes provisionales en la esperanza de vida y los índices de mortalidad en adultos mayores de 65 años: “El análisis por nivel de ingreso muestra que, a mayor ingreso mayor esperanza de vida y, según los datos del presente estudio, cada duplicación del haber mínimo se asocia con un aumento de los años esperados de 

vida de casi un año” y resalta que “aquellos que cobran la jubilación mínima son los que tienen menos oportunidades de sobrevida”. Son datos oficiales como la Dirección de Estadísticas e Información en Salud (DEIS), las proyecciones de población del INDEC, etc. y por eso afirma “lo que subraya la robustez y confiabilidad de las fuentes utilizadas”.Esto confirma el daño a la esperanza de vida de los jubilados argentinos por los recortes de la LLA en 2024 al valor de las jubilaciones, en especial los 4,5 millones que menos cobran. Milei aumentó en marzo el 27,18%, por el trimestre octubre-diciembre de 2023 con la formula K y sumó ajustes mensuales desde abril hasta hoy totalizando 145,57%. Las mínimas con un bono fijo aumentaron solo un 105,08%. La inflación del periodo octubre 2023 noviembre 2024 fue el 224,95% (INDEC). Debería felicitar a la ANSeS por publicar esto en su web aun a costa de dañar la imagen del Gobierno, al que sólo interesó equilibrar la caja del Estado a costa sobre todo de los jubilados argentinos.
Matías Aníbal Rossi

matiasrossi2014@gmail.com• Para quienes por razones profesionales seguimos la evolución de la variables económicas, a los efectos de evaluar los resultados de la política del gobierno de turno, es fundamental poseer información de la deuda total del país, tanto del sector oficial como del privado. En especial en el momento actual cuando es necesario acceder a los mercados financieros internacionales, concretar un nuevo acuerdo con el Fondo Monetario y recurrir a la inversión interna y externa para reactivar la economía.Dicha información no se advierte en los discursos oficiales, ni en la información del Indec ni en los comentarios en los que se hace referencia a los logros alcanzados que son efectivos y auguran tiempos mejores de estabilidad y desarrollo. Por ello para avanzar en la recuperación de la economía y satisfacer información solicitada por los organismos de crédito y los inversores externos, sería conveniente que junto con la información mensual del indice de costo de vida, el Gobierno informara el total de las deudas interna y externa, por todo concepto incluyendo los juicios pendientes de pago de los jubilados, el mes y año de su vencimiento, así como los recursos disponibles para hacer frente a su cancelación y poder establecer si su evolución se ajusta al plan de Gobierno.
Víctor La Pietra / lapietrav-@hotmail.com
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C
ada tanto aparecen en la web los resultados de esas encuestas que miden cuál es el país más feliz del mundo. En 2024 el puesto número uno lo ganó Finlandia, por séptimo año consecutivo y en el top ten hubo varios países nórdicos. Claro que la medida es subjetiva, le piden a los encues- tados que evalúen sus vidas según seis categorías: ingresos, afectos y apoyo interpersonal, esperanza de vida saludable, libertad para tomar decisiones, generosidad de la población en general y percepción de los niveles de corrupción internos y externos a su país. Para quienes trabajamos con el lenguaje, esas medidas son engañosas porque la felicidad es uno de los conceptos más debatidos en cualquier idioma y una de las emociones más difíciles de ajustar a una sola experiencia.Basta que nos preguntemos si somos felices para que el sentimiento desaparezca. Lo que evalúan esas consultoras, en todo caso, es la sensación de bienestar y esa es solo una de

Pasiones ArgentinasLa “industria” de la felicidad
Betina GonzálezEscritora

las definiciones (o condiciones) posibles de la felicidad.Desde el punto de vista del arte, la felicidad es siempre difícil de representar. Una vez leí una entrevista a Elena Ferrante en la que la autora de La amiga estupenda fue terminante: no se puede contar la felicidad, parece que estamos condenados a narrar solo tragedias.Para mí no hay emoción humana que el arte no pueda encarar. Si de felicidad se trata, hay unos cuadros preciosos de Auguste Toul- 

mouche que se salen con la suya al mostrar a varias chicas entregadas al dolce far niente. Hay algo misterioso en esas pinturas neoclásicas, como si esas mujeres hubieran sido captadas en medio de una ola de levedad del corazón o de un secreto. La felicidad parece ser eso, incompartible y sin embargo, comunicable.Para nuestra época la felicidad es una industria y una obligación. Otros tiempos ni se preocupaban por el concepto. Pero decla

rar a la tristeza como enemiga (y combatirla con recetas, autoayuda, pastillas o deportes), no implica que la felicidad aparezca por descarte. Al contrario. No se es feliz todo el tiempo ni tampoco eso parece deseable. Se parecería bastante a vivir enajenados.Las lenguas tienen muchas palabras para nombrar esa emoción que las encuestas quisieran reducir a algo genérico: no es lo mismo la sensación de alegría contenta que produce el estar en paz con una misma en un instante único de pausa y revelación, que la dicha que produce una buena noticia o el enamorarse. Si vamos aún más allá, la palabra misma contiene su clave: “felicidad” comparte raíz con “fecundidad”. Ser fértil, ser próspero, vivir una vida que dé frutos es el secreto de los “afortunados”.Hay un cuento de Katherine Mansfield que cuenta todos los matices de esa emoción (incluso la idea de que cuanto más ignoramos, más felices somos). En cuanto a la poesía, me quedo con la definición de W. B. Yeats. Ser feliz es estar “con ánimo de florecer”.
CRIST Padecer canino YO, MATÍAS Por Sendra
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